
Туристы 
примостились 
в Крыму
Турпоток на полуостров 
вырос за счет низких цен

Резкое увеличение программ 
туроператоров и объемов чар
терных перевозок в Крым при
вело к снижению среднего чека 
при бронировании туров на по
луостров на 25%, а авиабиле
тов — в полтора раза. На этом 
фоне доля Крыма в структуре 
бронирования туров  внутри Рос
сии на это лето выросла с 39% 
до 45%, а Краснодарского края 
сократилась с 60% до 54%. 
Но привлекает полуостров все 
еще в основном туристов с низ
ким бюджетом, а Краснодарский 
край выбирают путешественни
ки, ориентированные на более 
комфортный отдых.

Доля Крыма в структуре брониро-
вания туров внутри России на это лето 
достигла 45% от всех продаж. Относи-
тельно лета прошлого года показатель 
вырос на 6 процентных пунктов (п. п.). 
Такие данные приводят в Travelata.ru. 
Доля Краснодарского края в струк-
туре продаж, по расчетам аналити-
ков, напротив, сократилась на 6 п. п., 
до 54%. Тенденцию подтверждают дан-
ные сервиса Level.Travel, согласно ко-
торому доля туров в Крым в структу-
ре продаж за год выросла с 37% до 42%, 
а Краснодарского края — сократилась 
с 63% до 58%. Рост доли Крыма проис-
ходит на фоне резкого падения сред-
него чека: за год показатель сократил-
ся на 26%, до 35,1 тыс. руб., отмеча-
ют в сервисе. «В Крым можно улететь 
за 10–15 тыс. руб. на двоих на неде-
лю, в Краснодарском крае подобный 
отдых обойдется минимум в 20 тыс. 
руб.»,— соглашается маркетолог 
Travelata.ru Светлана Душинова.

Гендиректор Level.Travel Дмит-
рий Малютин связывает снижение 
цен с расширением предложения ту-
роператоров, на фоне которого рас-
тет конкуренция и доля горящих ту-
ров. Но это оказывается не единст-
венным фактором. Так, согласно дан-
ным Biletix, чартерная авиаперевоз-
ка в Крым существенно подешевела. 
Средний чек при покупке билетов 
на такие рейсы внутри страны за год 
снизился на 51%, до 6,8 тыс. руб. Для 
сравнения, средний чек на чартер-
ные перелеты за рубеж за тот же пери-
од сократился на 16%, до 17,5 тыс. руб.

По словам главы чартерной про-
граммы Biletix Александра Морозо-
ва, это связано с выводом на наибо-
лее популярные направления широ-
кофюзеляжных самолетов, себестои-
мость перевозок пассажиров на кото-
рых для авиакомпаний гораздо ниже.

Собеседник „Ъ“ на туристиче-
ском рынке говорит, что в целом ем-
кость согласованного объема чар-
терной перевозки внутри страны 
выросла на 20%, а на зарубежные на-
правления — на 11%. «Большой объ-
ем ограничивает возможности ави-
акомпаний по повышению тари-
фа»,— поясняет он.
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Пятилетку — за десять лет
Начатый в 2009 году переход на программный бюджет  
завершен с пятилетним опозданием
Правительство формально 
 завершило процесс перехода 
на программный бюджет, ини
циированный еще в 2009  году: 
установлен список направлений 
расходования с января 2020 го
да федерального бюджета ве
домствами, который не будет 
включаться в госпрограммы. 
За этими исключениями 43 гос
программы должны охватывать 
все федеральные траты. В бюд
жете на 2020–2022 годы будут 
хотя бы теоретически сопостав
лены друг с другом госрасходы 
и цели, на которые они произво
дятся. Исходно  предполагалось, 
что это произойдет с 2014 г ода —  
как и нормирование госпотре
бления, которое Белый дом 
с 2020 года распространил 
на большую часть бюджетной се
ти,— это должно ограничить в по
купках дорогих автомобилей 
не только чиновников, но и глав
врачей больниц и сотрудников 
Роскосмоса.

Опубликовано постановление 
правительства от 18 июля 2019 го-
да №923 «О внесении изменений 
в порядок разработки, реализации 
и оценки эффективности государ-
ственных программ РФ», которое 
призвано завершить в свое время 
одну из самых многообещающих 
реформ в России — переход на про-
граммный бюджет. Постановление 
определяет окончательный список 
направлений деятельности феде-
ральных ведомств и главных рас-
порядителей бюджетных средств 
(ГРБС), которые они не должны 
включать в госпрограммы. 

На июль 2019 года 70% феде-
рального бюджета уже исполня-
ется в рамках 43 действующих го-
спрограмм по пяти направлениям. 
С 2020 года постановление разре-
шает не включать в госпрограммы 
лишь расходование средств на ра-
боту президента, Федерального со-
брания, судов, избиркомов, про-
куратуры и следствия, ФСО и СВР, 
расходы на референдумы и вы-
боры, расходы на «развитие гра-
жданского общества», на госпре-
мии, госвизиты. Кроме того, в рас-
ходы госпрограмм не включают-
ся расходы на работу ведомств, 
являющихся ответственными ис-
полнителями нескольких госпро-
грамм — впрочем, это очень не-
большие суммы. Кроме того, в го-
спрограммы разрешено не вклю-
чать федеральные целевые про-
граммы (ФЦП) по развитию судеб-
ной системы и по развитию Каре-
лии — судя по всему, только по той 
причине, что обе они заканчива-

ются в 2020 году и поэтому смы-
сла в их переписывании в Минфи-
не уже не видят. Оставлена лишь 
одна системная лазейка для расхо-
дов вне госпрограмм — если ГРБС 
получил поручение Белого дома 
разработать новую госпрограмму, 
но пока не утвердил его.

Напомним смысл реформы, 
о которой сейчас уже практически 
не говорят. Впервые о программ-
ном бюджете заявил как о перспек-
тивной цели в 2009 году министр 
финансов (сейчас глава Счетной па-
латы) Алексей Кудрин. Тогда идея 

обязательного сопоставления на-
правлений и объемов госрасходов 
с измеримыми как-либо целями та-
ких расходов выглядела совершен-
но революционной, рабочая груп-
па по программному принципу 
возглавлялась им и тогда руково-
дителем аппарата правительства 
(теперь — спикером Госдумы) Вя-
чеславом Володиным. До отставки 
в октябре 2011 года господин Куд-
рин успел настоять на принятии 
ряда ключевых документов по го-
спрограммам. В 2012 году реформа 
была перенесена де-факто на 2014 

год, когда преемник господина Куд-
рина в Минфине Антон Силуанов 
планировал превращение госпро-
грамм в ключевой элемент бюджет-
ного процесса — через них должно 
было в этом году проходить 90% фе-
деральных расходов. До этой ре-
формы основой были ФЦП (вопре-
ки наличию в их названии терми-
на «целевые», измерить их эффек-
тивность было невозможно — це-
ли были или абстрактное благо, на-
пример, «рост безопасности», или 
результат расходов, например, по-
явление больницы вне зависимо-

сти от того, есть у нее пациенты 
или нет), ведомственные програм-
мы и непрограммные расходы (не-
программная часть бюджета, обыч-
но более 40%). Первые госпрограм-
мы в новом формате (до этого дей-
ствовало несколько старых, в ко-
торых программный принцип ре-
ализовывался отчасти) появились 
в 2012 году, и споры о них шли го-
раздо яростнее, чем о будущих 
нацпроектах.

Антон Силуанов, впрочем, ока-
зался на удивление последователь-
ным в реализации реформы, кото-
рая заняла уже десять лет и которой 
оказывалось незаметное, но весьма 
эффективное сопротивление со сто-
роны ведомств, настаивавших 
на ФЦП и ведомственных програм-
мах. Последнее решение, предусма-
тривающее сокращение числа ФЦП 
к 2024 году с нынешних четырех де-
сятков (было более 100) до восьми 
принято лишь в июне 2019 года, 
причем различные предложения 
о разработках новых ФЦП появля-
лись до февраля 2019 года. Поста-
новление правительства №923 под-
писано накануне ухода уже перво-
го вице-премьера в отпуск, и из не-
го следует, что по его возвращении 
проект бюджета на 2020–2022 го-
ды должен соответствовать ново-
му принципу: все федеральные рас-
ходы, кроме исключений, долж-
ны как имеющие подтвержденную 
цель описываться в соответствую-
щих частях госпрограмм. Это ка-
сается и расходов почти всех ФЦП, 
и ведомственных программ, и, что 
важно,— с 8 июня 2019 года в соста-
ве госпрограмм должны описывать-
ся и федеральные проекты (ФП), 
часть нацпроектов.

Напомним, за время, прошед-
шее с момента инициации рефор-
мы программного бюджета, у пра-
вительства и администрации пре-
зидента появилось новое увлече-
ние — проектный подход, в рам-
ках которого реализуются приори-
тетные национальные проекты. 
В принципе, госпрограммы и нац-
проекты никак не противоречат 
друг другу, хотя являются способа-
ми описания целей госрасходов 
их двух вполне способных противо-
речить друг другу систем управлен-
ческих целей и показателей: для го-
спрограмм они установлены зако-
ном 2010 года «О государственном 
стратегическом планировании», 
для нацпроектов — майским ука-
зом президента Владимира Пути-
на о национальных целях развития.
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Хакеры взломали цены
Данные банковских клиентов  
дорожают на черном рынке
В первой половине 2019 года резко вы
росли цены на черном рынке на данные 
банковских клиентов. Так, стоимость по
лучения данных по картам или выписки 
по операциям выросла в 3–7 раз. Экспер
ты отмечают, что цена банковской тайны 
увеличилась как за счет резкого спроса 
на подобную информацию изза уве
личения количества атак на граждан, 
так и изза активизации работы банков 
по борьбе с утечкой информации.

Данные банковских клиентов-физлиц 
на черном рынке многократно выросли в це-
не за последние полгода, отмечают компа-
нии, специализирующиеся на информаци-
онной безопасности. Так, по оценкам Device-
Lock (с ними ознакомился „Ъ“), стоимость 
получения данных выросла в 3–7 раз. В част-
ности, в начале года выписку по счету клиен-
та за месяц можно было бы купить за 2 тыс. 
руб., сейчас стоимость доходит до 15 тыс. 
руб. Кроме того, в компании отмечают и по-
явление новых «услуг», в частности предло-
жения по продаже адресов банкоматов, ко-
торыми пользовался клиент банка в тече-
ние месяца. Аналитик Positive Technolo-
gies Вадим Соловьев подтвердил информа-
цию о появлении предложения «на множе-
стве площадок» по продаже данных об ис-
пользуемых клиентом банкоматах. Стои-

мость этой услуги составляет 8–15 тыс. руб. 
«Однако ее киберкриминальный подтекст 
мал,— отмечает Вадим Соловьев.— С боль-
шой вероятностью такие данные могут быть 
использованы в более традиционных кри-
минальных схемах». Например, мошенниче-
ство с использованием социальной инжене-
рии при звонке клиенту для повышения до-
стоверности звонка.

Рост цен на услуги по «пробиву» данных 
клиентов банков объясняется несколькими 
причинами. По словам директора департа-
мента информационной безопасности банка 
«ФК Открытие» Владимира Журавлева, основ-
ная причина — смена типа атак на граждан.

Если раньше чаще использовались тех-
нические методы (внедрение троянов, фи-
шинговые сайты, скимминг и т. п.), то сей-
час более 90% хищений осуществляется с по-
мощью методов социальной инженерии, где 
успех очень сильно зависит от наличия у мо-
шенников персональных данных клиентов, 
отмечает эксперт. Начальник отдела по про-
тиводействию мошенничеству ЦПСБ «Инфо-
системы Джет» Алексей Сизов отмечает в ра-
зы возросший спрос на необходимые для та-
ких атак сведения и куда более успешную 
монетизацию купленных данных.
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Дочь-героиня
Как одна девочка  
к одному президенту сходила
25 июля президент России Владимир 
Путин встретился в Кремле с несколь
кими семьями, пострадавшими от на
воднения в Иркутской области. Спе
циальный корреспондент „Ъ“ Андрей 
Колесников рассказывает, что ньюс
мейкером в Представительском каби
нете в этот день был, впрочем, не Вла
димир Путин, а маленькая невероятная 
девочка, перевернувшая его вверх 
дном. О беспрецедентном случае 
в этом кабинете — спецкор „Ъ“.

В Кремль в этот день пригласили пять се-
мей с маленькими детьми. Кто ж знал, что 
все так выйдет. Хотя, возможно, и следовало 
предположить.

Хотя бы уже в тот момент, когда один 
мальчик лет четырех, осмотревшись в Пред-
ставительском кабинете, нашел, видимо, 
по его представлениям, только одно прилич-
ное кресло и уверенно занял его. Ему неза-
чем было думать о том, что кресло предназ-
началось президенту страны.

Зато устроители мероприятия сразу 
об этом, конечно, подумали. И кто-то из них 
смог продемонстрировать мальчику такой 
взгляд, что тот от неожиданности… Нет, про-
сто сам быстро сполз с кресла.

Было поразительно, как спокойно чувст-
вуют себя дети в Представительском кабине-

те Кремля. Более того, если в Иркутской об-
ласти было наводнение, то в Представитель-
ском кабинете сразу началось просто цуна-
ми. Там, где хозяином, по идее, до сих пор 
чувствовал себя только один человек, теперь 
было много хозяев, причем жизни, бьющей 
через край.

В общем, ситуация была нетипичная для 
Представительского кабинета, который, ка-
жется, предназначен в основном для того, 
чтобы люди терялись в нем.

Эти, правда, по-моему, тоже могли поте-
ряться — если бы решили поиграть в прятки.

Слава богу, хоть это им в голову не пришло.
— Как вы добрались? Все хорошо? — 

приближаясь к креслу, спросил Владимир 
Путин.

Сразу трое детей, словно приученные хо-
ром отвечать на такие вопросы в детском са-
ду, что-то утвердительное промямлили. Кто-
то из них, по-моему, еще толком и не гово-
рил (тем более так исчерпывающе, как Вла-
димир Путин), а так, благостно и без останов-
ки лепетал. О, это родительское счастье!

Собственно говоря, и Владимир Путин то-
же пауз не делал:

— Вы знаете, что в зоне подтопления, где 
вы жили, почти 6 тыс. детей проживало…
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Владимир Путин по итогам вче-
рашней встречи с вице-премье-
ром Татьяной Голиковой поручил 
ей подготовить предложения по 
модернизации первичного зве-
на в здравоохранении. Пока огла-
шенные вице-премьером меры 
не предполагают радикальных 
изменений в этой сфере, но впол-
не соответствуют новому обще-
мировому тренду. Ранее в РФ 
улучшали показатели здраво-
охранения в основном за счет 
спецмедцентров и клиник, треть-
его и второго звена в отрасли, но 
в мировой практике считается бо-
лее рациональным инвестиро-
вать на ранних этапах фактически 
в предотвращение будущих рас-
ходов на сложные медицинские 
случаи. У роста расходов на поли-
клиники и село есть шанс попасть 
в бюджет на следующий год.

Встречу с Татьяной Голиковой, по-
священную здравоохранению, пре-

зидент начал с критики текущей си-
туации в отрасли. «У нас происхо-
дит какой-то разрыв между усили-
ями, предпринимаемыми из феде-
рального центра, и тем, что происхо-
дит после этого (в регионах.— „Ъ“). 
Вторая проблема, что законодатель-
но у нас прописаны, но не исполня-
ются на практике принятые реше-
ния»,— отметил президент, перечи-
сляя те проблемы, которые беспоко-
ят его в первичном звене. Вице-пре-
мьер, в свою очередь, напомнила: в 
рамках нацпроекта «Здравоохране-
ние» (финансирование открыто де-
факто с апреля 2019 года, согласно 
данным Минфина, исполнение нац-
проекта на 21 июня — 53,5% от расхо-
дов на год) именно на первичное зве-
но запланировано потратить 49 мл-
рд руб. В первую очередь предпола-
гается обновление и расширение уч-
реждений сельского здравоохране-
ния. Далее запланирована модер-
низация поликлинического звена 

в рамках проекта «Бережливая по-
ликлиника». «Можно было бы под-
умать о модернизации первичного 
звена номер два. У нас такие предло-
жения отработаны»,— сообщила Та-
тьяна Голикова. 

Впервые о необходимости до-
полнительно реформировать пер-
вичное звено здравоохранения 
вице-премьер сообщила в ходе 
ПМЭФ-2019 (подробнее см. „Ъ“ от 11 
июня). Модернизация, по ее словам, 
в первую очередь должна коснуться 
«человека, доктора, медицинской се-
стры» — в первичном звене наблю-
дается серьезный и некомпенсируе-
мый пока недостаток кадров. Нехват-
ка врачей, по оценке вице-премье-
ра, составляет 25 тыс., среднего ме-
дицинского персонала — 130 тыс., 
и она растет — как по демографиче-
ским причинам, так и из-за низких 
зарплат (то есть предпринятое ранее 
повышение зарплат в рамках «май-
ских указов» с 2012 года неэффектив-

но или реализуется в форме, не обес-
печивающей результатов). Также Та-
тьяна Голикова как проблему отме-
тила высокий уровень износа от-
дельных видов медоборудования и 
потребность 2,5 тыс. поликлиник в 
капитальном ремонте, впрочем, от-
метив кадровые проблемы как пер-
востепенные.

По итогам встречи вице-премь-
ер получила согласие на разработку 
предложений по второй реформе: 
как уточнил президент, срок пору-
чения — до начала августа, и из это-
го следует, что в бюджете на 2020–
2022 годы по крайней мере часть 
идей Татьяны Голиковой могут быть 
профинансированы. В чем они бу-
дут заключаться, пока неизвестно. 
Пока оглашенные Татьяной Голико-
вой предложения не предполагают 
принципиальных изменений в ра-
боте первичного звена. Повышение 
зарплат врачей до средних по реги-
ону, начавшееся еще в 2012 году, в 

рамках трехлетнего бюджета 2019–
2021 годов учтено. Обновление пар-
ка медоборудования также вполне 
ожидаемая мера с учетом того, что 
последний раз оно при сроке служ-
бы в десять лет массово закупалось в 
2008–2012 годах. 

Необходимость реформирования 
первичного звена — одно из наибо-
лее частых замечаний врачебного и 
экспертного сообщества к здравоох-
ранению РФ: последние десять лет 
большая часть позитивных эффек-
тов от роста финансирования и каче-
ства управления пришлась на специ-
ализированные центры и больницы 
(так называемое третье и второе зве-
но здравоохранения). В то же время 
в мире в последние годы наметил-
ся противоположный тренд — рас-
ширение функций и финансирова-
ния первичной медпомощи для пре-
дотвращения необходимости более 
дорогого и сложного лечения.

Анастасия Мануйлова

Повторный визит в поликлинику
Татьяна Голикова готовит второй раунд реформы первичного здравоохранения

По описанию госпрограммы — 
это способ стандартной процессной 
деятельности Белого дома, нацпроек-
ты — способ проектной деятельнос-
ти, но на практике чиновники прави-
тельства, видимо, должны совмещать 
оба подхода, в ряде случаев одновре-
менно. Цели госпрограмм при этом 
(этих целей сейчас, по данным коор-
динирующих их исполнение Мин-
экономики, более 2 тыс.) должны ра-
ботать на исполнение национальных 
целей развития (их, напомним, де-

вять, но в системе показателей у нац-
проектов их более 100), но это раз-
ные цели. Отметим, совокупная сто-
имость открытой части госпрограмм 
(есть и закрытая — стоимость группы 
госпрограмм по нацбезопасности за-
секречена) составляет 9,2 трлн руб., 
что немногим меньше федеральных 
расходов на нацпроекты — 13,1 трлн 
руб., однако, повторимся, это пересе-
кающиеся суммы.

В бюджетном процессе на 2020–
2022 годы, который войдет в предфи-
нальную фазу (до рассмотрения пра-
вительством) во второй половине ав-

густа, появится еще одно ограниче-
ние. На прошлой неделе Белый дом 
расширил своим постановлением пе-
речень госструктур, в отношении ко-
торых действуют общие принципы 
нормирования в сфере госзакупок. 
Напомним, идея нормирования так-
же была частью идей в рамках про-
граммного бюджета, отстаиваемая 
Минфином с 2012 года, с 2015-го она 
действует для федеральных органов 
власти. С 2020 года такое же норми-
рование, довольно мягко ограничи-
вающее расходы на госзакупки функ-
циональными целями таких закупок 

(обычно в этом аспекте обсуждается 
лишь автотранспорт, однако основ-
ные расходы здесь — это недвижи-
мость и IT-инфраструктура), распро-
страняется на так называемую бюд-
жетную сеть. В постановлении ука-
зывается, что нормировать потре-
бление, помимо госорганов и казен-
ных предприятий, должны «опреде-
ленные Бюджетным кодексом наи-
более значимые учреждения науки, 
культуры, образования и здравоох-
ранения», а также Росатом, Роскос-
мос и их подведомственные органи-
зации. Белому дому, видимо, надое-

ли непрекращающиеся скандалы с 
престижным потреблением на гос-
средства, постепенно перемещаю-
щиеся из министерств и областных 
правительств (где оно уже нормиру-
ется или легко маскируется) в подве-
домственные организации на местах. 
Впрочем, в целом нормирование гос-
потребления, для которого цена пре-
стижного потребления госслужащих 
довольно малозначима, в России реа-
лизуется в довольно мягком варианте 
в сравнении с объявлявшимися пла-
нами 2014–2015 годов.

Дмитрий Бутрин

Пятилетку — за десять лет

экономическая политика
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миллиарда долларов составит размер выплат по внешнему долгу РФ в 2022 году, сообщил Минфин. 
Ближайший пик по размеру таких платежей придется на 2020 год, когда РФ предстоит выплатить $5,25 млрд. 
Суммарно за 2019–2024 годы общий размер выплат по долгу составит почти $13 млрд. В течение шести лет РФ 
погасит основную часть задолженности перед официальными многосторонними кредиторами, а также перед 
официальными двусторонними кредиторами, не являющимися членами Парижского клуба,— $775,3 млн из 
$956,1 млн. Кроме расходов на выплаты по долгам, федеральным бюджетом предусмотрены ассигнования на 
возможное исполнение госгарантий в иностранной валюте. На 2019 год эта сумма равна $53,6 млн.

 ДЕЛОВОЙ КЛИМАТ

Промышленность  
привыкла к стагнации

Согласно первой оценке состояния 
промышленности в июле 2019 года, 
полученной по данным конъюн-
ктурных опросов ИЭМ им. Егора 
Гайдара, индекс промышленного 
оптимизма за месяц вырос на два 
пункта. При этом показатель остался 
вблизи нижней границы коридора, 
в котором он пребывает с середины 
2018 года. Индекс прогнозов тоже 
вырос на два пункта, «демонстрируя 
все еще сохраняющееся желание 
предприятий вырваться из затяжной 
стагнации, начавшейся для промыш-
ленности уже (еще?) в 2012 году», 
отмечают авторы исследования. 

В структуре индекса оптимизма 
промышленности росли все со-
ставляющие, однако оценки спроса 
продолжают в разы расходиться 
с фактическими показателями, 
а текущий объем продаж устраивает 
в июле только 56% предприятий 
(что очень близко к 17-месячному 
минимуму этого показателя). В то же 
время реализация улучшившихся 

планов выпуска не подтверждается 
оценками запасов готовой про-
дукции, баланс которых вновь стал 
нулевым, «что говорит об отсутствии 
реальных ожиданий роста спроса», 
говорится в исследовании. Аналогич-
ную картину стагнации демонстри-
руют и прогнозы занятости. Балансы 
инвестпланов промышленности 
пятый месяц подряд также сохра-
няют околонулевые значения. «Это 
хорошо хотя бы отсутствием явного 
пессимизма»,— добавляют в ИЭП.

Динамика опережающих 
индикаторов промышленности снова 
приобрела особую актуальность 
на фоне того, что эксперты обнару-
жили серьезную методологическую 
проблему в оценке динамики индекса 
промпроизводства Росстата, из-за 
которой результат по промышлен-
ности в целом заметно отличается 
от расчетов по видам деятельности 
(см. „Ъ“ от 16 июля). Статистики 
фактически признали проблему, 
обязавшись посвятить ее обсужде-
нию следующий научный совет. Если 
Росстат признает несостоятельность 
методики (такое уже случалось), ве-
роятнее всего, динамика промпроиз-
водства будет пересмотрена не в луч-
шую сторону (отрицательный разрыв 
в июне составлял 0,5–0,6 процентных 
пунктов). Такой пересмотр может 
сильно повлиять и на общую динами-
ку ВВП 2019 года. По крайне мере, 
по оценке Минэкономики, в первом 
и втором кварталах 2019 года основ-
ной положительный вклад в прирост 
ВВП внесло промпроизводство, 
в то время как вклады других базовых 
отраслей (торговля, строительство, 
транспорт) были околонулевыми 
в силу низкого спроса. 

Алексей Шаповалов

ДИНАМИКА СОСТАВЛЯЮЩИХ ИНДЕКСА 
ПРОМЫШЛЕННОГО ОПТИМИЗМА 
(ПУНКТЫ)    ИСТОЧНИК: ИЭП ИМ. ЕГОРА ГАЙДАРА. 
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Ухудшение прогноза по росту  
европейской экономики, даль-
нейшее ослабление промыш-
ленного сектора, низкая ин-
фляция и сохраняющееся 
напряжение в мировой торговле 
вынуждают Европейский цент-
ральный банк (ЕЦБ) идти по пути 
дальнейшего смягчения моне-
тарной политики. Снижение и 
без того отрицательной став-
ки по депозитам может прои-
зойти уже в сентябре, тогда же 
ожидается и объявление о пере-
запуске программы покупки ак-
тивов, завершенной в декабре 
2018 года.

На фоне продолжающегося осла-
бления экономики еврозоны ЕЦБ 
намекнул на возможность даль-
нейшего снижения ставки по де-
позитам и на перезапуск програм-
мы количественного смягчения. 
На вчерашнем заседании во Фран-
кфурте совет управляющих регуля-
тора сохранил основную ставку ре-
финансирования на нулевом уров-
не, оставив ставку по депозитам на 
рекордно низкой отметке в минус 
0,4%. При этом ЕЦБ отметил в ком-
ментарии, что ожидает сохранения 
ставок «на текущем уровне или ни-
же» по меньшей мере до конца пер-
вого полугодия 2020 года. На пра-
ктике это может означать дальней-
шее углубление депозитной ставки 
в отрицательную зону уже в сентя-
бре этого года. 

В ЕЦБ также заявили, что рассма-
тривают варианты дополнительно-
го смягчения политики, включая 
запуск новой программы количест-
венного смягчения спустя всего не-
сколько месяцев после прекращения 
прежней. Напомним, она продли-
лась с января 2015-го по декабрь 2018 

года — за это время банк выкупил об-
лигации на общую сумму €2,6 трлн. 

Месяц назад президент ЕЦБ Ма-
рио Драги предупредил, что в от-
сутствие четких сигналов оживле-
ния европейской экономики регу-
лятор вынужден будет прибегнуть 
к дополнительным методам стиму-

лирования. Однако надежды на воз-
обновление роста во втором полу-
годии 2019-го не оправдались, при-
знал вчера на пресс-конференции 
глава ЕЦБ. Слабый рост ожидается 
как во втором, так и в третьем квар-
тале. «Прогноз становится все хуже 
и хуже в странах, где промышлен-
ность очень важна»,— заявил госпо-
дин Драги. Согласно последнему 
прогнозу Еврокомиссии, темпы ро-
ста германского ВВП в нынешнем 
году могут замедлиться до 0,5%, то 
есть до минимального показателя 
за последние шесть лет. Опублико-

ванный вчера июльский индекс де-
лового климата в стране снизился с 
июньских 97,5 до 95,7 пункта, пока-
зав наихудшее значение с 2013 го-
да. Замедление международной тор-
говли в условиях сохраняющейся ге-
ополитической неопределенности, 
ослабление темпов китайского ро-
ста и вероятность жесткого «Брекси-
та» также вызывают опасения у ЕЦБ. 

Инфляция в еврозоне также про-
должает значительно отставать от це-
левого значения «чуть ниже 2%» — в 
июне Еврокомиссия зафиксирова-
ла ее на уровне 1,2% и не ждет повы-

шения даже на горизонте пяти лет. 
На этом фоне будет необходимо со-
здать «значительное число монетар-
ных стимулов» — чтобы обеспечить 
сохранение благоприятных финан-
совых условий и поддержать рас-
ширение еврозоны и постепенный 
рост внутренних цен для прибли-
жения инфляции к таргету в сред-
несрочной перспективе, отметил 
Марио Драги. Вероятно, ключевые 
решения будут приняты этой осе-
нью. Согласно консенсус-прогно-
зу Bloomberg, в сентябре регулятор 
снизит ставку по депозитам на 10 ба-
зисных пунктов и объявит о новом 
раунде программы количественного 
смягчения с января 2020 года. 

Вчера же Совет управляющих ЕЦБ 
выразил свое согласие на назначе-
ние уходящей главы МВФ Кристин 
Лагард на пост президента Европей-
ского центробанка. Теперь свое мне-
ние о ее назначении должен выска-
зать Европарламент — в случае поло-
жительного исхода, Кристин Лагард 
сменит Марио Драги в ноябре это-
го года. Очевидно, что после много-
летней политики стимулирования 
экономики еврозоны бороться с ее 
дальнейшим замедлением новому 
руководителю придется, имея на ру-
ках крайне ограниченный набор ин-
струментов.

Отметим, что замедление гло-
бального экономического роста под-
талкивает и другие центробанки к 
смягчению монетарной политики 
— ожидается, что Федеральный ре-
зерв США, который в июне заявил о 
готовности «действовать, как это не-
обходимо для поддержания расши-
рения экономики», может снизить 
размер ключевой ставки уже на бу-
дущей неделе. 

Надежда Краснушкина

ЕЦБ готовится стелить еще мягче
Регулятор предупредил о скором снижении ставки

Выплаты по внешнему долгу РФ
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Никто не хотел 
выбывать
Незарегистрированные 
кандидаты в Мосгордуму 
готовятся к политическому 
субботнику

Суббота может стать очередным эмоциональным  пиком 
в кампании по выборам в Московскую городскую  думу. 
Вчера выяснилось, что Московская городская избира-
тельная комиссия (МГИК) не намерена идти навстречу 
оппозиционным кандидатам, которые ранее получили 
отказ в допуске к выборам из-за брака в  представленных 
подписных листах. Теперь у них два варианта повлиять 
на позицию властей: обратиться с жалобой в суд или при-
звать своих сторонников выйти на протестную акцию. 
Похоже, оппозиционеры собираются использовать оба. 
Исковые заявления готовятся прямо сейчас, а 27 июля 
кандидаты пригласили избирателей «просто увидеться 
и пообщаться» у здания столичной мэрии. «Мы готовим-
ся, готовимся»,— сообщили „Ъ“ в московском прави-
тельстве, имея в виду вовсе не голосование 8 сентября.

«Мы обнаружили нарушения в оформлении документов, ко-
торые являются основанием для отказа в регистрации. По ре-
зультатам у пяти кандидатов не хватило достоверных подпи-
сей,— объявил вчера председатель МГИК Валентин Горбунов.— 
Решения окружных комиссий оставлены в силе. Они (кандида-
ты.— „Ъ“) могут обжаловать наши решения в ЦИКе или Мосго-
рсуде». Господин Горбунов имел в виду выдвиженцев в Мосгор-
думу Ивана Жданова, Дмитрия Гудкова, Константина Янкауска-
са, Юлию Серебрянскую и Константина Лисицу. Они ранее об-
жаловали в МГИК решения окружных комиссии на отказ в ре-
гистрации: в подписных листах был найден брак. Заседание 
МГИК, на котором станет известна судьба Любови Соболь, Ека-
терины Игнатовой и Андрея Бабушкина, пройдет сегодня.

Подготовка к московским выборам, которые пройдут 8 сен-
тября, день ото дня становится все более скандальной. Госпожа 
Соболь, например, объявила почти две недели назад протест-
ную голодовку, а накануне пыталась сорвать заседание столич-
ного избиркома, требуя встречи с главой ЦИКа Эллой Памфи-
ловой. «Соболь парализовала работу комиссии,— пожаловал-
ся господин Горбунов.— Я считаю, это воспрепятствование ра-
боте комиссии, она фактически сорвала заседание. У нас есть 
право обратиться в правоохранительный орган».

Между тем Следственный комитет уже расследует уголовное 
дело о воспрепятствовании работе избиркома (ст. 141 УК РФ), 
допросив ряд незарегистрированных кандидатов. По мнению 
одного из попавших в поле зрения правоохранительных орга-
нов, Александра Соловьева, ажиотаж вокруг выборов в МГД на-
глядно демонстрирует «принятие решений на разных уровнях 
власти»: «С одной стороны, мы видим адекватную позицию ЦИ-
Ка, а с другой стороны — к нам приходят с обысками».

Политолог Аббас Галлямов объяснил „Ъ“, что прошедшие 
обыски и допросы призваны снизить численность участников 
планирующейся несогласованной протестной акции 27 июля, 
которую получившие отказ кандидаты теперь аккуратно назы-
вают «встречей с избирателями». Напомним, призывы к ней 
впервые прозвучали 20 июля на проспекте Сахарова в ходе ми-
тинга «За допуск на выборы», собравшего 22,5 тыс. человек. Тог-
да появились оппозиционные воззвания «Мы должны их напу-
гать 27 июля» — незарегистрированные кандидаты агитирова-
ли сторонников прийти к зданию московской мэрии и требо-
вать допустить их до выборов. 24 июля СК возбудил уголовное 
дело по ст. 141 УК РФ в отношении неустановленного круга лиц, 
были задержаны Алексей Навальный, координатор его штаба 
Олег Степанов и активист Либертарианской партии России 
Александр Арчагов. В квартирах незарегистрированных кан-
дидатов Ивана Жданова и Дмитрия Гудкова прошли обыски. 
Еще восемь кандидатов (в том числе Юлия Галямина, Елена Ру-
сакова, Константин Янкаускас) получили повестки на допрос.

«Предполагается, что, увидев решительный настрой сило-
виков, умеренные протестующие — а их большинство — по-
боятся выйти на улицы, и таким образом число протестующих 
окажется меньше, чем было на акции на проспекте Сахарова 
20 июля»,— завил „Ъ“ господин Галлямов. Замглавы департа-
мента региональной безопасности и противодействия кор-
рупции города Москвы Василий Олейник отказался в беседе 
с „Ъ“ комментировать завтрашнюю акцию оппозиции, одна-
ко заметил: «Мы готовимся, готовимся. Давайте по-хорошему. 
Когда у меня будет поручение, я дам интервью». Отметим, в 
московском метро вчера стали появляться агитационные на-
клейки с призывами прийти к мэрии 27 июля в 14:00, а мэрия 
согласовала на субботу в центре города сразу несколько круп-
ных фестивалей.

Диссонансом к официальной линии прозвучали заявления 
сразу нескольких федеральных политиков. Так, омбудсмен Та-
тьяна Москалькова заявила, что незарегистрированным кан-
дидатам, которые просят перепроверить подписи, нужно пой-
ти навстречу и «решить вопрос по существу». Глава комиссии 
по избирательным правам президентского Совета по правам 
человека Илья Шаблинский заявил, что обратится в ЦИК с 
просьбой допустить его к перепроверке подписей незареги-
стрированных кандидатов, если их жалобы поступят в ЦИК. 
Но неожиданнее всего прозвучали слова спикера СФ Валенти-
ны Матвиенко: «Если я не ошибаюсь, из трехсот кандидатов в 
Мосгордуму 57 человек не были зарегистрированы в связи с 
нарушениями представленных документов, подписей и т. д. Я 
допускаю, наверняка из этих 57 человек есть те люди, которые 
несправедливо не зарегистрированы».

Регистрация оппозиционных кандидатов после произо-
шедших событий маловероятна, считает Аббас Галлямов. 
«Если бы протесты не были столь масштабными, власть могла 
бы себе позволить вернуть регистрацию,— говорит эксперт.— 
Максимум могут зарегистрировать одного-двух кандидатов, 
которых сочтут менее опасными. Но лидеры протеста, без-
условно, зарегистрированы не будут, так как это будет воспри-
нято прогибом под давлением улицы». «На этом фоне кампа-
нии всех провластных кандидатов неадекватны в нынешней 
ситуации: когда идет такая борьба за власть, все разговоры про 
скамейки, парки и благоустройство теряют актуальность»,— 
подчеркнул господин Галлямов.

Мария Старикова,  
Елена Рожкова,  
Александра Намятова

Минюст заглянул в учебники
Вслед за Генпрокуратурой и ФАС у правового ведомства  
появились претензии к формированию списка школьных пособий

Федеральный перечень учебников 
(ФПУ), закупаемых на бюджетные 
средства для российских школьни-
ков, не был зарегистрирован в Мини-
стерстве юстиции РФ. На это нару-
шение законодательства указывает 
Минюст в ответ на запрос коллегии 
адвокатов АЛРУД (имеется в распо-
ряжении „Ъ“). Согласно документу, 
Минюст уже направил в Министер-
ство просвещения запрос о пред-
ставлении списка учебников для 
проведения правовой  экспертизы. 
В образовательном ведомстве „Ъ“ 
заверили, что в настоящее время 
«проект нового порядка ФПУ прохо-
дит все необходимые процедуры», 
не пояснив, касается ли это рекомен-
даций Минюста. Ранее претензии 
к формированию ФПУ уже предъяви-
ли в ФАС и Генпрокуратуре.

В Минюсте рассмотрели обращение 
коллегии адвокатов АЛРУД (представляет 
интересы ряда российских издательств, 
в том числе выпускающих учебники) и 
пришли к выводу, что приказ Министер-
ства просвещения «О федеральном пе-
речне учебников, рекомендуемых к ис-
пользованию при реализации имеющих 
государственную аккредитацию образо-
вательных программ начального обще-
го, основного общего, среднего общего 
образования» не представлялся на госу-
дарственную регистрацию в Минюст. Со-
гласно ответу, ведомство уже направило 
в Министерство просвещения запрос о 
представлении упомянутого приказа для 
проведения правовой экспертизы. 

Таким образом, в конфликт вокруг 
формирования ФПУ включилось еще од-
но федеральное ведомство. Скандал, на-
помним, начался в феврале 2019 года, 
когда доктор экономических наук Игорь 
Липсиц заявил „Ъ“, что его учебник «Эко-
номика» для 10–11-х классов не был 
включен в федеральный перечень из-за 
отсутствия материалов «об импортозаме-
щении как одном из направлений совре-
менной экономической политики, фор-
мирующих у обучающихся чувство гор-
дости за страну, сопричастности к про-
исходящему». В Министерстве просве-
щения и РАО, где проводилась эксперти-
за, заявили, что не давали подобных ре-
комендаций, объяснив, что дополнить 
учебник предложило издательство «Ви-
та-Пресс». При этом эксперты, выводы 
которых стали основанием для исклю-
чения учебника из ФПУ, в заключении 
действительно отмечали, что материа-
лы автора «не способствуют любви к Ро-
дине». После этого несколько сотен пре-
подавателей и членов Российской ассо-
циации учителей географии обратились 
к президенту РГО Сергею Шойгу с прось-
бой разобраться в ситуации с учебника-
ми по их предмету. Авторы обращения 
утверждали, что из ФПУ были исключе-
ны «учебники, по которым работает бо-
лее 90% школ РФ в 85 субъектах».

Отметим, что ранее правом форми-
рования перечня была наделена Россий-
ская академия наук (РАН), но в прошлом 
году Министерство просвещения зака-
зало дополнительную независимую экс-
пертизу списка. За аудит взялась Россий-

ская академия образования (РАО), одним 
из учредителей которой выступает обра-
зовательное ведомство. В итоге Федераль-
ный перечень пособий, закупаемых за 
счет бюджета, сократился с 1370 до 863 
книг. В итоге академики предложили Ми-
нобрнауки разработать новые критерии 
экспертизы учебников, министр просве-
щения Ольга Васильева заявила о необ-
ходимости ужесточить экспертизу учеб-
ников, а в Госдуму внесли законопроект 
об обязательном учете мнения учителей 
при выборе учебников.

Федеральная антимонопольная служ-
ба, изучив ситуацию на рынке, вынесла 
Министерству просвещения предупре-
ждение (см. „Ъ“ от 18 апреля 2019 года). 
В ведомстве, в частности, потребовали 
вернуть в перечень пособия, исключен-
ные из него в конце 2018 года. Претен-
зии Генпрокуратуры заключаются в на-
личии «коррупционных факторов» при 
дополнительной экспертизе учебников. 
В Минпросвещения на претензии отве-
чали, что действующий порядок уже про-
шел все проверки, в том числе антикор-
рупционную, и противоречий, о кото-
рых говорит Генпрокуратура, в нем нет.

Минюст в ответе на адвокатский за-
прос ссылается на федеральный закон 
«Об образовании в РФ»: положения ФПУ 
обязательны для исполнения всеми ор-
ганизациями, осуществляющими обра-
зовательную деятельность. Кроме то-
го, «общеобязательный характер акта 
(ФПУ.— „Ъ“) также распространяется на 
отношения по финансированию указан-
ных (образовательных.— „Ъ“) организа-

ций», так как получение образования на 
бесплатной основе возможно только по 
указанным в перечне учебникам, а «на 
закупку иной литературы финансиро-
вание не осуществляется». Кроме того, 
организации постоянно закупают учеб-
ники из ФПУ, а органы государственной 
и муниципальной власти «осуществля-
ют финансирование указанных органи-
заций для приобретения учебников из 
данного перечня». Все это, говорят в Ми-
нюсте, обязывало Министерство просве-
щения зарегистрировать ФПУ «не позд-
нее десяти дней со дня подписания», од-
нако «приказ в установленном порядке 
на государственную регистрацию пред-
ставлен не был».

«Министерство всегда действовало и 
действует в строгом соответствии с дей-
ствующим законодательством и актуаль-
ными разъяснениями других федераль-
ных органов исполнительной власти в ча-
сти, касающейся их сферы ведения»,— за-
явили в образовательном ведомстве в от-
вет на просьбу „Ъ“ прокомментировать 
претензии Минюста. «В настоящее время 
проект нового порядка ФПУ проходит все 
необходимые процедуры»,— заметили 
там, впрочем не уточнив, означает ли это, 
что список учебников будет представлен 
на регистрацию. По словам источника, 
близкого к министерству, без регистра-
ции фактически весь перечень сейчас яв-
ляется недействительным. В то же время 
зарегистрировать его сейчас — значит 
«оставить в силе все претензии Генпроку-
ратуры и ФАС к формированию перечня».

Ксения Миронова

Дочь-героиня

Но тут одна девочка решила выяснить, 
кажется, что-то сама с собой, и громко. 
То есть именно что залепетала. Отчетли-
во было слышно только «Папа!» Папа ее, 
очень молодой человек, и сам-то, честно 
говоря, мальчик, в это время выпустил де-
вочку из рук, чем она и воспользовалась 
и продолжала теперь громко обсуждать 
какую-то историю, понятную, надо пола-
гать, только ей самой и еще, может быть, 
ее маме, которая, деликатно прикрыв рот 
рукой, хихикала от нахлынувших на нее 
родительских чувств. Она, надеюсь, пони-
мала, что сейчас с ними происходит то, 
что больше никогда и ни с кем, скорее все-
го, не произойдет. В присутствии прези-
дента страны главным героем происходя-
щего становилась ее расслабленная дочь.

Владимира Путина-то они между тем 
сбили, конечно, и он поправился, вер-
нее, уточнил:

— 5700 (человек.— А. К.)! Мы всем 
предложили поехать на отдых. Посту-
пило 3600 заявок, около 1300 родителей 
отказались по разным причинам. Где-то 
1600 уже выехало на отдых. Нет, выеха-
ли на отдых почти 2000 — 1995. А сегод-
ня выезжает еще 1600…

Все эти цифры он смог произнести во-
преки стараниям уже просто раскричав-
шейся девочки. Она гуляла между Влади-
миром Путиным и своей мамой и, кажет-
ся, еще своей сестрой, которая сидела ря-

дом с президентом. Кто-то попробовал 
увести наконец девочку, но Владимир 
Путин остановил:

— Пускай идет, пускай!
Ну вот она и пошла тогда прямо к не-

му, со словами «Папа! Папа!»
Ситуация была, разумеется, странная, 

и Владимир Путин вынужден был пу-
блично поправить девочку:

— Папа там,— произнес он тоном, не 
оставляющим сомнений.

И президент попробовал все же про-
должить про отдых пострадавших семей:

— Места разные! Это Черное море — 
«Артек», «Орленок», это «Океан» во Влади-
востоке! И близлежащие регионы: Крас-
ноярский край, Иркутская область. Кро-
ме этого, Монголия предложила разме-
стить детей!

Девочка вовремя рассмеялась, и Вла-
димир Путин кивнул:

— Мы тоже не отказываемся, с удо-
вольствием детей пошлем туда!

Видно было, что девочка готова хоть 
сейчас.

У нее в душе происходил сейчас ка-
кой-то большой, просто огромный празд-
ник. Ее разрывало от вечной внутренней 
беспричинной детской радости, так же 
как иногда разрывает от беспричинного 
горя, и она так хотела к тому же поделить-
ся ею с этим дядей, единственным, кото-
рый сидел тут в мрачноватом черном ко-
стюме (хоть и в белой рубашке с расстег-
нутым воротом).

Может, ей хотелось растормошить его, 
пока он тут все еще старался продолжить:

— Когда мы с вами встречались на ме-
сте, я предложил вам поехать в одно из уч-
реждений Управления делами президен-
та. Это будет комплекс «Дагомыс». Это на-
ходится прямо на берегу моря, вам пон-
равится… Но я хочу вам немножко рас-
ширить программу. Поскольку вы сегод-
ня в Москву приехали, через Москву ле-
тите, с Москвой познакомитесь, неболь-
шую экскурсию сделаем!

Трудно сказать, именно ли эти слова 
повлияли на девочку, но тут она снача-
ла взялась руками за низ платья и начала 
кружиться, а потом и вовсе задрала плать-
ице в танце от избытка чувств.

— Станцуй нам!.. Да, давай… Стан-
цуй!..— поддерживал ее Владимир Пу-
тин, стараясь, по-моему, придать хоть 
какую-то осмысленность действиям де-
вочки.

Папа ее сидел на стуле, уже просто за-
крыв лицо руками, и, по-моему, только 
всхлипывал.

Я думал о том, что им отдадут полную 
версию видео и что девочка вырастет и 
будет пересматривать его все чаще, все 
меньше веря, что это могла быть она, 
но ведь точно зная, что это все-таки она, 
черт возьми!

— Завтра предлагаю вам… если вы хо-
тите, конечно… мне кажется, это будет 
интересно — слетать в Санкт-Петербург! 
— произнес Владимир Путин.— Посмо-

трите Санкт-Петербург, и особенно маль-
чишкам будет интересно, приглашаю вас 
на военно-морской парад. Это такое кра-
сивое и яркое зрелище! Думаю, что всем 
понравится!

— И-и-и-я!! — произнесла девочка.
Да по-прежнему хоть на край света.
— Какие-то вопросы есть у вас? — 

спросил он.— Как у вас ваши основные 
вопросы решаются, связанные с жиль-
ем, с выплатой вам компенсаций и так 
далее?

— У нас уже решилось,— успел вста-
вить кто-то.— Дом дали, взяли и подгото-
вили дом.

— Слава богу! — воскликнул прези-
дент.

А когда-нибудь эта девочка покажет 
это видео (а может, и эту заметку даже) 
своему парню. Да, она решится, хоть и не 
вдруг. Потому что ей уж очень, прямо до 
смерти захочется.

И вот тут настанет момент истины. 
Он ведь может и перестать понимать, что 
ему делать дальше. Растеряется, поняв, 
что она что-то уже совершила в жизни, 
а он-то еще пока вообще нет. Уйдет в се-
бя, замкнется, не дай бог, если слишком 
сильно гордый.

Но может, все-таки поверив, что это и 
правда была она, возликует и попросит 
ее станцевать теперь уже и для него.

Андрей Колесников

Девочка не стеснялась 
присутствия президента 
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Его поздравляет детский доктор мира Леонид Рошаль:
— Молодой и битый. Доказал свою эффективность. И сейчас — 
четкий и ясный. И не только в отношении вопросов внутрен-
ней политики. Не завидую и надеюсь. Желаю меньше огорче-
ний и больше положительных эмоций.

Рубрику ведет группа «Прямая речь»

Сегодня исполняется 57 лет  
первому заместителю главы 
администрации президента РФ 
Сергею Кириенко

ДНИ РОЖДЕНИЯ
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Обязательное применение  
ГОСТа с новыми типами автомо-
бильных и мотоциклетных номе-
ров, как выяснил „Ъ“, отложено 
на год. Ранее предполагалось, 
что документ вступит в силу 4 ав-
густа. Решение о продлении дей-
ствия старого стандарта принято 
после обращений ГИБДД и Мин-
сельхоза: на складах ведомств 
скопилось много неиспользо-
ванных госзнаков, которые при-
шлось бы списать в утиль. Подра-
зделения продолжат выдавать 
их гражданам и предприятиям  
еще год. Те, кто хочет все-таки  
иметь госзнаки нового образца, 
сможет заказать их у частных 
фирм. Принятое решение вызва-
ло возмущение производителей, 
которые уже закупили оборудо-
вание для промышленной печати 
номеров, рассчитывая на госза-
купки МВД.

Согласно приказу Росстандар-
та №423-СТ от 23 июля, с 4 августа 
2019 года продолжит действовать 
ГОСТ Р 50577 1993 года «Знаки го-
сударственные регистрационные 
транспортных средств». Планиро-
валось, что он будет отменен, на 
смену придет новый ГОСТ Р 50577 
2018 года. Теперь оба стандар- 
та смогут применяться одновре-
менно (это допускает приказ Рос-
стандарта).

С идеей разработать новый ГОСТ 
выступил в 2016 году Научно-ис-
следовательский центр безопасно-
сти дорожного движения МВД. Ут-
вержденный в сентябре 2018 го-
да документ вводит новые типо-
размеры номеров. Для мотоци-
клистов появятся госзнаки мень-
шего размера (действующий стан-
дарт — 245 x 185 мм, новый — 
190 x 145 мм): они лучше крепят-
ся на площадках современных мо-
тоциклов, их не отрывает потоком 
воздуха с кронштейна. Вводится 
новый вид задних двухстрочных 
номеров для праворульных япон-
ских, а также американских и не-
которых марок советских автомо-
билей. Обычный однострочный 
на заднюю площадку таких машин 
не входит по габаритам, прихо-
дится его гнуть. В России числится  
более 3,1 млн праворульных авто-
мобилей.

Планировалось, что стандарт 
вступит в силу с 1 января 2019 года, 
но ГИБДД попросила Росстандарт 
перенести срок на 4 августа („Ъ“ рас-
сказывал об этом) в связи с особен-
ностями поставок номеров в подра-
зделения. Соответствующий при-
каз Росстандарт выпустил. На этот 
раз ГИБДД обратилась в агентство, 
сообщив о стратегическом запасе 
уже изготовленных знаков старого 
образца: номера придется списать 
в утиль, пояснил „Ъ“ источник, зна-
комый с ситуацией. Речь идет при-
мерно о 100 тыс. номеров в подра-
зделениях. Аналогичную проблему 
обнаружили и в Минсельхозе: трак-
тора, комбайны и другую технику 
регистрирует Гостехнадзор, где так-
же образовался запас знаков, гово-
рит источник „Ъ“. В пресс-службе 
Минсельхоза подтвердили: «В свя-
зи с обращениями субъектов феде-
рации ведомство направило в Рос-
стандарт письмо с просьбой рассмо-
треть возможность переноса срока 
вступления в силу ГОСТа». За год за-
пас будет исчерпан, после чего с 4 
августа 2020 года Госавтоинспек-
ция и другие органы полностью 
начнут работать по новому стандар-

ту. МВД уже заключило контракты 
с поставщиками (на 19,6 млн руб. в 
СКФО, на 157 млн руб. в ЦФО), зака-
зав партии госзнаков старого образ-
ца: новые номера в подразделениях 
ГИБДД пока не появятся.

Предложенное решение — «са-
мое правильное из всех возмож-
ных», говорит член технического 
комитета «Безопасность дорожного 
движения» при Росстандарте, кол-
лекционер автономеров Петр Шля-
хин. «Оно, с одной стороны, позво-
ляет не убивать запасы, на которые 
были потрачены денежные средст-
ва,— поясняет он.— С другой сто-
роны, люди уже давно ждут воз-
можности применять номера ново-
го стандарта, особенно задние двух-
строчные. Пусть ГИБДД выдает в по-
дразделениях знаки старого образ-
ца, а желающие будут обращаться 
в частные фирмы, заказывая у них 
новые номера». Подобные конто-
ры уже активно рекламируют свои 
услуги в интернете, средняя стои-
мость — 1,5–2 тыс. руб. за штуку. Бо-
лее того, некоторые автовладельцы 
уже повесили на свои машины но-
вые номера, что незаконно до 4 ав-
густа: ГИБДД может квалифициро-
вать это как управление авто с под-
ложными знаками, что чревато ли-
шением прав.

Решение о переносе ввода ново-
го ГОСТа на год неприятно удиви-
ло изготовителей номеров — по-
ставщиков ГИБДД. Согласно закону 
«О государственной регистрации 
транспортных средств» (вступает в 
силу с 1 января 2020 года), изготови-
тели будут обязаны вести электрон-
ный учет продукции, что позволит 
отследить историю любого номера, 
рассказала „Ъ“ глава Союза произ-
водителей госрегзнаков транспорт-
ных средств Людмила Шерстнева. 
Для этого в новый ГОСТ была введе-
на обязательная лазерная гравиров-
ка заготовок, прибор по ее нанесе-
нию стоит 8–11 млн руб. Если МВД 
в рамках госзакупок продолжит за-
купать номера по старому ГОСТу, 
для которых гравировка не предус-
мотрена, то непонятно, как выпол-
нять требования закона, говорит 
госпожа Шерстнева. Союз уже гото-
вит обращение в Росстандарт. Про-
изводители говорят, что приобрели 
много другого дорогостоящего обо-
рудования для работы по новому 
стандарту — например, клапрама 
(пресс) для мотоциклетного номера 
нового образца стоит более 800 тыс. 
руб. «Мы категорически против пе-
реноса нового ГОСТа,— добавляет 
гендиректор компании „Буборг“ 
(один из крупнейших поставщиков 
номеров для МВД) Светлана Тепцо-
ва.— Рынок рассчитывал, что стан-
дарт вступит в силу. Наша компа-
ния закупила оборудование на 15–
16 млн руб. Конечно, у нас есть 150 
филиалов, которые могут печатать 
номера нового формата при обра-
щении водителей, но такого объе-
ма госзнаков, как в госзакупках, ко-
торый мог бы окупить вложения, 
там нет — не более 25 тыс. номе-
ров в год». По ее мнению, участни-
ки рынка вместе с МВД и Росстан-
дартом могли бы найти какое-то 
«компромиссное решение», введя, 
к примеру, «переходный период в 
несколько месяцев». «В противном 
случае к августу 2020 года у ГИБДД 
и других органов власти накопят-
ся новые запасы старых номеров, и 
проблема никак не решится»,— до-
бавляет Светлана Тепцова.

Иван Буранов

У ГИБДД каждый 
номер на счету
Госзнаки старого образца  
продолжат выдавать вместе с новыми

Как стало известно „Ъ“, отбываю-
щий 10-летний срок за контрабан-
ду кокаина на миллионы долларов 
68-летний Владимир Красавчиков 
попытался взыскать с Минфина 
5 млн руб. за свое, как он посчи-
тал, слишком длительное уголов-
ное преследование. По мнению 
заявителя, «нераспорядитель-
ность и неэффективность дейст-
вий органов предварительного 
следствия и суда» привели к тому, 
что расследование в отношении 
него, а затем и процесс заняли 
в общей сложности семь с поло-
виной лет. Однако городской суд 
Санкт-Петербурга установил, 
что нарушения права осужденно-
го Красавчикова «на судопроиз-
водство в разумный срок» допу-
щено не было, и в компенсации 
наркобарону отказал.

Как следует из поступившего в 
суд заявления Владимира Красав-
чикова, которое он написал в ко-
лонии строгого режима, длитель-
ность производства по его уголов-
ному делу была вызвана не слож-
ностью расследования, а «нераспо-
рядительными и неэффективны-
ми действиями органов предвари-
тельного следствия и суда». А его 
представитель утверждал, что «на-
рушение права на судопроизводст-
во в разумный срок повлекло дли-
тельное содержание заявителя под 
стражей и значительное ухудшение 
его здоровья». Причиненный ему 
ущерб осужденный Красавчиков 
оценил в 5 млн руб., которые и по-
требовал взыскать с Минфина. При 
этом он не стал ходатайствовать о 
том, чтобы ему разрешили участво-
вать в разбирательстве в суде.

Первым делом городской суд 
Санкт-Петербурга установил, что за-
явитель ошибся со сроком своего 
уголовного преследования: как ока-
залось, оно длилось не семь с поло-
виной лет, а более восьми. Как сле-
дует из оглашенных в суде матери-
алов, уголовное дело о контрабанде 
кокаина (ч. 2 ст. 188 УК РФ) из Эква-
дора в Россию участниками транс-
национальной преступной группи-
ровки, в которую входили бывшие 
советские граждане, а также жители 
Колумбии, Перу, Испании, Эквадо-
ра, Латвии и других стран, было воз-

буждено в ноябре 2008 года Северо-
Западным таможенным управлени-
ем ФТС России. Впрочем, уже через 
месяц его принял в свое производст-
во следственный департамент МВД.

Как уже рассказывал „Ъ“, за гра-
ницу судимый еще в СССР за неза-
конные валютные операции Влади-
мир Красавчиков перебрался вскоре 
после отбытия своего первого срока. 
Второй раз он был осужден уже в Эк-
вадоре — за контрабанду кокаина. 
После освобождения из тюрьмы рос-
сиянин перебрался в Нидерланды, 
где наладил отношения с местной 
наркомафией и взялся за поставки 
кокаина из Эквадора в Европу. Этот 
бизнес приносил баснословные до-
ходы: если в Эквадоре килограмм 
кокаина стоит $2 тыс., то в России, 
куда он ежегодно поставляется, по 
данным силовиков, в количестве от 
3 до 5 тонн, его цена составляет €50–
60 тыс. за тот же килограмм.

Российский рынок группировка 
Красавчикова начала активно осва-
ивать в 2008 году. Все зелье прибы-
вало в Санкт-Петербург или Ново-
российск с бананами из Гуаякиля на 
трансатлантических судах. Тайники 
оборудовались в одних и тех же ме-
стах в служебных помещениях или 
трюмах, брикеты с кокаином упа-
ковывались схожим способом. При 
этом места закладок помечались 
смайликами. Как потом установили 
оперативники, отправители фото-
графировали тайник с этим знаком 
и по электронной почте отправляли 
фото получателю, чтобы тот быстро 
мог его найти.

Телефоны предполагаемых на-
ркодельцов поставили на прослуш-
ку, а в Гуаякиль несколько раз выез-
жали сотрудники ФСБ, которые орга-
низовали взаимодействие с местны-
ми сыщиками. В итоге удалось уста-
новить не только личности преступ-
ников, но и выявить схемы поставок 
в Россию кокаина и их финансирова-
ния. В 2009 году российским право-
охранителям удалось задержать око-
ло десятка участников этой преступ-
ной группировки, которые уже от-
бывают длительные сроки.

Организатор преступного биз-
неса Красавчиков был привлечен к 
уголовной ответственности заочно 
в апреле 2010 года. Тогда же он был 

объявлен сначала в федеральный, а 
затем и международный розыск. Как 
установил суд во время рассмотре-
ния иска Владимира Красавчикова 
о компенсации, именно 2010 год и 
следует считать началом его уголов-
ного преследования.

Арестовали его по запросу рос-
сийской Генпрокуратуры в янва-
ре 2012 года в Нидерландах, а экс-
традировали на родину ровно че-
рез два года. С материалами своего 
уголовного дела Владимир Красав-
чиков знакомился с 6 июня по 16 
декабря 2014 года, а судебный про-
цесс над ним начался в январе 2015 
года. В январе 2018 года Кировский 
райсуд Санкт-Петербурга за контра-
банду 23 кг, незаконную пересылку 
10 кг и приготовление к сбыту еще 
26 кг кокаина приговорил подсуди-
мого Красавчикова к десяти годам 
лишения свободы.

По мнению судьи Сергея Леон-
тьева, рассматривавшего иск осу-
жденного Красавчикова, никакой 
волокиты не было допущено ни во 
время предварительного следст-
вия, ни в ходе судебного разбира-
тельства. 87-томное уголовное дело 
имело «значительную фактическую 
и правовую сложность, вызванную 
совершением преступлений орга-
низованной группой лиц в услови-
ях неочевидности, на протяжении 
значительного периода времени, 
тяжестью вменяемых преступле-
ний, количеством преступных эпи-
зодов»,— говорится в судебном ре-
шении. Из него также следует, что 
по делу было проведено «значи-
тельное число» судебных экспер-
тиз, допрошено более 120 свиде-
телей, а также проведен большой 
объем других следственных дейст-
вий — выемок документов, очных 
ставок, дополнительных допросов 
и обысков. При этом с самим Вла-
димиром Красавчиковым в связи с 
его нахождением в розыске прове-
дение следственных действий ста-
ло возможно только почти через че-
тыре года с момента начала его уго-
ловного преследования.

Говоря о процессе по делу нарко-
барона, по продолжительности ко-
торого у заявителя также имелись 
претензии, судья Леонтьев отме-
тил, что дело если и откладывалось, 

то по уважительным причинам и на 
непродолжительные периоды. Это 
требовалось в том числе и для иссле-
дования «большого объема доказа-
тельств». Самый длительный пере-
рыв, говорится в решении суда, с 8 
ноября 2016 года по 20 марта 2017 
года был вызван проведением в от-
ношении подсудимого судебно-пси-
хиатрической экспертизы.

Все эти обстоятельства «свиде-
тельствуют о достаточной эффек-
тивности и распорядительности ор-
ганов предварительного следствия 
и суда при рассмотрении данного 
дела», резюмировал суд. Таким обра-
зом, права истца «на судопроизвод-
ство в разумный срок» (предусмо-
трено п. 1 ст. 6 Конвенции о защите 
прав человека и основных свобод) 
нарушены не были, в связи с чем в 
удовлетворении его требований бы-
ло отказано.

Олег Рубникович

Наркобарону отказали в 5 млн рублей
Суд счел, что уголовное преследование торговца кокаином  
не вышло за разумные сроки

Басманный суд Москвы 
арестовал на два месяца 
гендиректора компании 
«Мехстройтранс» Вале-
рия Рогова. Бизнесмену 
инкриминируется участие 
в преступном сообщест-
ве, организатором кото-
рого СКР считает бывше-
го заместителя министра 
культуры РФ Григория  
Пирумова, а также особо 
крупное мошенничество 
при строительстве объек-
тов Эрмитажа в Санкт- 
Петербурге в 2015 году,  
в результате которого бы-
ло похищено 450 млн руб. 
Господин Рогов вину 
не признает, заявляя, 
что не был знаком с други-
ми фигурантами дела.

Ходатайство Главного 
следственного управления 
(ГСУ) СКР об избрании ме-
ры пресечения в виде со-
держания под стражей ген-
директора компании «Мех-
стройтранс» Валерия Рогова 
рассматривала судья Ната-
лья Дударь. Господин Рогов 
был задержан в минувший 
вторник в своей москов-
ской квартире, где он про-
живает с дочерью. Для него 
это стало полной неожидан-
ностью.

Выступая в суде, предста-
витель СКР в обоснование 
своего ходатайства сообщил, 
что Валерию Рогову инкри-
минируются тяжкое и осо-
бо тяжкое преступления — 
особо крупное мошенниче-
ство (ч. 4 ст. 159 УК РФ) и учас-
тие в преступном сообщест-
ве (ч. 2 ст. 210 УК РФ). По мне-
нию следователя, оставаясь 
на свободе, фигурант может 
скрыться, повлиять на пока-
зания свидетелей или унич-
тожить улики по делу.

Представитель Генпроку-
ратуры поддержал представи-
теля Следственного комитета.

Сам Валерий Рогов, оде-
тый в джинсовый костюм 
(пакет с изъятыми у него рем-
нем, шнурками от кроссовок 
и расческой держал один из 
конвойных) и державшийся 
довольно уверенно, заявил 
суду, что не понимает, в чем 
именно его обвиняют. Он 
отверг какую-либо причаст-
ность своей компании «Мех-
стройтранс» к хищениям 
при строительстве фондохра-
нилища Эрмитажа. «Мы вы-
полнили большой комплекс 
работ на финальной стадии 
работ по фондохранилищу, 
которые так и не были опла-
чены заказчиками,— пояс-
нил он.— Поэтому даже если 
бы я и захотел, то все равно 
не смог бы похитить ника-
ких денег».

Господин Рогов также до-
бавил, что следственные ор-

ганы уже проводили обыски 
в «Мехстройтрансе» и у него в 
квартире в 2016 и 2017 годах 
и ничего компрометирую-
щего не нашли. «Ни в каком 
преступном сообществе я не 
участвовал и не присваивал 
деньги, так как не знаком ни 
с Пирумовым, ни с Мазо, ни 
Григором (другие фигуранты 
дела.— „Ъ“)»,— сказал под-
следственный, подчеркнув, 
что все три года, что длится 
расследование дела, он не 
пытался скрыться или унич-
тожить улики и не собирает-
ся делать это впредь.

В свою очередь, адвокат 
господина Рогова Владимир 
Бригадин напомнил суду, что 
пленум Верховного суда не 
раз подчеркивал, что избра-
ние такой меры пресечения, 
как арест, должно быть обо-
сновано, а в данном случае 

представленные суду следст-
вием материалы носят «чи-
сто технический характер»: 
постановления о возбужде-
нии дела, о привлечении 
господина Рогова в качест-
ве обвиняемого, о соедине-
нии разных дел в одно про-
изводство и т. п. Адвокат за-
явил, что документы следст-
вия никак не свидетельству-
ют о причастности Валерия 
Рогова к инкриминируемым 
ему преступлениям. «Полу-
чается, что выполнение Ро-
говым своих должностных 
обязательств и есть его учас-
тие в ОПС»,— сказал адвокат. 
Господин Бригадин также 
отметил, что строительство 
хранилища Эрмитажа ком-
пания его подзащитного про-
должала более года после за-
держания главы группы ком-
паний «Роспан» («Мехстрой-

транс» является ее структу-
рой) Никиты Колесникова. 
Кроме того, по словам защит-
ника, в материалах дела нет 
показаний других фигуран-
тов дела против его клиента. 
Адвокат Бригадин попросил 
суд отказать следствию в хо-
датайстве и ограничиться до-
машним арестом для госпо-
дина Рогова.

Однако председатель-
ствующая Наталья Дударь 
приняла сторону следствия, 
удовлетворив его ходатайст-
во. Выйдя из зала суда, род-
ственники господина Рого-
ва не скрывали своего недо-
вольства решением суда. «Он 
ничего и ни у кого не украл, 
а они его за решетку»,— ска-
зала сестра господина Рого-
ва. Адвокат заявил, что будет 
обжаловать арест.

Напомним, что в декабре 
2015 года Минкультуры за-
ключило с ООО «Мехстрой-
транс» госконтракт на строи-
тельство комплекса зданий и 
фондохранилища Эрмитажа 
на сумму около 3,7 млрд руб. 
Однако, по версии следст-
вия, получив аванс, подряд-
чик выполнил лишь незначи-
тельную часть работ, при этом 
450 млн руб. было похищено. 
По делу проходят бывшие за-
мминистра культуры Григо-
рий Пирумов и руководитель 
департамента ведомства Бо-
рис Мазо, а также бизнесмен 
Никита Колесников и экс-
председатель правления бан-
ка «Нефтяной альянс» Олег 
Григор. Первые трое ранее 
были фигурантами другого 
громкого расследования, из-
вестного как «дело реставра-
торов». Тогда они отделались 
символическими наказания-
ми. Между тем нынешнее об-
винение по 210-й статье УК 
грозит фигурантам очень вну-
шительными сроками.

Юрий Сенаторов

ОПС Григория Пирумова  
подобрали нового участника
Арестован фигурант дела о хищении  
при строительстве объектов Эрмитажа

Глава «Мехстройтранса» Валерий Рогов заявил суду, что не знаком  
с фигурантами дела о преступном сообществе, но все равно попал под арест
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Как стало известно „Ъ“, в начале августа Москву покинет посол КНР Ли Хуэй. Новым 
представителем Пекина в РФ станет нынешний заместитель министра иностранных 
дел страны Чжан Ханьхуэй. 

Господин Чжан работал в посольствах Киргизии и Украины, а также возглавлял 
дипмиссию Китая в Казахстане (2014–2018 годы). Потом он был переведен в цент-
ральный аппарат, где получил должность помощника министра иностранных дел КНР 
Ван И. В 2019 году он занял пост замглавы МИДа. Традиционно именно с этого поста 
Москва и Пекин назначают друг к другу послов, подчеркивая тем самым высокий уро-
вень отношений. С момента возвращения в центральный аппарат МИД КНР из Казах-
стана Чжан Ханьхуэй активно принимал участие в подготовке и проведении россий-
ско-китайских мероприятий. В частности, он сопровождал председателя КНР Си 
Цзиньпина в ходе его визита в РФ 5 июня. Именно он объявил на брифинге, 
что в  Московский зоопарк прибудут из Китая панды Диндин и Жуи.

И нынешний, и будущий послы КНР родились на северо-востоке Китая, недалеко 
от границ России, являются карьерными специалистами по бывшему СССР и говорят 
на русском языке. Оба представляли страну в Казахстане. Чжан Ханьхуэю 55 лет. 
Он женат, имеет дочь. Михаил Коростиков

Сергей Строкань,  
обозреватель „Ъ“

цена  
вопроса

Итоги украинских выборов не стали 
хорошей новостью для России. И это 
несмотря на унизительный четвер-
тый результат главной антироссий-
ской силы в новой Раде — партии 
«Европейская солидарность» Петра 
Порошенко. Судя по всему, Москва 
пребывает в растерянности и не 
имеет четкого представления, как 
быть с Украиной, 21 июля пережив-
шей электоральную революцию.

Неудивительно, что дискуссия 
о том, как строить будущие отноше-
ния, началась во властных коридо-
рах Киева, а не в Москве. Лидер про-
шедшей в Раду партии «Голос» Свято-
слав Вакарчук уже предложил при-
нять закон о «сосуществовании» 
с Россией. И несмотря на то что со-
лист группы «Океан Эльзы» называ-
ет Россию «страной-агрессором», его 
концепция все же отличается от то-
го, к чему призывали бывший пре-
зидент и его соратники.

Если Порошенко говорил о вой-
не с Россией, то Вакарчук — о «сосу-
ществовании». То есть, пусть о холод-
ном, но мире. Термин «мирное сосу-
ществование», появившийся в совет-
скую эпоху, определяет тип отноше-
ний государств с различным строем.

Принципиально важно, что «мир-
ное сосуществование» — это отказ от 
войны как средства решения спо-
ров, оно делает ставку на диплома-
тию, выводя за рамки идеологию.

Почему же Москва берет очеред-
ную паузу?

Потому что теперь задача ста-
ла еще более сложной, чем при не-
навистном для многих Петре Поро-
шенко, с которым, как сказал прези-
дент Путин, «каши не сваришь».

Во-первых, расчет на то, что в Ра-
ду придет сильная пророссийская 
оппозиция, которая будет серьезно 
корректировать действия новой ки-
евской власти, не оправдался. Ви-
зит в Москву делегации «Оппозици-
онной платформы — За жизнь» и все 
усилия, направленные на то, чтобы 
встряхнуть избирателей Юго-Восто-
ка, так и не сотворили сенсацию — 
не позволили «Оппозиционной плат-
форме» набрать ощутимо больше, 
чем полученные 13%. В итоге второе 
место силы Медведчука—Бойко вы-
глядит пирровой победой: влиять на 
решения новой Рады она не сможет.

Во-вторых, гораздо более убеди-
тельной, чем ожидалось, стала победа 
президентской партии «Слуга наро-
да». Мало кто предполагал, что она по-
лучит достаточно мандатов, чтобы са-
мостоятельно формировать большин-
ство. Сколько бы ни злословили по 
поводу того, что в Раду пришли клоу-
ны и непрофессионалы, украинский 
избиратель показал: сегодня он голо-
сует за именно таких «клоунов», ди-
летантов. Потому что бывшими «про-
фессионалами», включая тех, кто пе-
ребрался в Москву вместе с «Комите-
том спасения Украины», Украина сы-
та по горло. При этом в партии Зелен-
ского отмежевались не только от «Ев-
ропейской солидарности» Порошен-
ко, но и от «Оппозиционной платфор-
мы» Медведчука—Бойко. И это уже 
не прежний «антинародный режим», 
на который можно было списать вра-
ждебную политику Киева. Это ре-
жим, имеющий значительный кре-
дит доверия политически активных 
граждан. Это новая неудобная реаль-
ность, с которой придется считаться.

Впрочем, есть во всем этом и хоро-
шая новость. Ведь мирное сосущест-
вование — это не война. После смены 
власти на Украине у Москвы появляет-
ся возможность для нового прагматич-
ного торга с Киевом, который был не-
возможен с Порошенко. Остаются у нее 
и немалые рычаги влияния по целому 
ряду вопросов. Транзитное соглаше-
ние по газу, истекающее в декабре, да-
леко не единственный такой рычаг.

В общем, искать общий язык оста-
ется с некомфортной нам Украиной. 
Другой — комфортной — Украины 
у России нет.

Задача Москвы стала 
еще более сложной, 
чем при Петре 
 Порошенко,  
с которым, как сказал  
Владимир Путин, 
 «каши  не сваришь»

Еще не приступив к работе, новый созыв Верховной 
рады Украины установил два национальных рекорда. 
Впервые в истории независимой Украины одна пар-
тия — «Слуга народа» получила больше половины де-
путатских мест, чем обеспечила себе возможность 
 назначать правительство и принимать законопроек-
ты без оглядки на представителей других фракций. 
 Кроме  того, в новой Раде будет наибольшее за все 
 годы ее работы число депутатов-женщин — пятая часть 
всего состава парламента. С подробностями из Кие-
ва — корреспондент „Ъ“ Матвей Шиманов.

Центральная избирательная комиссия (ЦИК) Украины от-
читалась о подсчете 99,9% всех бюллетеней на досрочных 
выборах в Верховную раду. Осталось обработать несколько 
протоколов с тех участков, где зарегистрированные канди-
даты пытаются оспорить решения участковых комиссий. Но 
в целом итог голосования понятен — абсолютное большин-
ство получила партия «Слуга народа», созданная командой 
президента Владимира Зеленского. Ей достанется больше 
половины депутатских кресел.

Согласно данным ЦИКа, больше 320 депутатов нового со-
зыва избраны в Раду впервые. Это не рекорд (в парламент 
второго созыва в 2004 году попало сразу 369 новых избран-
ников), но показатель, близкий к рекордному. А вот число 
женщин-парламентариев выросло беспрецедентно. В пре-
дыдущем, восьмом созыве Рады их было 53, что составля-
ло 12,5% от общего числа депутатов. В новом же созыве на-
родных избранниц будет 87 — это больше 20% всех парла-
ментариев.

Такой результат стал сюрпризом для правозащитников, 
которые даже в самых смелых прогнозах не давали женщи-
нам больше 15–18% мест в новом составе Рады. Эти прогно-
зы отчасти строились на данных мониторинга украинских 
СМИ накануне выборов, исходя из которых, журналисты 
уделяли женщинам-кандидатам куда меньше внимания, 
чем мужчинам. Так, судя по данным исследования эфира 
украинских телеканалов, женщины — эксперты, сотрудни-
цы госорганов и кандидаты в депутаты — были героинями 
лишь 10% информационных программ.

«Представленность женщин отлично иллюстрирует от-
сутствие гендерного паритета в политике»,— говорится 
в комментарии к мониторингу, проведенному совместно 
Комиссией по журналистской этике, «Платформой по пра-
вам человека», Украинским институтом медиа и коммуни-
каций и StopFake.

Еще накануне голосования представители обществен-
ных организаций отметили, что звездам эстрады партии 
предпочли женщин, нацеленных на строительство реаль-
ной политической карьеры. «Это свидетельство того, что по-
тихоньку женщины отвоевывают свое влияние на полити-
ческие процессы через активную профессиональную обще-
ственную и политическую деятельность»,— заявляла коор-
динатор общественного альянса «Политическое действие 
женщин» Ирина Тишко.

Больше всего женщин в процентном отношении будет во 
фракции «Голоса» — почти 45%, немногим меньше, 40% — 
у фракции «Европейской солидарности» Петра Порошенко. 
Правящая партия «Слуга народа» будет представлена фрак-
цией, в которой на долю женщин придется около 27%. Две 
оставшиеся партии, преодолевшие пятипроцентный барьер, 
«Батькивщина» и «Оппозиционная платформа — За жизнь» 
будут состоять почти исключительно из мужчин, с редкими 
исключениями, вроде возглавляющей «Батькивщину» Юлии 
Тимошенко или ее бывшей соратницы по партии Наталии 
Королевской, перешедшей в «Оппозиционную платформу».

Выяснением процентного соотношения полов во фрак-
ции ЦИК занимается вполне официально. Дело в гендерных 
квотах, предусмотренных украинским законодательством. 
Пока они добровольные — ни одна из партий не обязана 

включать в свои списки определенное количество женщин. 
Однако партия, в парламентскую фракцию которой входит 
30% женщин или больше, получает десятипроцентную над-
бавку к обязательному государственному финансированию. 
А это ощутимые деньги. Например, «Голос» благодаря сво-
им дамам-депутатам может рассчитывать на дополнитель-
ные 6 млн гривен (15 млн руб.) бюджетного финансирова-
ния в год.

Эти необязательные квоты будут действовать до конца 
2023 года, когда им на смену придут обязательные, предус-
мотренные недавно принятым новым избирательным ко-
дексом Украины. После вступления этого документа в силу 
в списках партий должно быть не менее 40% (правда, и не 
более 60%, ради достижения гендерного баланса) женщин. 
В противном случае партия просто не будет допущена к вы-
борам. Впрочем, новый избирательный кодекс вступит в си-
лу только в декабре 2023 года, так что если не случится до-
срочных выборов, то по новым правилам депутатов избе-
рут лишь в 2029 году.

В нынешнем же, еще не приступившем к работе составе 
Рады, будет сформировано особое межфракционное объеди-
нение «Безопасность. Женщины. Мир». О его создании уже 
объявила депутат от «Европейской солидарности» Ирина Ге-
ращенко, в прошлом составе занимавшая пост вице-спике-
ра. К объединению, ставящему цель защитить европейский 
вектор развития Украины, уже присоединились коллеги по 
партии госпожи Геращенко — Мария Ионова, Иванна Клим-
пуш-Цинцадзе и Ирина Фриз.

Ирина Геращенко призывает коллег активнее включать-
ся в совместную работу и вступать в объединение. Так что 
еще есть шанс увидеть в нем, например, Юлию Тимошенко. 

А вот кого точно там не будет — так это одной из самых за-
метных представительниц ушедшего состава Рады Надежды 
Савченко.

Бывшая летчица была избрана в парламент по спи-
ску «Батькивщины», в котором шла первым номером (пар-
тийный лидер Юлия Тимошенко добровольно отказалась 
от первенства и шла лишь второй), находясь в российской 
тюрьме. Российская сторона обвинила госпожу Савченко 
в пособничестве в убийстве съемочной группы ВГТРК в Дон-
бассе и приговорила к 22 годам лишения свободы. Однако 
в мае 2016 года она была освобождена указом президента 
РФ и вернулась на родину, приступив к исполнению депу-
татских обязанностей. Весной 2018 года уже украинские си-
ловики завели уголовное дело в отношении депутата Сав-
ченко, обвинив ее в подготовке силового захвата власти 
в стране. Надежда Савченко была лишена неприкосновен-
ности и заключена под стражу, проведя в СИЗО около года, 
до истечения срока меры пресечения. Прокуратура пыта-
лась опротестовать это решение, но безуспешно. Тем не ме-
нее скандал стоил госпоже Савченко места в партийном спи-
ске «Батькивщины», из-за чего она предприняла попытку из-
браться в Раду по одномандатному округу в Донецкой обла-
сти. Однако продолжения депутатской карьеры не выш-
ло — кандидатуру Надежды Савченко поддержали всего во-
семь избирателей. Справедливости ради стоит отметить, что 
в этом же округе у пяти кандидатов оказалось всего по од-
ному голосу, один кандидат получил три голоса, а за 11 пре-
тендентов на место в парламенте так и вовсе не проголосо-
вал никто. Даже победитель — самовыдвиженец Александр 
Ковалев — попал в Раду, получив поддержку всего около 220 
избирателей. Виной тому границы избирательного округа, 
не менявшиеся все последние годы, из-за чего большая его 
часть оказалась на территории, контролируемой ДНР. В той 
же части, где возможно проведение выборов в соответствии 
с украинским законодательством, зарегистрировано всего 
несколько сотен избирателей.

Рада женского созыва
Как изменился состав украинского парламента

Губернатор Пуэрто-Рико Рикардо  Россельо объявил 
о том, что уходит в отставку. Этому предшествовали 
крупнейшие в истории страны акции протеста, в кото-
рых приняли участие сотни тысяч человек. Волну не-
довольства вызвала публикация личной переписки 
губернатора с помощниками, выставляющей главу 
государства в неприглядном свете. До избрания но-
вого главы острова его обязанности будет исполнять 
министр юстиции Ванда Васкес.

Губернатор ассоциированного с США небольшого остров-
ного государства Пуэрто-Рико Рикардо Россельо подал в от-
ставку. Об этом он заявил в видеообращении, которое транс-
лировалось на его странице в Facebook: «Сообщаю, что уйду 
в отставку. Решение вступит в силу в пятницу».

К уходу главы острова привели массовые протесты, 
продолжавшиеся с 10 июня в Сан-Хуане. В последние дни 
в них участвовали от 200 тыс. до 500 тыс. человек. Для Пу-
эрто-Рико с населением в 3,7 млн жителей это самая мас-
штабная акция протеста за всю историю. Требования от-
ставки губернатора прозвучали после публикации элек-
тронной переписки Рикардо Россельо с его 11 помощника-
ми в мессенджере Telegram. В ней чиновники нецензурно 
ругались и оскорбляли не только простых граждан, с ко-
торыми губернатору приходилось фотографироваться, но 
и американских политиков, а также поп-певца пуэрто-ри-
канского происхождения Рики Мартина. Кроме сексист-
ских и гомофобных оскорблений, в чате чиновники раз-
рабатывали планы дискредитации лидеров оппозиции.

Поначалу Рикардо Россельо, который вступил в долж-
ность в январе 2017 года, не собирался уходить. Но уже 21 
июля он попытался успокоить протестующих, заявив о том, 

что не будет добиваться переизбрания на второй срок и уй-
дет с поста лидера своей партии. Однако пыл демонстран-
тов это не остудило. На следующий день они провели самую 
масштабную акцию протеста. Чтобы отогнать демонстран-
тов от резиденции губернатора, полиции пришлось приме-
нять слезоточивый газ.

В ответ митингующие пообещали протестовать до тех 
пор, пока губернатор не уйдет, независимо от того, сколько 

времени это займет. Их поддержали знаменитости пуэрто-
риканского происхождения, в том числе Рики Мартин. «Как 
я горжусь тем, что я пуэрториканец. Какую силу я чувствую 
от своих людей. Мы продолжим борьбу, пока Рикардо Рос-
сельо не уйдет в отставку»,— написал певец в Twitter.

В итоге во вторник Министерство юстиции островного 
государства выдало ордера на обыск в домах участников пе-
реписки. Также от чиновников потребовали сдать их мо-
бильные телефоны. А затем спикер нижней палаты законо-
дательной ассамблеи Пуэрто-Рико Карлос Мендес Нуньес за-
явил, что уже начата процедура импичмента губернатора. 
Чтобы не дожидаться этой процедуры, господин Россельо 
решил уйти сам.

Опубликованная переписка стала лишь последней ка-
плей. Около половины местных жителей живут за чер-
той бедности. Они устали от 13-летней рецессии, долго-
вого кризиса (внешний долг Пуэрто-Рико составляет бо-
лее $70 млрд) и бедственного положения страны, кото-
рая два года не может оправиться от последствий урагана 
«Мария» — его жертвами стали почти 3 тыс. человек. Кро-
ме того, незадолго до обнародования переписки по подо-
зрению в коррупции сотрудниками ФБР были арестованы 
шесть чиновников кабинета Россельо. Их обвиняют в пе-
редаче $15 млн госсредств фирмам, которые имеют связи 
с администрацией губернатора.

После ухода Рикардо Россельо до внеочередных выборов 
нового губернатора его обязанности будет исполнять ми-
нистр юстиции Пуэрто-Рико Ванда Васкес. Она станет пер-
вой женщиной-политиком, которая, пусть и временно, воз-
главит эту страну.

Марина Кузнецова

Главу Пуэрто-Рико прогнали за длинный Telegram
Обнародование переписки Рикардо Россельо с помощниками довело его до отставки

Разговорчивость и несдержанность в перепи-
ске в мессенджерах пуэрто-риканского лиде-
ра Рикардо Россельо стоила ему руководящей 
должности  ФОТО BLOOMBERG VIA GETTY IMAGES

Женщины-депутаты новой  Рады, создаю-
щие свое меж фракционное объединение, 
 рассчитывают, что к нему присоединится 
и  лидер «Батькивщины» Юлия Тимошенко 
ФОТО ИВАНА КОВАЛЕНКО
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Русфонд (Российский фонд помощи) создан осенью 1996 года 
для помощи авторам отчаянных писем в „Ъ“. Проверив письма, 
мы размещаем их в „Ъ“, на сайтах rusfond.ru, kommersant.ru, 
в эфире «Первого канала» и радио «Коммерсантъ FM», 
в социальных сетях, а также в 172 печатных, телевизионных 
и интернет-СМИ. Возможны переводы с банковских карт, 
электронной наличностью и SMS-сообщением (короткие номера 
5541 ДОБРО, 5542 ДЕТИ, 5542 ДОНОР, 5542 ВАСЯ), в том 
числе из-за рубежа (подробности на rusfond.ru). Мы просто 
помогаем вам помогать. Всего собрано свыше 13,430 млрд руб. 
В 2019 году (на 25 июля) собрано 805 997 921 руб., помощь 
получили 1142 ребенка. Русфонд — лауреат национальной 
премии «Серебряный лучник» за 2000 год. Русфонд входит 
в реестр НКО — исполнителей общественно полезных услуг. 
В ноябре 2018 года Русфонд выиграл президентский грант 
на издание интернет-журнала для потенциальных доноров 
костного мозга Кровь5. Президент Русфонда Лев Амбиндер — 
лауреат Государственной премии РФ.
Адрес фонда: 125315, г. Москва, а/я 110;
rusfond.ru; e-mail: rusfond@rusfond.ru
Приложение для айфона и андроида rusfond.ru/app
Телефон: 8-800-250-75-25 (звонок по России  
бесплатный), 8 (495) 926-35-63 с 10:00 до 20:00

О РУСФОНДЕ

Камиль Фазлинаров, 6 лет, симптоматическая 
эпилепсия, задержка развития, требуется 
лечение. 163 430 руб.
Цена лечения 199 430 руб.  
Телезрители ГТРК «Саратов» соберут 36 тыс. руб.

Родился Камиль очень слабым, перенес крово-
излияние в мозг и пневмонию. В семь месяцев у не-
го начались судорожные приступы, диагностирова-
ли эпилепсию и ДЦП. Спасибо Русфонду за помощь 
в оплате лечения в Институте медтехнологий (ИМТ, 
Москва). Камиль окреп, начал активно развиваться, 
слушает музыку и сказки, еще не говорит, но речь 
понимает. Необходимо продолжить лечение в ИМТ, 
но без вас нам не справиться. Муж работает на строй-
ке, у нас еще дочь-школьница. Людмила Фазлинарова, 
Саратовская область
Невролог ИМТ Елена Малахова (Москва): «Камиль 
нуждается в госпитализации для обследования и ле-
чения. Надо уменьшить тонус мышц, увеличить 
 объем движений, развить мелкую моторику и речь».

Соня Бухарина, 2 года, туберозный склероз, 
эпилепсия, требуется лекарство на год.  
170 720 руб.
Цена лекарства 213 720 руб.  
Телезрители ГТРК «Тула»  соберут 43 тыс. руб.

Когда дочке был месяц, у нее обнаружили опу-
холь в сердце, на теле появились светлые пятна. 
А в три месяца начались судороги. Нас направили 
в московскую клинику. Там Соне поставили диа-
гноз: туберозный склероз. При этой болезни в орга-
низме образуются опухоли, которые ухудшают ра-
боту всех его отделов, в том числе и головного мозга. 
Нам подобрали препарат сабрил, который особен-
но эффективен в нашем случае. Но он дорогой, мне 
не по средствам. Я ращу Соню одна, пожалуйста, по-
могите! Ирина Бухарина, Тульская область
Ведущий научный сотрудник Научно-исследова-
тельского клинического института педиатрии 
имени академика Ю.Е. Вельтищева Марина Доро-
феева (Москва): «Девочке требуется препарат сабрил 
по жизненным показаниям. Лекарство не зареги-
стрировано в России, но разрешено к применению».

София Князева, 7 лет, несовершенный 
остеогенез, требуется курсовое лечение.  
204 656 руб.
Цена лечения 532 656 руб. Компания LVMH Perfumes & 
Cosmetics (Seldico Russia) внесла 140 тыс. руб.  
ООО «РСВ» внесло еще 100 тыс. руб. Компания,  
пожелавшая остаться неназванной,— 50 тыс. руб.  
Телезрители ГТРК «Пермь» соберут 38 тыс. руб.

У Софии несовершенный остеогенез — кости 
хрупкие от природы. Дочка без конца ломала ру-
ки и ноги, плохо росла, в пять лет выглядела как го-
довалый ребенок. Она не вставала и не ходила, да-
же не сидела. По телевизору я увидела сюжет про 
девочку с такой же болезнью, которую успешно ле-
чат в клинике GMS в Москве. Мы повезли туда Со-
фию, начали лечение. Спасибо Русфонду за помощь 
в оплате! Дочь прошла пять курсов терапии, окреп-
ла, научилась сидеть, ползать. Помогите нам продол-
жить лечение! Вера Князева, Пермский край
Педиатр Центра врожденной патологии клини-
ки Глобал Медикал Систем (GMS Clinic, Москва) 
Алена Гаврина: «У Софии тяжелая форма несовер-
шенного остеогенеза. Лечение помогло укрепить 
костную ткань, девочка окрепла, стала подвижнее. 
Нужно продолжить терапию и физическую реабили-
тацию, чтобы поставить Софию на ноги».

Тимофей Родик, 10 лет, врожденный порок 
сердца, спасет эндоваскулярная операция. 
237 550 руб.
Цена операции 431 550 руб. Жертвователь,  
пожелавший остаться неназванным, внес 150 тыс. руб.  
Телезрители ГТРК «Смоленск» соберут 44 тыс. руб.

У Тимофея тяжелый порок сердца. Сын перенес 
уже девять операций. Улучшения наступали лишь 
временные. В 2014 году у сына возникло сужение ле-
гочной артерии. Сосуд расширили с помощью спе-
циального баллона, но через год артерия вновь на-
чала сужаться, и Тимофею установили стенты. После 
последней операции сын ослаб, часто задыхается 
и синеет. Недавнее обследование показало перелом 
двух стентов. Их нужно срочно заменить. Это доро-
гая операция, и я прошу помощи в ее оплате. Работа-
ет только муж. Ольга Родик, Смоленская область
Рентгенэндоваскулярный хирург Морозовской 
детской городской клинической больницы Ма-
нолис Пурсанов (Москва): «У Тимофея врожденная 
атрезия (недоразвитие) легочной артерии, состояние 
после ряда операций на сердце. Сейчас у мальчика 
нарастает сердечная недостаточность, нужна сроч-
ная операция: стентирование легочной артерии».

Реквизиты для помощи есть в фонде. Возможны  
электронные пожертвования (подробности на rusfond.ru).

все сюжеты 
rusfond.ru/pomogite; rusfond.ru/minzdrav

Никакой логикой тот факт, что у че
тырехлетнего Кирилла сейчас есть 
мама и папа, которые ищут для не
го деньги на сложные обследования 
и лечение, объяснить невозможно. 
Полгода назад у Дмитрия и Юлии 
Стреблянских из Ярославской об
ласти было пятеро детей. Младшей 
Анечке к тому моменту исполни
лось полтора года, старшему сыну 
 Коле — десять. Так что, когда Юля 
сказала Диме, что увидела на фо
руме усыновителей фотографию 
мальчика, который ей очень по
нравился, он даже слышать об этом 
ничего не хотел. Кирилл родил
ся с диагнозом Spina bifida — гры
жей спинного мозга: еще в утро
бе матери спинной мозг мальчика 
начал развиваться неправильно 
и свернулся в петельку. Такой диа
гноз и связанное с ним оперативное 
вмешательство — иссечение гры
жи — обычно влечет за собой сразу 
несколько характерных нарушений: 
гидроцефалию, проблемы с почка
ми, мочеиспусканием,  подвывихи 
тазобедренных суставов, отсут
ствие чувствительности в органах 
 малого таза и ногах.

Кирилл не стал исключением — сра-
зу после рождения ему сделали опера-
цию по иссечению грыжи, установили 
шунт в головной мозг, который отводит 
скапливающуюся жидкость.

Тогда мальчик жил еще со своей био-
логической мамой. А через год, когда 
ее лишили родительских прав, Кирилл 
оказался в доме ребенка в Уфе, куда 
за ним совершенно не собирался при-
езжать Дмитрий.

— Ну какие усыновления, у нас сво-
их пятеро детей,— Дмитрий смеется, 
вспоминая то время.

Кирилл голова к голове со своим 
братом, тоже четырехлетним, Серафи-
мом возится с конструктором.

Дима рассказывает, как в какой-то 
момент понял, что жене Юле ужасно 
тяжело:

— Не знаю, как это объяснить, 
но я видел: это будто ее ребенок в дет-
ском доме остался.

Уже через полгода после того, как 
Юля увидела фото маленького Кирил-
ла в интернете, Стреблянские остави-
ли детей с друзьями, бабушками и де-
душками в родной Ярославской обла-

сти и полетели в Уфу — знакомиться 
с мальчиком. Там они провели три 
дня, в каждый из которых дважды при-
ходили навещать Кирилла. Мальчик 
ужасно радовался, просился на руки 
и  всегда встречал их словами «мама 
и дядя пришли». Слова «папа» Кирилл 
тогда не знал.

Дмитрий за эти дни так привязал-
ся к ребенку, что стал просить жену за-
брать его как можно скорее. 

О диагнозе Spina bifida до знаком-
ства с Кириллом Стреблянские ниче-
го не знали, но сразу поняли, что ле-
чения и реабилитации понадобится 
много:

— Сейчас Кирилл не ходит, опоры 
на ноги нет, нужно подобрать ортезы. 
Еще большие проблемы с мочеиспу-
сканием, тазобедренными суставами. 
Нужны операции по высвобождению 
спинного мозга и, возможно, замене 
шунта. Нам важно понять, что и в ка-
ком порядке делать, нужны врачи, раз-
бирающиеся в диагнозе Spina bifida 
и работающие сообща. У нас в регионе 
таких врачей нет.

Зато они есть в клинике Глобал Ме-
дикал Систем (GMS Clinic, Москва). 
Еще два года назад Русфонд совмест-
но с клиникой GMS создал програм-
му «Рус фонд.Spina bifida», в рамках 
которой детей с таким диагнозом об-
следует междисциплинарная ко-
манда специалистов: хирурги, орто-
педы, неврологи, урологи… После 
комплексного обследования состав-

ляется план лечения — и родители де-
тей с грыжей спинного мозга наконец 
понимают, что и в каком порядке де-
лать, им больше не надо бегать от вра-
ча к врачу и получать противоречивые 
рекомендации.

Осенью любимый брат Кирилла Се-
рафим пойдет в детский сад. Сам Ки-
рилл пока посидит дома: ему нужно 
готовиться к операции, адаптировать-
ся, немножко подрасти. Кирилл и Се-
рафим очень подружились, все прини-
мают их за близнецов, недавно ребя-
та вместе ездили на море, где Кирилл 
с удовольствием плавал и даже нырял.

Стреблянские очень надеются, что 
им удастся собрать деньги на обследо-
вания и программу реабилитации для 
Кирилла, чтобы успеть помочь сыну 
до школы.

— Я уже говорил здесь с директо-
ром частной школы, он сказал, что 
возьмет Кирилла,— рассказывает 
Дмитрий, которого Кирилл теперь на-
зывает папой.

Если деньги найдутся и все пойдет 
хорошо, через три года Серафим и Ки-
рилл смогут пойти в школу в один 
класс, как они и мечтают. Как настоя-
щие братья-близнецы.

Вера Шенгелия,  
Ярославская область

Новое слово: «папа»
Кириллу Салишеву требуется комплексное обследование

Из свежей почты

«Кровь5фильм» представляет
На сайте для доноров костного мозга открылся тематический кинотеатр

Редакция бюллетеня доноров костного мозга Кровь5 
приняла этапное решение: открыть специальный раз
дел, где будут собраны все документальные фильмы 
и видеосюжеты, снятые для проекта. Это истории тех 
людей, которые приняли осознанное решение, всту
пили в Национальный регистр доноров костного мозга 
и ждут случая, чтобы когото спасти. Истории тех, кто 
уже стал реальным донором и когото спас. Наконец, 
это фильмы о тех, кто сам столкнулся с тяжелой болез
нью или с болезнью близких и получил от неизвестного 
донора в подарок новую жизнь.

Все эти люди — из разных концов России. У каждого 
своя судьба, свои обстоятельства, свой род занятий. На-
пример, главный герой фильма «Человек на высоте» Евге-
ний Моисеев ежедневно смотрит на мир с высоты, управ-
ляя краном в Мурманском торговом порту. Но даже когда 
он спускается на землю, он все равно остается на высоте. 
Евгений спас 5-летнего мальчика из города Кемь от лей-
коза, отдав ему часть своего костного мозга. А вот история 
про другого мальчика, 12-летнего Игоря Приятелева из Но-
ябрьска. Когда он заболел острым лейкозом, с ним поде-
лился жизнью программист Андрей из Новосибирска. 
По правилам донор и реципиент могут встретиться толь-
ко через два года после пересадки костного мозга. И вот эта 
минута настала: Андрей и Игорь наконец познакомились 
в Москве. Как это было, можно увидеть в фильме «Игорь. 
 Андрей. Москва». 

Рассказывая о человеческих поступках и решениях, со-
трудники Кровь5 не ограничивают себя рамками жанров. Ле-
том 2018 года на станцию переливания крови в Пензе при-
шли почти 100 человек, желающие стать потенциальными 
донорами. Режиссер и научный редактор проекта Кровь5 Ма-
рия Варанд всем им задавала вопрос: «Зачем?» По мотивам от-
ветов был снят одноименный фильм, раскрывающий самые 
неожиданные грани донорского характера. А фильм «Взрос-
лый мужчина с бородой» — о жизни и подвиге 47-летнего до-
нора из Дагестана — и вовсе сделан в импрессионистской ма-
нере: настроение и мировоззрение героя передаются с помо-
щью туманных пейзажей и «рваного» монтажа. 

Обращает на себя внимание и серия развлекательно-
образовательных фильмов. Например, «Мозгный кость» — 
это популярная лекция о костном мозге, которую читает де-
тям знаменитый онкогематолог профессор Алексей Масчан, 
объ ясняя механизм кроветворения на примере курочек, де-
ревьев и ягодок. «Фенотип Жарникова» — глубокое беллетри-
зованное описание типирования крови, которую сдает чело-
век, желающий стать донором костного мозга. А мультфильм 
«Кровь5», который этим летом стал участником Всемирного 
фестиваля уличного кино, рассказывает, как и зачем проис-
ходит пересадка костного мозга, всего за 33 секунды. 

Производство фильмов продолжается. Кроме того, в бу-
дущем планируется привлечь к работе и самих потенциаль-
ных и состоявшихся доноров со всей России, которые будут 
снимать собственные фильмы, а Кровь5 — транслировать 
их на сайте с необходимыми пояснениями. Таким образом, 
раздел «Кинотеатр» может превратиться в полноценную про-
дюсерскую студию. 

Алексей Яблоков,  
шеф-редактор проекта Кровь5
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ПОЛУЧЕНО ПИСЕМ — 69 
ПРИНЯТО В РАБОТУ — 47
ОТПРАВЛЕНО В МИНЗДРАВ РФ — 3
ПОЛУЧЕНО ОТВЕТОВ ИЗ МИНЗДРАВА РФ — 7

К А К  П О М О Ч Ь
Д Л Я  С П А С Е Н И Я  К И Р И Л Л А  С А Л И Ш Е В А  
Н Е  Х В А Т А Е Т  9 5 5  4 0 0  Р У Б .

Педиатр Центра врожденной патологии клиники Глобал Медикал Систем (GMS 
Clinic, Москва) Эмилия Гаврилова: «Недавно мальчика взяли в приемную семью и начали 
активно заниматься его лечением. В первую очередь необходимо провести нейрохирургическую 
операцию и решить вопрос с заменой установленного ранее шунта. После этого мы тщательно 
обследуем Кирилла, чтобы понять, какое лечение требуется далее. Нам предстоит разобраться, 
есть ли атрофия зрительного нерва, надо ли делать операцию по поводу вывихов тазобедренных 
суставов. Кроме того, необходимо научить родителей Кирилла катетеризации, подобрать средства 
реабилитации. Надеюсь, нам удастся социализировать мальчика».

Стоимость обследования 986 400 руб. Телезрители ГТРК «Ярославия» соберут 31 тыс. руб. 
Не хватает 955 400 руб.

Дорогие друзья! Если вы решили спасти Кирилла Салишева, пусть вас не смущает цена спасения. 
Любое ваше пожертвование будет с благодарностью принято. Деньги можно перечислить в Рус фонд 
или на банковский счет папы Кирилла — Дмитрия Петровича Стреблянского. Все необходимые ре-
квизиты есть в Русфонде. Можно воспользоваться и нашей системой электронных платежей, сделав 
пожертвование с банковской карты, мобильного телефона или электронной наличностью, в том числе 
и из-за рубежа (подробности на rusfond.ru).

Экспертная группа Русфонда

Хрупкая 
состоятельность
Могут ли благотворители 
помогать небедным людям
В конце июня информационный портал «Про
уфу» сообщил, что семья Муратовых, которой 
Русфонд помог лечить тяжелобольного ребен
ка в Лондоне, вовсе не бедная, а очень даже со
стоятельная. Завязалась дискуссия: можно ли 
помогать богатым, насколько бедным должен 
быть человек, чтобы претендовать на благотво
рительную помощь? Однозначного ответа нет, 
но есть одно соображение, которое кажется 
важным: болезнь разоряет.

Разумеется, интуитивно понятно, что неприлич-
но собирать по 100 руб. с людей небогатых, но до-
бросердечных, чтобы помочь богачу. Разумеется, 
никто не станет просить пенсионеров отправлять 
благотворительные эсэмэски, чтобы помочь сыну 
миллиардера. Инстинктивное чувство справедли-
вости подсказывает, что миллиардер мало того что 
должен вылечить своего ребенка сам, так еще и по-
мочь пенсионерам. Но если не миллиардер? Где тот 
уровень благосостояния, после которого человек 
перестает иметь моральное право просить о помо-
щи? Я полагаю, что никакого «порога состоятельно-
сти» назначить нельзя. Я знаю достаточно людей, ко-
торые были не только физически истерзаны тяже-
лой болезнью (своей или ребенка), но и разорены 
в прах. Я полагаю, что открывать или не открывать 
благотворительный сбор для состоятельной семьи 
следует, руководствуясь не формальным правилом, 
а здравым смыслом.

Давайте посчитаем. Портал «Проуфу» пишет, что 
семья Муратовых живет на доходы от сдачи в арен-
ду нескольких квартир и подземных паркингов. 
Общую стоимость квартир и паркингов, находя-
щихся в собственности Муратовых, уфимские жур-
налисты оценивают в 12,5 млн руб. Казалось бы, не-
бедные люди. Могли бы продать свои квартиры 
и паркинги да и лечить своего ребенка, не беспокоя 
менее состоятельных людей просьбами о помощи.

Да, но сумма, которая требовалась Муратовым 
на лечение ребенка,— больше 15 млн руб., и портал 
«Проуфу» не оспаривает этой суммы. Иными слова-
ми, если бы Муратовы продали все свои квартиры 
и паркинги, денег на лечение ребенка им все рав-
но бы не хватило. А после лечения Муратовы оказа-
лись бы не просто семьей, воспитывающей ребенка 
с инвалидностью, а нищей семьей, воспитыва ющей 
ребенка с инвалидностью. Мы действительно хо-
тим плодить нищие семьи?

Разумеется, это несправедливо, чтобы бедные 
помогали богатым. Но парадоксальным образом 
пенсионерка, которая переводит 100 руб. на лече-
ние ребенка из состоятельной семьи, вовсе не ра-
зоряется от этого, а, наоборот, получает некоторое 
удовлетворение от того, что сделала доброе дело. 
Тогда как состоятельная семья, вынужденная ради 
лечения ребенка распродать все свое имущество 
и лишиться всех своих доходов, разоряется, перехо-
дит из разряда благополучных в разряд неблагопо-
лучных. Тут уместно вспомнить старинный анекдот 
про то, что задача наша вовсе не в том, чтобы не бы-
ло богатых, а в том, чтобы не было бедных.

Мой друг профессор Алексей Масчан, врач, пре-
вративший в России детский рак крови из смер-
тельной болезни в излечимую, так сформулировал 
двадцать лет назад принцип благотворительной 
помощи его пациентам: «Помогать нужно настоль-
ко, чтобы родителям нашего пациента не при-
шлось продать квартиру». И я руководствуюсь этим 
принципом.

Я пытаюсь приложить ситуацию тяжелой болез-
ни к себе. Предположим, я тяжело заболел и мне ну-
жен десяток миллионов на лечение. Я небедный 
человек, у меня есть две квартиры в Москве — это 
целое состояние. Но в одной квартире у меня про-
писаны старшие дети, а в другой — младшие. В опи-
сываемой ситуации я предпочту разорению своих 
детей смерть. Или обращусь за помощью к друзьям 
своим и читателям, всерьез надеясь, что добрые 
и совсем-совсем не богатые пенсионерки почтут 
правильным оторвать 100 руб. от крохотной своей 
пенсии, чтобы помочь успешному журналисту. По-
тому что состоятельность — крайне хрупкая вещь. 
Я вполне состоятелен, чтобы купить в кредит хоро-
ший автомобиль. Но перед лицом серьезной болез-
ни — рака, например, инсульта, рассеянного скле-
роза или болезни Альцгеймера — я нищ как церков-
ная крыса.

Четырехлетний Кирилл стал 
шестым ребенком в семье. 
Приемные родители сразу же 
взялись за его лечение  
ФОТО АЛЕКСЕЯ ЛОЩИЛОВА

19 июля в „Ъ“, на rusfond.ru 
и в эфире ГТРК «Чувашия» 
мы рассказали историю 
шестилетней Поли Яруш
киной из Чувашии («Про
тоны против рака», Алек
сей Каменский). У девочки 
злокачественная опухоль 
головного мозга — анапла
стическая эпендимома. 

Полю уже прооперировали, опухоль удалили 
полностью, но раковые клетки еще сохраняют
ся. Уничтожить их поможет протонное облуче
ние. Эту дорогую терапию государство не опла
чивает. Рады сообщить: вся необходимая 
сумма (2 520 800 руб.) собрана. Родители  Поли 
благодарят всех за помощь. Примите и  нашу 
признательность, дорогие друзья.

Всего с 19 июля 37 185 читателей rusfond.ru, „Ъ“, 
телезрителей «Первого канала», ГТРК «Чувашия», 
«Волгоград-ТРВ», «Сочи», «Омск», а также 168 регио-
нальных СМИ — партнеров Русфонда исчерпываю-
ще помогли 19 детям на 16 038 534 руб.

полный отчет 
rusfond.ru/sdelano

Полю Ярушкину ждут 
в Петербурге в июле
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Панюшкин, 
ГЛАВНЫЙ РЕДАКТОР 
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС МОСБИРЖИ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 21756,55 (+46,98)
РТС 1346,91 (+7,29)
FTSE 100 7489,05 (–12,41)

DAX 30 12362,1 (–160,79)
DJIA* 27107,21 (–162,76)
NASDAQ Composite* 8252,08 (–69,42)

*На 19:38.    По данным агентства Reuters. 
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 Индексы ведущих фондовых бирж на 25.07.19 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 26.07.19
Австралийский доллар 44,0016
Английский фунт 78,8202
Белорусский рубль 31,1411
Датская крона* 94,1731

Доллар США 63,1572
Евро 70,2940
Индийская рупия** 91,5919
Казахский тенге** 16,4094

Канадский доллар 48,0905
Китайский юань* 91,8637
Норвежская крона* 72,9601
СДР 87,1279

Сингапурский доллар 46,2622
Новая турецкая лира 11,0513
Украинская гривна* 24,7816
Шведская крона* 66,8083

Швейцарский франк 64,0410
Японская иена** 58,4275
*За 10. **За 100. 
По данным агентства Reuters. 
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Онлайн-шопинг с купюрами
Каждый четвертый интернет-магазин не позволяет оплатить покупку картой

Большинство крупнейших  российских 
интернет-магазинов, торгующих оде-
ждой, обувью и аксессуарами, имеют 
недостатки с точки зрения информи-
рования покупателей и условий по-
купки, утверждает «Общественная 
 потребительская инициатива» (ОПИ). 
 Ритейлеры не размещают логотипы 
платежных систем либо вовсе не позво-
ляют оплатить покупку картой на сай-
те, а  некоторые указывают недостовер-
ный адрес или принимают платежи 
на частные карты.

Согласно исследованию организации 
ОПИ, только 40% из ста крупнейших россий-
ских онлайн-ритейлеров, торгующих оде-
ждой, обувью и аксессуарами, полностью 
раскрывают наименование и адреса, при-
нимают к оплате национальные платеж-
ные инструменты и надлежащим образом 
информируют потребителей о способах со-
вершения покупки. 32% интернет-магази-
нов не размещают на сайте логотипы всех 

платежных систем, 24% не позволяют опла-
чивать товары картой, говорится в отчете.

Магазины часто либо не размещают ни од-
ного логотипа, либо забывают указать знак 
национальной платежной системы «Мир», 
уточнил глава ОПИ Олег Павлов. Среди та-
ких магазинов ОПИ называет ЦУМ, Street 
Beat, Finn Flare и др. Отсутствие логотипов 
платежных систем на сайте — не нарушение, 
но потребители часто воспринимают это как 
невозможность оплатить товар картой, отме-
чает господин Павлов.

В фешен-ритейле оплата картой на сай-
те не всегда пользуется популярностью, по-
тому что покупатели часто заказывают не-
сколько пар или размеров для примерки, 
парирует представитель Ralf Ringer Екате-
рина Степанова. Оплата картой при этом 
обременяет покупателя тем, что происхо-
дит заморозка средств, поясняет она. По 
ее словам, такая услуга была реализована 
в интернет-магазине Ralf Ringer, но «пока-
зала невысокую заинтересованность поку-

пателей», хотя компания все же планирует 
возобновить возможность оплаты.

Представитель Stockmann сообщила, что 
пока у магазина «нет технической возможно-
сти» обеспечить онлайн-оплату, но компания 
также планирует ее вводить.

Представитель ЦУМа указала, что на стра-
нице оплаты интернет-магазина есть инфор-
мация о всех принимаемых картах, также ло-
готипы видны на этапе оплаты. «Никаких жа-
лоб от клиентов по этому поводу не поступа-
ло»,— подчеркнула она.

По закону у интернет-магазинов нет обя-
занности указывать логотипы платежных си-
стем, не регламентирована и необходимость 
приема пластиковых карт непосредственно 
на сайте магазина, говорит президент Ассо-
циации компаний интернет-торговли Артем 
Соколов. Но в интернет-ритейле доля безна-
личных платежей превышает 60%, и магази-
нам самим выгодно предлагать клиентам как 
можно больше способов оплаты, в против-
ном случае они теряют конверсию и клиен-

тов, рассуждает он. В то же время высокая сто-
имость эквайринга стимулирует небольшие 
компании в сторону работы с наличными де-
нежными средствами, отмечает он: у малого 
бизнеса ставки варьируются на уровне 2,5–
3,7%, у среднего — 1,8–2,5% за трансакцию.

Исследование ОПИ также выявило ряд 
нарушений. Так, по его данным, на сай-
те магазина «Эконика» отсутствует юриди-
ческий адрес продавца, а на сайтах Mango, 
Marks&Spencer и др. указаны недостоверные 
адреса (в компаниях не ответили на запросы 
„Ъ“). Еще три региональных магазина прини-
мают оплату на карты физических лиц, ука-
зывает ОПИ. Последнее не только наруша-
ет налоговое законодательство, но и создает 
для потребителя риски, связанные с доказы-
ванием факта покупки, настаивает Олег Пав-
лов. Несовпадение адреса продавца в ЕГРЮЛ 
с указанным на сайте также может затруд-
нить потребителю обращение в надзорные 
органы или суд, полагает он.

Владислав Новый

«Газпром» заработал на собственных акциях
Компания сбросила купленный у ВЭБа пакет

«Газпром» решил воспользоваться рез-
ким ростом своих акций, вызванным 
обещаниями менеджмента повысить 
дивиденды, и избавляется от большей 
части квазиказначейских бумаг, ку-
пленных в 2016 году у ВЭБа. В ходе SPO 
на Московской бирже компания пред-
ложила 2,93% акций, собрав заявки по-
чти на 200 млрд руб. Сумма сделки еще 
неизвестна, но по рынку, с учетом роста 
котировок на 3,3% в течение дня, пакет 
стоит 152 млрд руб., это на 40 млрд руб. 
больше, чем «Газпром» заплатил за эти 
акции в 2016 году.

Структуры «Газпрома» голландская Gaz-
prom Gerosgaz Holdings B.V. и кипрская Rosin-
gaz Ltd. 25 июля неожиданно объявили о про-
даже на Московской бирже 2,93% акций мо-
нополии из квазиказначейского пакета. Ор-
ганизатором выступил Газпромбанк. По дан-
ным «Газпрома», он получил почти 500 зая-
вок на 198,9 млрд руб. Окончательная цена 
размещения будет известна 26 июля. По рын-
ку на момент закрытия торгов 25 июля пакет 
стоил около 152 млрд руб. По итогам сдел-
ки на балансе структур «Газпрома» останет-
ся еще 3,71% квазиказначейских акций. В ре-
зультате размещения доля РФ в капитале 
 «Газпрома» не изменится (сейчас 38,37% ак-

ций у Росимущества, 10,97% у «Роснефтега-
за», еще 0,89% — у «Росгазификации»).

В результате сделки «Газпром» избавил-
ся от большей части пакета в 3,6%, который 
ему в 2016 году пришлось выкупить у ВЭБа. 
Основная часть этих акций досталась госкор-
порации в ходе покупки 2,7% акций «Газпро-
ма» в конце 2010 года у немецкой E.ON, ког-
да та вышла из капитала российской моно-
полии (первый пакет компании в 0,89% ВЭБ 
купил в 2007 году). Стоимость покупки у E.
ON, по данным „Ъ“, была на уровне 125 млрд 
руб. (около $4 млрд по курсу на тот момент). 
Но когда ВЭБу пришлось продавать бума-
ги «Газпрома» в рамках санации в 2016 году, 
конъюнктура была существенно хуже, и 2,7% 
акций на рынке стоили меньше 100 млрд 
руб. ($1,5 млрд), а вся доля корпорации — 
около $2 млрд. В итоге структуры «Газпро-
ма» получили 3,6% своих акций за 132 млрд 
руб., консолидировав в целом 6,53%, а ВЭБ 
зафиксировал убыток от сделки более чем 
в 120 млрд руб.

С тех пор «Газпром» ждал удобного момен-
та, чтобы монетизировать свой квазиказна-
чейский пакет, рассматривая различные ва-
рианты. Среди них — размещение на Гон-
конгской бирже. Однако, по словам топ-ме-
неджмента компании, конъюнктура была 

неблагоприятной, а бумаги монополии 
оставались недооценены рынком. Но в кон-
це июня глава «Газпрома» Алексей Миллер 
заявил, что текущий период «наиболее ак-
туален» для реализации квазиказначейско-
го пакета с учетом того, что его рыночная 
стоимость превысила цену покупки. С мая 
котировки компании выросли более чем 
на 34% на фоне резко увеличившихся диви-
дендов и обещаний менеджмента повысить 
их в дальнейшем до 50% прибыли по МСФО. 
Примечательно, что и в четверг акции «Газ-
прома» росли в моменте на 8%, хотя обычно 
продажа крупного пакета приводит к сниже-
нию котировок. К закрытию бумаги скоррек-
тировалась до 219 руб. за штуку (рост на 3,3%).

Рост котировок акций «Газпрома» глав-
ный экономист «Ай Кью Джи Управление Ак-
тивами» Ованес Оганисян связывает с ожи-
даниями инвесторов, что в результате разме-
щения увеличится free-float и индекс-про-
вайдеры (MSCI и FTSE) будут вынуждены по-
высить долю бумаг в расчете индексов. Те-
кущий вес монополии в индексе MSCI Rus-
sia — 16,7%, после размещения он повысит-
ся на 1 процентный пункт. Как поясняет экс-
перт, на такие индексы ориентируется боль-
шая группа активных и пассивных между-
народных фондов. В случае увеличения веса 

акций «Газпрома» в индексах общий приток 
средств от фондов, даже по консервативным 
оценкам, может составить $270 млн. «Приток 
от пассивных фондов может составить $100–
120 млн. Более половины из этих средств по-
ступит от ребалансировки глобальных фон-
дов. Это может произойти уже в конце авгу-
ста»,— отмечает господин Оганисян. Однако 
некоторые активные фонды могли заранее 
начать увеличивать количество акций «Газ-
прома» в своих портфелях, не дожидаясь уве-
личения веса в индексах.

В целом в текущем году многие россий-
ские компании привлекали финансирование 
на рынке акционерного капитала. По оцен-
кам „Ъ“, за неполные семь месяцев было про-
ведено 11 размещений акций на общую сум-
му $2,85 млрд — это в пять раз выше привле-
чений за аналогичный период 2018 года. 
Основная часть размещений (восемь) была 
проведена действующими акционерами пу-
тем ускоренного размещения (ABB) на об-
щую сумму $2,2 млрд. Этому способствовало 
улучшение рыночной конъюнктуры на фоне 
смягчения риторики ведущих мировых фи-
нансовых регуляторов, а также улучшения ге-
ополитического фона вокруг России.

Ольга Мордюшенко, 
Виталий Гайдаев

Круглогодичная навигация по Сев-
морпути, в том числе на его восточ-
ном участке, стартует к 2030 году, сле-
дует из плана, разработанного «Росато-
мом». К этому моменту в Азию по вос-
точной части Севморпути будет по-
ставляться не менее 20 млн тонн СПГ 
в год в круглогодичном режиме, рас-
считывают в госкорпорации. Собесед-
ники „Ъ“ в отрасли всегда относились 
к возможности круглогодичной нави-
гации с большим скепсисом. Однако 
в НОВАТЭКе, который является круп-
нейшим грузоотправителем на мар-
шруте, рассчитывают на круглогодич-
ные поставки по Севморпути уже к се-
редине 2020-х годов.

«Росатом» рассчитывает запустить кру-
глогодичную навигацию по Севморпути 
(СМП) в ходе второго этапа развития его ин-
фраструктуры, запланированного на 2025–
2030 годы, следует из материалов, подго-
товленных госкорпорацией к госкомиссии 
по Арктике.

На первом этапе — в 2019–2024 годах — 
должно быть достигнуто увеличение гру-
зопотока по СМП до уровня, заложенного 
в майском указе президента (80 млн тонн 
в год), а также «созданы инфраструктурные 
условия дальнейшего развития СМП и при-
брежных территорий». К концу второго эта-
па в 2030 году ожидается, что СМП станет 
«круглогодичной транспортной системой, 
обеспечивающей базовые потребности по-
требителей транспортных услуг на всей его 
акватории».

Этот план выглядит амбициозным, учи-
тывая, что до последнего времени кругло-
годичная навигация по СМП представля-
лась участникам отрасли делом если не сов-
сем невозможным, то крайне отдаленным. 

Источники „Ъ“ указывали, что существую-
щих ледоколов недостаточно для эффек-
тивной проводки, на маршруте в восточ-
ной части отсутствуют средства спасения, 
есть пробелы в гидрографическом обеспе-
чении. Отмечалось, что хотя технически 
проводка, возможно, осуществима, она бу-
дет коммерчески неэффективна из-за низ-
кой скорости и высоких ставок фрахта атом-
ных ледоколов.

Главным лоббистом круглогодичной на-
вигации в настоящее время выступает НОВА-
ТЭК. В компании „Ъ“ напомнили, что имен-
но ее грузы обеспечивают более половины 
(55%) от целевого показателя загрузки СМП 
в 80 млн тонн к 2024 году. При этом в НОВАТ-

ЭКе рассчитывают уже в 2023 году запустить 
перегрузочный комплекс на Камчатке, ко-
торый, по оценке „Ъ“, предполагает откры-
тие круглогодичной навигации. В НОВАТ-
ЭКе подчеркнули, что «своевременно пред-
ставили в правительство и „Росатом“ все све-
дения, необходимые для учета при разработ-
ке соответствующего плана, включая сро-
ки обеспечения круглогодичной навигации 
в восточном направлении СМП».

Сейчас в «Росатоме» закладывают на пе-
риод 2025–2030 годов стабильные пере-
возки СПГ в объеме не менее 20 млн тонн 
в Азию по восточной части СМП в кругло-
годичном режиме. Кроме того, планирует-
ся обеспечить круглогодичный трафик ка-

ботажных и транзитных перевозок по всей 
акватории СМП, довести число ледоколов 
до требуемого уровня и завершить форми-
рование «единого мультимодального опе-
ратора СМП с полным функционалом сер-
висов», включая выбор оптимальных мар-
шрутов и условий перевозок с предоставле-
нием услуги «точно в срок». В рамках треть-
его этапа в 2030–2035 годах планируется со-
здать на базе Севморпути конкурентоспо-
собный международный мультимодальный 
транспортный коридор, способный обеспе-
чивать любые потребности потребителей 
транспортно-логистических услуг. В сред-
нем к 2035 году планируется перевозить 
по СМП 30–35 млн тонн в западном направ-
лении и 70–80 млн тонн в восточном.

Глава консультационного центра «Гекон» 
Михаил Григорьев напоминает, что, по мне-
нию НОВАТЭКа (см. «Ъ-Онлайн» от 10 апре-
ля), завершение строительства серии из пяти 
атомных ледоколов ЛК-60 к 2027 году позво-
лит обеспечить круглогодичную перевозку 
СПГ по Севморпути на терминал на Камчат-
ке. Если эти пять ледоколов не смогут обес-
печить достаточную коммерческую скорость 
в восточной части СМП, то эту задачу решат 
ледоколы «Лидер» (120 МВт, сдача первого 
судна в 2027 году), полагает господин Григо-
рьев. В то же время эксперт отмечает, что рост 
грузопотока до 80 млн тонн к 2024 году воз-
можен только при реализации всех заявлен-
ных проектов, в том числе угольных «Восто-
кугля», «Северной звезды» и нефтяного «Вос-
ток Ойл» (возможный проект «Роснефти» 
и «Нефтегазхолдинга»). Если же эти проекты 
будут действительно реализованы, то вста-
нет вопрос об их ледокольном обеспечении 
для проводки в средних и тяжелых ледовых 
условиях на юго-западе Карского моря.

Анастасия Веденеева

Попадание в реестр недобросовест-
ных поставщиков (РНП) — неприят-
ная история, которая может закрыть 
компании дорогу в бизнес, связан-
ный с закупками по 223-ФЗ (закуп-
ки юрлицами) и 44-ФЗ (госзакупки), 
на два года. Ограничение распро-
страняется также на предпринима-
телей и все компании, в которых они 
выступают учредителями. То есть 
гражданин не может создать новую 
компанию для участия в торгах, по-
скольку его ИНН содержится в РНП. 
Черный список таких «отлученных» 
лиц ведет ФАС, она и получает сведе-
ния о проблемных контрагентах, от-
казавшихся от заключения контрак-
та или его не исполнивших.

Однако бывают ситуации, когда 
отказ от исполнения договора фор-
мально легитимен. Должна ли ком-
пания попадать в РНП, если, с одной 
стороны, права заказчика наруше-

ны, а с другой — поставщик дейст-
вует по закону? В начале августа раз-
решить коллизию предстоит Верхов-
ному суду РФ (ВС) в споре башкир-
ского ООО «Строительное управле-
ние-820» (СУ-820) с ФАС.

В 2014 году СУ-820 выиграло аук-
цион на строительство и рекон-
струкцию автодороги М-5 «Урал» 
(от Москвы через Рязань, Пензу, Са-
мару, Уфу до Челябинска), заклю-
чив контракт с ФКУ «Управление фе-
деральных автомобильных дорог 
„Южный Урал“» на 4,48 млрд руб. 
Через три года компания обанкро-
тилась, летом 2017 года кредиторы 
приняли решение о прекращении 
деятельности, после чего конкурс-
ный управляющий заявил об от-
казе от исполнения госконтракта 
на основании закона о банкротстве. 
В декабре уже сам заказчик объявил 
об отказе от контракта в связи с неи-
сполнением поставщиком условий 
договора и направил в ФАС обраще-
ние о включении компании в РНП. 
ФАС внесла сведения в реестр, ком-
пания с этим не согласилась, спор 
перешел в суд. 

Суды трех инстанций поддержа-
ли ведомство, обосновав это ссыл-
кой на 44-ФЗ. В нем говорится, что 
поставщик включается в РНП в слу-
чае одностороннего отказа от дого-
вора. После этого компания обра-
тилась в ВС, указав на противоре-
чия в законах о торгах и банкротст-
ве. В своей жалобе СУ-820 сослалось 
на то, что закон «О несостоятельно-
сти» позволяет управляющему отка-
заться от договора, если его исполне-
ние препятствует восстановлению 
платежеспособности должника.

Теперь перед ВС стоит вопрос 
о превалировании закона о банкрот-
стве над законом о госзакупках, кото-
рый нижестоящие суды проигнори-
ровали, говорит гендиректор юри-
дической компании «НП-Эдвайс» 
Наталья Пантюхина. Кроме того, 
будущее решение ВС важно с точ-
ки зрения защиты прав подрядчи-
ков — сейчас включение в РНП суды 
подтверждают массово (за исключе-
нием вопиющих злоупотреблений 
со стороны заказчика или небреж-
ности ФАС), а решение ВС может об-
легчить исключение из него. И даже 
если компания в итоге ликвидиру-
ется, ее учредители и дальше смогут 
участвовать в закупках.

правила  
игры

Должна ли компания 
попадать в черный 
 список, если, с одной 
стороны, права заказ-
чика нарушены, а 
с  другой — поставщик 
 действует по закону?

исключает из реестра  
корреспондент арбитражной группы

Андрей Райский

Севморпуть длиной в год
«Росатом» готовится к непрерывной навигации
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день

деловые новости
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● 1,414трлн руб. ● 40,99

Связь-банк в июне стал одним 
из самых убыточных банков 
и потерял существенную часть 
капитала. Произошло это на фо-
не создания банком крупных 
 резервов по вложениям в цен-
ные бумаги и обязательствам 
 некредитного характера на фо-
не подготовки к передаче его 
Промсвязьбанку.

Убыток Связь-банка до налогов в 
июне 2019 года стал одним из круп-
нейших в банковской системе. Как 
следует из опубликованной в среду от-
четности российских банков, дочер-
ний банк ВЭБа за месяц увеличил убы-
ток сразу на 6,8 млрд руб. и с начала го-
да убыток достиг 7,3 млрд руб. Капитал 
кредитной организации в июне сокра-
тился на 9,45 млрд руб.— до 29,7 млрд 
руб. Хуже показатель лишь у санируе-
мого Московского индустриального 
банка, чей убыток за полгода достиг 
почти 90 млрд руб.

По мнению экспертов, рост убыт-
ков связан с созданием банком резер-
вов. Основной вклад в снижение капи-
тала внесло формирование резервов 
по паям ПИФов (4,4 млрд руб.), услов-
ным обязательствам некредитного ха-
рактера (1,5 млрд руб.), а также по про-
блемной ссудной задолженности, от-
мечает младший директор по банков-
ским рейтингам «Эксперт РА» Ксения 

Балясова. «Из структуры баланса вид-
но, что в июне банк значительно (по-
чти на 4,4 млрд руб.) увеличил резер-
вы по вложениям в дочерние и зависи-
мые компании»,— указывает руково-
дитель направления банковских рей-
тингов агентства НКР Михаил Дорон-
кин. Как следует из отчетности банка 
по РСБУ, у него были вложения в устав-
ные капиталы (100%) четырех компа-
ний. Вложения еще в две компании — 
ОАО «Инженерный центр энергетики 
Урала…» (75%), а также в ирландский 
офшор Globex Euro Funding — появи-
лись на балансе Связь-банка в резуль-
тате присоединения банка «Глобэкс». 
Последний проводил с Globex Euro 
Funding сделки по привлечению ва-
лютных займов через эмиссию евроо-
блигаций. Также незадолго до объеди-
нения — в октябре 2018 года — Связь-
банк приобрел у «Глобэкса» шесть 
ЗПИФ (все они связаны со сферой не-
движимости и строительства).

Несмотря на создание резервов, 
которые привели к потере капитала, 
нормативы банка «все еще находят-
ся в комфортной зоне», добавляет Ксе-
ния Балясова. Так, норматив достаточ-
ности хотя и снизился на 3,5 процент-
ного пункта — до 15,1%, однако оста-
ется выше нормативных требований 
(8%). Само создание резервов может 
иметь отношение к подготовке пере-

дачи Связь-банка Промсвязьбанку, не 
исключает старший директор по фи-
нансовым институтам агентства Fitch 
ratings Александр Данилов. В Связь-
банке отказались от комментариев.

ВЭБ около десяти лет назад взял на 
санацию Связь-банк и «Глобэкс». В по-
следние годы он пытался избавиться от 
этих активов, но найти покупателя го-
скорпорации не удалось. В конце 2018 
года «Глобэкс» присоединили к Связь-
банку. Тогда же ВЭБ выступил с идеей 
передачи объединенного банка Пром-
связьбанку, на базе которого создает-
ся опорный банк российской «оборон-
ки». Проблему осложняет долг Внеш-
экономбанка перед ЦБ в размере около 
212 млрд руб.— эти средства были пре-
доставлены на финансовое оздоровле-
ние двух банков. Сейчас правительство 
и ЦБ разрабатывают схему по выпуску 
квазиэмиссии облигаций федерально-
го займа, чтобы избавить госкорпора-
цию от этого долга (см. „Ъ“ от 18 июля).

Промсвязьбанк, также находящий-
ся в госсобственности, в результате 
присоединения Связь-банка должен 
получить дополнительный капитал 
(2–3 млрд руб., по оценке замминистра 
финансов Алексея Моисеева). Для это-
го, по словам господина Моисеева, пла-
ном предусмотрена «зачистка всех пло-
хих активов» и создание резервов.

Виталий Солдатских

Связь-банк  
резервирует продажу
Дочерний банк ВЭБа готовят к передаче Промсвязьбанку На торгах европейской валютой 

на Московской бирже 25 июля 
царил ажиотаж — объем сделок 
превысил €1,1 млрд. Все это про-
исходило на фоне возросшей 
 волатильности курса евро, ко-
торый опускался ниже уровня 
70 руб./€. Резкие колебания курса 
общеевропейской валюты наб-
людались и на мировом рынке. 
Так инвесторы отыгрывали ито-
ги заседания Европейского ЦБ 
и заявление его главы Марио 
Драги относительно дальнейшей 
денежно-кредитной политики 
регулятора.

На торгах Московской биржи 25 
июля наблюдался резкий рост вола-
тильности курса европейской валю-
ты. Первую половину дня курс ев-
ро находился возле значений закры-
тия основной сессии среды, но после 
14:50 резко пошел вниз и впервые с 
марта 2018 года опустился ниже уров-
ня 70 руб./€. К 15:45 он потерял почти 
50 коп. и достиг отметки 69,95 руб./€. 
Однако буквально спустя пять минут 
курс евро резко пошел вверх и в тече-
ние часа отыграл все потери. По ито-
гам основной сессии курс европей-
ской валюты закрылся возле отметки 
70,48 руб./€, что всего на 2 коп. ниже 
значений закрытия среды. При этом 
объем торгов европейской валютой 
превысил €1,1 млрд, тогда как тради-
ционно составляет на 20–30% мень-
ше. Объем торгов евро с поставкой 
tomorrow составил €820 млн — ре-
кордное значение с марта 2018 года.

Впрочем, движение курса евро на 
российском рынке полностью повто-
ряло его поведение на мировом рын-
ке. Первую половину дня европей-
ская валюта в ожидании заседания 
ЕЦБ торговалась возле значений за-
крытия среды — $1,114. Как и ожида-
ли аналитики, регулятор сохранил 
ставки (0,25% и -0,4%) и дал сигнал о 
возможном смягчении монетарной 

политики в будущем (см. материал на 
стр. 2). После оглашения итогов заседа-
ния курс евро в течение часа снизился 
на 0,6% и впервые с мая 2017 года при-
близился к уровню $1,11. «Перспекти-
ва ухода депозитной ставки глубже на 
отрицательную территорию на сен-
тябрьском заседании и более слабые 
перспективы экономического роста в 

Европе, чем в США, снижают привле-
кательность вложения в европейские 
активы, что сказывается на курсе ев-
ро»,— отмечает главный экономист 
Нордеа-банка Татьяна Евдокимова.

Однако ослабление евро было не-
продолжительным. На пресс-конфе-
ренции по итогам заседания глава 
ЕЦБ Марио Драги заявил, что пред-
ставители регулятора не обсуждали 
возможность снижения ставки, при 
этом любое понижение будет сопро-
вождаться мерами, ограничивающи-

ми негативный эффект для банков-
ской сферы. Ранее он неоднократно 
высказывал мнение, что длительный 
период отрицательных ставок по де-
позитам вредит европейским банкам. 
«Поручение профильным комитетам 
проработать многоуровневую систе-
му ставок, которая может улучшить 
баланс между финансовыми показа-
телями банков при отрицательных 
ставках и экономическим ростом, 
оказало умеренную поддержку евро, 
но нельзя сказать, что движение но-
сит выраженный характер»,— отме-
чает главный аналитик ПСБ Михаил 
Поддубский.

Поэтому участники рынка не 
исключают дальнейшего ослабле-
ния евро. «В случае продолжения за-
медления экономики Европы рубль 
может продолжить постепенно укре-
пляться по отношению к европей-
ской валюте. Предпосылки для этого 
сохраняются, так как остается суще-
ственная неопределенность по клю-
чевым для европейской экономики 
темам — торговые войны, риск по-
вышения американских пошлин на 
европейские автомобили, Brexit, по-
пытки Италии перейти к более мяг-
кой бюджетной политике и т. д. На 
этом фоне европейская экономика, 
вероятно, продолжит демонстриро-
вать довольно слабые темпы роста, 
а перспективы восстановления евро 
останутся ограниченными»,— отме-
чает Татьяна Евдокимова. В ближай-
шие дни большое значение для ва-
лютного рынка будут иметь итоги за-
седания Федеральной резервной си-
стемы США, которое завершится 31 
июля. «Более агрессивное, чем ожи-
дается, снижение ставки ФРС спрово-
цирует „медвежью“ игру против дол-
лара»,— отмечает директор департа-
мента операций на финансовых рын-
ках банка «Русский стандарт» Максим 
Тимошенко.

Виталий Гайдаев

Евро раскрутили ставкой
Торги европейской валюты прошли с ажиотажным спросом

 3-МЕС. LIBOR (REUTERS)  ИНДЕКС «ММВБ ФИНАНСЫ» (МБ)  ОБЪЕМ ТОРГОВ АКЦИЯМИ (МБ)  КАПИТАЛИЗАЦИЯ (МБ)  ЗОЛОТО (REUTERS)

ЦБ официальную статистику по 
хищениям средств физлиц по ито-
гам полугодия не раскрывает. В то же 
время статистика правоохранитель-
ных органов в региональном разре-
зе показывает рост в разы количе-
ства успешных краж с банковских 
счетов. Например, в Курганской об-
ласти число преступлений выросло 
вдвое (до 372 хищений за первое по-
лугодие 2019 года), в Смоленской об-
ласти — в пять раз (289 преступле-
ний против 60) и т. д.

В исследовании DeviceLock отме-
чается сокращение числа банков, 
по которым есть предложения по 
«пробиву» информации. По словам 
основателя компании Ашота Ога-
несяна, это означает, что банки се-
рьезно занялись проблемой непра-
вомерного доступа к данным. Впро-
чем, специалисты по информаци-
онной безопасности уверены, что 
это скорее связано с разной ценно-
стью инсайда из разных банков. «В 
первую очередь нужны „инсайде-
ры“ в крупных банках с большой ба-
зой, в идеале — с большим количе-
ством премиальных клиентов с де-
бетовыми картами,— отметил со-
беседник „Ъ“ в крупном розничном 
банке.— И потому именно их дан-
ные пользуются наибольшим спро-

сом, и именно таким банкам надо 
усилить защиту информации».

В Банке России сообщили „Ъ“, 
что стоимость подобных нелегаль-
ных услуг зависит от уровня риска 
их оказывающего. «Если стоимость 
выросла, это говорит о том, что мето-
ды противодействия утечкам в бан-

ках существенно осложнили „биз-
нес“ злоумышленникам»,— увере-
ны в ЦБ. Большинство опрошенных 
крупных игроков это подтвержда-
ют. В Сбербанке сообщили, что реа-
лизовали комплекс организацион-
ных мер и технических средств, ко-
торые нацелены на предотвраще-
ние утечек. По словам вице-прези-
дента Почта-банка Станислава Пав-
лунина, в банке для снижения ри-
ска утечек запрещена фото- и виде-

осъемка экранов мониторов, а так-
же служебных документов, презен-
таций, содержащих конфиденци-
альную информацию. Собеседник 
„Ъ“, близкий к правоохранитель-
ным органам, также отметил их ак-
тивную работу по выявлению источ-
ников «сливов», которая вынуждает 
последних повышать цены.

Впрочем, торговцы данными мо-
гут и не иметь прямого отношения к 
банковской сфере. В ВТБ сообщили 
„Ъ“, что большинство утечек идут из 
коммерческих организаций, оказы-
вающих клиентам банка те или иные 
услуги, когда граждане оставляют 
свои ФИО, номер телефона и номер 
банковской карты. В Тинькофф-бан-
ке считают «подобные исследования 
и оценки спекулятивными, так как 
они исходят от „экспертов“, которые 
используют их в собственных ком-
мерческих интересах», в частности, 
«вбрасывают на рынок информацию 
об утечках из конкретных банков, а 
затем предлагают им свои коммер-
ческие решения». При этом в кредит-
ной организации заявили, что про-
водят «регулярную проверку объяв-
лений о продаже персональных дан-
ных клиентов и во всех случаях эти 
объявления не имели под собой ре-
альных подтверждений».

Вероника Горячева,  
Вадим Арапов

Хакеры взломали цены

Дополнительными факторами 
снижения цен источник „Ъ“ называ-
ет остановившийся рост стоимости 
на авиационное топливо и расши-
рение региональных программ из 
Сибири: все больше чартеров мину-
ет московский авиационный узел. В 
Nordwind Airlines подтвердили „Ъ“, 
что емкость на курортные направле-
ния за год выросла. Увеличение пар-
ка Nordwind с 20 до 27 самолетов по-
зволило увеличить число прямых ре-
гулярных рейсов в Симферополь на 
15%, до 28, а в Сочи — на 40%, до 17 
год к году, сообщил представитель 
компании.

По данным министерства курор-
тов и туризма Крыма, с начала года 
на полуостров приехали 3,3 млн ту-
ристов, что на 11% больше, чем годом 
ранее. Автомобильным транспортом 
добирались 62% путешественников. 
Но международный аэропорт Сим-

ферополя тоже зафиксировал не-
большую положительную динами-
ку. С начала 2019 года его пассажиро-
поток вырос на 3%, до 1,94 млн чело-
век, а в июне — на 6,5%, до 686,7 тыс. 
человек год к году. В аэропорту объ-
ясняют это расширением чартерных 
программ: в этом летнем сезоне пла-
нируется принять 344 чартера, что на 
треть больше, чем годом ранее.

Но гендиректор туроператора 
«Дельфин» Сергей Ромашкин пре-
дупреждает, что значительного ро-
ста авиационного турпотока в Крым 
произойти не может: туристы из цен-
тральной и южной частей страны 
все чаще предпочитают добирать-
ся на автомобиле, покупая у туропе-
раторов только наземную програм-
му. «Крым — это low cost туристиче-
ского рынка, люди стремятся эконо-
мить»,— объясняет топ-менеджер. 
Это подтверждают расчеты Travelata.
ru, согласно которым 50% организо-
ванных путешественников в Кры-

му выбирают гостевые дома и базы 
отдыха, 27% останавливаются в пан-
сионатах, 11% — в отелях категории 
«три звезды», 4% — «четыре звезды». В 
Краснодарском крае 47% туристов ак-
кумулируют трехзвездочные отели, а 
10% выбирают «четыре звезды».

По прогнозам господина Ромаш-
кина, с открытием железнодорож-
ного сообщения в этом году интерес 
к авиаперевозкам в Крым дополни-
тельно снизится. Общий турпоток 
на полуостров, по его оценкам, за год 
увеличится на 7–8%, в то время как 
в Краснодарском крае — на 5%. При 
этом, указывает топ-менеджер, на 
старте сезона рост спроса на отдых в 
этих регионах отмечался на 15–20%, 
но динамика ухудшилась из-за уста-
новившейся прохладной погоды. 
Многие туристы, говорит господин 
Ромашкин, отказываются от поездки 
или переносят ее.

Александра Мерцалова,  
Герман Костринский

Туристы примостились в Крыму

Структуры «Русала» готовы пой-
ти на заключение мирового со-
глашения с генкомпанией «Юни-
про» и регуляторами энергорын-
ка в споре, связанном с платежа-
ми по аварийному энергоблоку 
на Березовской ГРЭС. Энергетики 
считают, что удовлетворение 
исков «Русала» создавало опас-
ный прецедент и создало угрозу 
работе рынка. Конфликт достиг 
уровня вице-премьера Дмитрия 
Козака, который в начале июля 
поручил урегулировать спор 
«без судов». По данным „Ъ“, пред-
варительно стороны договори-
лись о том, что «Юнипро» ком-
пенсирует «Русалу» часть трат, 
а металлурги откажутся от при-
тязаний на разрыв обязатель-
ных инвестконтрактов.

«Русал» пойдет на уступки в судеб-
ном споре с «Юнипро» (подконтроль-
на немецкой Uniper), «Системным опе-
ратором» (СО, диспетчер энергосисте-
мы), «Советом рынка» (регулятор энер-
горынка) и его структурой АТС. Брат-
ский алюминиевый завод (БрАЗ) «Ру-
сала» 25 июля предложил урегулиро-
вать спор мирным путем, хотя ранее 
просил суд расторгнуть обязательный 
инвестконтракт со сгоревшим в 2016 
году третьим энергоблоком Березов-
ской ГРЭС «Юнипро», а также взыскать 
с компании 174,3 млн руб. После этого 
Девятый арбитражный апелляцион-
ный суд Москвы отложил рассмотре-
ние иска к «Юнипро» до 2 октября.

Суды рассматривают еще три ана-
логичных судебных иска — от «Русал 

Энерго» (следующее заседание 30 ию-
ля), Новокузнецкого (заседание 28 ав-
густа) и Саяногорского (13 августа) 
алюминиевых заводов. Общая сумма 
требований по всем четырем искам 
— 385,9 млн руб. Ранее суды не под-
держали иск БрАЗа, но удовлетвори-
ли иски Новокузнецкого и Саяногор-
ского заводов. 

Новый энергоблок на Березовской 
ГРЭС (800 МВт) сгорел в феврале 2016 
года. Он был построен по договору на 
поставку мощности (ДПМ), который 
заключается с крупными потребите-
лями для гарантий возврата инвести-
ций в строительство новых энерго-
блоков. Эта конструкция обязательна 
для всех участников энергорынка и 
считается неразрывной. После выво-
да в ремонт и до внеплановой аттеста-
ции блок получал плату за мощность, 
пусть и усеченную (7%), потом пере-
стал. За девять месяцев простоя по-
требители переплатили 950 млн руб. 
После претензий потребителей в ию-
не 2017 года ФАС возбудила дело про-
тив «Юнипро», заподозрив компанию 
и «Системного оператора» в сговоре с 
целью затягивания аттестации и те-
стирования энергоблока, что и при-
вело к переплатам. Это разбиратель-
ство с ФАС также завершилось подпи-
санием мирового соглашения. Ситуа-
ция не устроила «Русал», который са-
мостоятельно пошел в суды с намере-
нием оспорить переплаты.

Как говорят собеседники „Ъ“, зна-
комые с позициями сторон, «Русал» и 
«Юнипро», вероятно, будут договари-
ваться о мирном урегулировании и по 

другим судебным искам. «Договорить-
ся без судов» поручил вице-премьер 
Дмитрий Козак на встрече с участни-
ками спора 10 июля. Параметры миро-
вого соглашения еще не определены, 
но общая схема, по словам собеседни-
ков „Ъ“, будет следующей: «Юнипро» 
частично или в полном объеме все же 
выплатит компенсацию структурам 
«Русала»; металлурги, в свою очередь, 
откажутся от претензий на разрыв 
ДПМ. Риски разрыва обязательного 
инвестконтракта, по мнению генком-
паний и регуляторов, создают опас-
ный прецедент, после которого любой 
потребитель сможет лишить права на 
оплату мощности и другие энергобло-
ки, находящиеся в ремонте.

В «Русале», «Юнипро» и «Совете 
рынка» дополнительных коммента-
риев не дали, в СО сообщили, что до-
пускают заключение мирового согла-
шения по иску БрАЗа.

Партнер юридической компании 
НАФКО Павел Иккерт замечает, что, 
даже если другие потребители попро-
буют теперь подать свои иски к «Юни-
про», прецедент «Русала» отнюдь не 
гарантирует им удовлетворения пре-
тензий, а «может лишь быть принят 
во внимание». При этом в перспек-
тиве риски разрыва договоров ДПМ 
будут зависеть от содержания и усло-
вий мирового соглашения «Русала» и 
«Юнипро», «но в отсутствие законода-
тельных изменений и неоднозначно-
сти судебной практики в целом такие 
риски можно назвать невысокими», 
полагает господин Иккерт.

Татьяна Дятел

«Русал» и «Юнипро» идут на мировую
Энергетики заплатят металлургам за сохранение инвестконтракта

Марио Драги  
только что объявил  

о возможности 
дополнительного 
стимулирования,  
что сразу же увело  

курс евро к доллару вниз  
и позволило им 
несправедливо  

легче конкурировать с США
— Дональд Трамп,

президент США,  
18 июня  

на своей странице в Twitter

Ц И Т А Т А

1,38 миллиарда 
рублей
составил  
несанкционированный 
перевод  
с банковских карт  
за 2018 год
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деловые новости

Ухудшение прогнозов урожая 
зерна в России в этом году при 
низких запасах грозит сильно 
отразиться на темпах экспорта. 
Вопреки исходным оценкам, 
 поставки всех зерновых в теку
щем сезоне могут сократиться 
на 5,4%, до 41,9 млн тонн, а пше
ницы — на 11%, до 31,4 млн 
тонн. Отгрузки снижаются 
 второй сезон, тогда как число 
экспортеров только растет, 
отме чают аналитики.

«Совэкон» резко снизил прогноз 
экспорта зерна из России в новом се-
зоне, начавшемся в июле. Оценка 
вывоза всех зерновых, зернобобо-
вых и продуктов их переработки по-
нижена на 7 млн тонн, до 41,9 млн 
тонн. Прогноз отгрузок пшеницы 
снижен на 6,2 млн тонн, до 31,4 млн 
тонн, говорится в обзоре аналитиче-
ского центра. На данный момент это 
выглядит самой пессимистичной 
оценкой экспорта российского зер-
на в новом сезоне. 

В Институте конъюнктуры аграр-
ного рынка (ИКАР) ожидают экспорт 
зерновых на уровне 42,5 млн тонн, 
включая 33,2 млн тонн пшеницы, го-
ворит гендиректор ИКАР Дмитрий 
Рылько. Глава «Прозерно» Владимир 
Петриченко прогнозирует отгрузки 
всех зерновых и зернобобовых при-
мерно в 44 млн тонн, пшеницы — 
около 35 млн тонн. В Минсельхозе 
РФ заявили „Ъ“, что пока сохраняют 
общий экспорт зерна в новом сезоне 
на уровне 45 млн тонн, включая 
36 млн тонн пшеницы. 

«Совэкон» пересматривает оцен-
ки экспорта после снижения прогно-
за нового урожая. Накануне, 24 ию-
ля, аналитики понизили оценку сбо-
ра зерна в России в 2019 году с 121,9 
до 117,2 млн тонн, пшеницы — с 76,6 
до 73,7 млн тонн на фоне засушли-
вой и жаркой погоды в мае—июне. 
Пока большинство участников рын-
ка ожидают относительно высокого 
урожая в России, но по факту он бу-

дет средним, что усугубится резким 
сокращением переходящих запасов, 
говорится в обзоре «Совэкона».

На 1 июля Росстат оценивал запа-
сы зерновых в 17,9 млн тонн, что на 
13% ниже, чем годом ранее. Запасы 
пшеницы ниже прошлогодних на 
14% (11,9 млн тонн). По данным «Сов-
экона», за прошлый сезон Россия 
экспортировала 42,6 млн тонн ос-
новных зерновых, включая 35,3 млн 
тонн пшеницы. Год к году показате-
ли снизились на 19% и 14% соответст-
венно. Если новый прогноз аналити-
ков подтвердится, в этом сезоне экс-
порт зерновых, зернобобовых и про-
дуктов их переработки может сокра-
титься на 5,4%, пшеницы — на 11%. 

Падение объемов вывоза зерна 
второй сезон подряд — плохие ново-
сти для российских экспортеров 
пшеницы и владельцев портовых 
элеваторов, многие из которых про-
должают расширять мощности или 
строят новые, отмечает директор 
«Совэкона» Андрей Сизов. К тому же, 
добавляет он, экспортеров зерна в 
России становится все больше.

Серьезные амбиции в отношении 
этого бизнеса есть, например, у ВТБ, а 
«экспортный пирог» сжимается. ВТБ 

сегодня владеет 50% минус 1 акцией 
Объединенной зерновой компании, 
которая контролирует 51% Новорос-
сийского комбината хлебопродуктов 
(НКХП). ВТБ также принадлежит 
33,18% в самом НКХП и Новороссий-
ский зерновой терминал. Также груп-
па договорилась о покупке крупней-
шего оператора по перевозке зерна 
железной дорогой «Русагротранс» и 
контрольной доли в «Мирогрупп ре-
сурсы», которая была седьмым экс-
портером зерна в России в прошлом 
сезоне. Участники рынка ожидают, 
что в текущем сезоне ВТБ может экс-
портировать около 6 млн тонн зерна. 
В группе свои прогнозы не раскрыва-
ют. «Если объемы экспортного рынка 
зерна будут снижаться, то мы будем 
работать над тем, чтобы рыночная до-
ля ВТБ в этом сезоне была выше пер-
воначально запланированной»,— за-
явили „Ъ“ в ВТБ.

Снижение экспортного потенци-
ала России может поддержать миро-
вой рынок пшеницы в новом сезоне, 
что положительно скажется и на сто-
имости российского зерна, указыва-
ет Андрей Сизов. По его оценкам, ко-
тировки могут вырасти минимум на 
20% к текущим уровням. На прош-
лой неделе российская пшеница с 
протеином 12,5% подорожала в сред-
нем на $2 — до $195 за тонну (FOB). 

Исходя из сегодняшней ситуа-
ции, резкого роста цен на россий-
скую пшеницу в этом сезоне ждать 
не стоит: котировки будет сдержи-
вать хороший урожай зерна в Евро-
пе и на Украине, предупреждает го-
сподин Рылько. При этом, по его сло-
вам, аграрии не готовы продавать 
зерно по текущим ценам и ждут ро-
ста котировок. Относительно креп-
кий рубль на старте сезона также не 
способствует росту экспорта, добав-
ляет господин Сизов. Он не исключа-
ет нового снижения прогнозов экс-
порта зерна в начале августа на фоне 
ухудшения видов на новый урожай. 

Анатолий Костырев

У пшеницы не всходит экспорт
Прогнозы на текущий год резко ухудшились

МТС запустил проект цифрови
зации сбора бытовых отходов 
на базе платформы телематиче
ских сервисов, в которую инвес
тировал более 1 млрд руб. Ком
пания предлагает решение ре
гиональным мусорным опера
торам, рассчитывая на спрос 
на фоне реформы отрасли. 
 Эксперты опасаются, что широ
кое внедрение решения может 
оказаться слишком дорогим.

МТС разработал решение для циф-
рового управления бытовыми отхо-
дами, рассказали „Ъ“ в операторе. Пи-
лотный проект будет реализован с ре-
гиональным оператором по обраще-
нию с твердыми коммунальными от-
ходами (ТКО) «ЭкоСтройРесурс» в Са-
марской области. В МТС говорят, что 
завершают переговоры по пилотным 
запускам еще в нескольких регионах.

Комплекс построен на инфра-
структуре телематических сервисов 
МТС, в которую за последние не-
сколько лет компания инвестирова-
ла более 1 млрд руб., отметил ее пред-
ставитель. Он предусматривает мони-
торинг состояния транспорта и кон-
тейнеров ТКО и контроль за переме-
щением мусоровозов. Мусорные кон-
тейнеры будет оснащены умными 
датчиками, контролирующими уро-
вень наполнения. На мусоровозы бу-
дет установлено навигационное обо-
рудование и видеорегистраторы с 
круговым обзором.

С 1 января большинство россий-
ских регионов перешли на новую сис-
тему обращения с отходами, согласно 
которой за сбор, транспортировку, об-
работку, утилизацию, обезврежива-
ние и захоронение мусора отвечают 
региональные операторы, выбран-
ные на конкурсах. Жители регионов, 
в которых реформа стартовала, нере-
дко жалуются, что мусор стали выво-
зить реже, появилось больше несанк-
ционированных свалок, а тарифы за 
вывоз отходов выросли. Сами же опе-
раторы испытывают сложности с по-
лучением платы за свою работу.

При этом рынок привлек внима-
ние технологичных компаний. Так, 
«Ростех» контролирует фонд «РТ-ин-
вест», который скупает компании в 
сфере обращения с отходами. В ноя-
бре 2017 года РБК сообщал, что «Росте-
леком» готов рассмотреть инвести-
ции в создание системы обращения с 
отходами в Удмуртии. У «МегаФона» 
есть решение для мониторинга эко-
логии на технологиях «интернета ве-
щей». «Мы видим перспективу в этом 
направлении в свете развития опера-
торов ТКО»,— отметили в компании. 
Tele2 в мае запустил решение для эко-
логического мониторинга воды в 
Приморском крае. В «Вымпелкоме» 
говорят, что пока прорабатывают по-
добные проекты.

По словам собеседника „Ъ“ на рын-
ке, в России уже ряд компаний разра-
батывают решения для умного сбора 

мусора, например, Cleverpin и 
Binology. «Проблема в том, что это 
только стартовые решения, их цена 
довольна высока. Многие операторы 
хотели бы использовать их, но никто 
не хотел бы работать в убыток»,— рас-
суждает он. По оценке МТС, цифрови-
зация всего рынка ТКО потребует от 
его участников около 10 млрд руб.

Решение МТС — интересный экс-
перимент, считает заместитель генди-
ректора «Российского экологического 
оператора» Вячеслав Духин. Он отме-
чает, что сейчас важны «большие дан-
ные» для понимания, в каких местах 
и какие объемы отходов формируют-
ся, что позволило бы оптимизировать 
ресурсы и избегать лишних затрат.

Координатор ассоциации «Раз-
Дельный сбор» Анна Гаркуша не ви-
дит смысла в датчиках наполнения 
контейнеров: периодичность вывоза 
мусора регламентирована в зависи-
мости от температуры, а если опера-
торы начнут вывозить его не каждый 
день, а по мере заполнения баков, то 
нарушат закон. Кроме того, инициа-
тива не масштабируема на всю стра-
ну, считает эксперт, поскольку потре-
бует серьезных затрат. Преимущества 
от оптимизации транспортных пото-
ков могут перевесить затраты на обо-
рудование, не исключает исполни-
тельный директор «Чистой страны» 
Руслан Губайдуллин.

Юлия Тишина,  
Анна Васильева

Мусор на связи
МТС запустил проект по управлению сбором отходов

Совместное предприятие Сбер
банка и Mail.ru Group на рын
ках транспорта и еды составит 
прямую конкуренцию «Яндек
су», с которым банк развивает 
общий бизнес в сфере электрон
ной торговли. При этом новый 
бизнес потребует от Сбербанка 
существенных инвестиций, 
если «Ситимобил» претендует 
на «дуополию» на рынке с «Ян
декс.Такси», считают аналити
ки. Конкуренты этих сервисов 
уже готовятся к новому витку 
ценовой войны.

Главным прямым конкурентом но-
вого СП Сбербанка и Mail.ru Group 
станет «Яндекс», следует из справки о 
сделке аналитиков «ВТБ Капитал». Это 
одна из причин, по которым сделка 
выглядит для Сбербанка, уже разви-
вающего бизнес с «Яндексом», «слегка 
негативной», полагают аналитики.

Сбербанк и Mail.ru Group 25 июля 
объявили, что намерены создать сов-
местный бизнес на базе сервиса до-
ставки еды Delivery Club, а также до-
лей в сервисе такси «Ситимобил» 
(22,69% принадлежит Mail.ru Group, 
обязующейся до закрытия сделки 
обеспечить консолидацию на СП не 
менее 75% компании) и платформе 
для ресторанов Foodplex (35% у Сбер-
банка). В сделку может также войти 
сервис доставки продуктов Insta-
mart, такая возможность обсуждает-
ся, вопрос будет решаться отдельно, 
уточнил первый зампред Сбербанка 
Лев Хасис (ранее он инвестировал в 
этот сервис, в том числе вместе с 
Mail.ru Group).

Стороны получат в СП по 50%. Обя-
зывающее соглашение планируется 
подписать осенью. Вложения Сбер-

банка и Mail.ru Group могут достичь 
64 млрд руб., если Delivery Club и «Си-
тимобил» в течение 12 месяцев вы-
полнят поставленные KPI. Оценка СП 
может составить 100 млрд руб., про-
гнозируют участники сделки.

«Яндекс» присутствует на этих 
рынках в основном через СП с аме-
риканской Uber: компании контр-
олируют 61% и 38% соответственно в 
«Яндекс.Такси», развивающем одно-
именный сервис и владеющем «Ян-
декс.Едой». Сбербанк развивает с 
«Яндексом» бизнес в сфере онлайн-
торговли: в апреле 2018 года сторо-
ны закрыли сделку по созданию СП 
на базе «Яндекс.Маркета». Сбербанк 
вложил в него 30 млрд руб., получив 
45% компании. Еще 45% остались у 
«Яндекса», 10% заложены на опцион-
ный фонд для команды.

Сбербанк «сделал проактивный 
шаг в направлении решения „ди-
леммы узника“ с „Яндексом“, учиты-
вая недавние сообщения в СМИ», 
указывает «ВТБ Капитал». О недо-
вольстве Сбербанка партнерством с 
«Яндексом» в начале июля сообщал 
The Bell, собеседники „Ъ“ также слы-
шали об этом. Позднее Лев Хасис 
опровергал эту информацию. 25 ию-
ля в ходе телефонной конференции 
он также заверил, что партнерство с 
Mail.ru Group не помешает сотрудни-
честву банка с «Яндексом»: «Многие 
пытаются на этой почве спекулиро-
вать и противопоставлять наше 
партнерство с Mail.ru Group нашему 
партнерству с „Яндексом“. Я думаю, 
что это делать неправильно».

«Яндекс» теперь может смотреть в 
сторону других банковских партне-
ров, среди которых наиболее веро-
ятный — TSC Group (Тинькофф-

банк), указывается в справке «ВТБ 
Капитала». Ранее партнерство TCS 
Group и «Яндекса» называли потен-
циально выгодным для обеих сто-
рон аналитики Альфа-банка, сооб-
щал Forbes. В «Яндексе» отрицали по-
добные планы, шутив про возмож-
ное сотрудничество в рамках «Ян-
декс.Пива». В TSC Group отказались 
комментировать «теоретические 
изыскания аналитиков».

Вторая потенциальная проблема 
для Сбербанка — возможные вопро-
сы к распределению капитала, счи-
тают в «ВТБ Капитале». Масштабиро-
вание совместного с Mail.ru Group 
бизнеса, вероятно, потребует боль-
ших инвестиций и может негатив-
но отразиться на возврате на капи-
тал в среднесрочной перспективе. 
«Ситимобил» пока что относитель-
но маленький игрок, занимающий 
вторую позицию в Москве (доля 
24,5% по данным на 2018 год, у «Ян-
декс.Такси» — 56,5%), потребуются 
значительные инвестиции, чтобы 
масштабировать его до сопостави-
мых с «Яндекс.Такси» размеров, счи-
тают аналитики. При этом «дуопо-
лия» на рынке такси возможна, а вот 
экономика рынка доставки еды рас-
полагает к сценарию «победитель 
забирает все», констатируют в «ВТБ 
Капитале».

Участники рынка такси сдержан-
но отреагировали на новости. Управ-
ляющий директор «Яндекса» Тигран 
Худавердян назвал конкуренцию 
двигателем бизнеса. Гендиректор 
Gett Дэйв Вайсер отметил, что цено-
вая война на рынке будет длиться 
еще долго и сейчас выходит на но-
вый виток.

Дмитрий Шестоперов

Сбербанк и Mail.ru Group  
объединяют еду и такси 
Партнеры создадут нового конкурента для «Яндекса»

Падение курса биткойна отра
зилось и на рынке недвижимо
сти. Башня «Меркурий», которая 
в деловом центре «МоскваСити» 
принадлежит владельцу однои
менной группы Игорю Кесаеву, 
лишилась одного из арендато
ров — компании Bitfury, специ
ализирующейся на блокчейн
технологиях и майнинге крип
товалют. Договор об аренде сро
ком на пять лет был подписан 
всего год назад, а арендатор уже 
допустил дефолт по арендным 
платежам. 

Владеющее башней «Меркурий» 
ООО «Промтехноком» требует 
36,3 млн руб. у российской «дочки» 
Bitfury, следует из картотеки арби-
тражных дел. Представитель «Пром-
технокома» уточнил „Ъ“, что иск свя-
зан с задержкой арендных платежей: 
в 2018 году стороны подписали дого-
вор, но Bitfury не выполнила свои 
обязательства и допустила дефолт по 
арендным платежам. В «Промтехно-
коме» добавляют, что «Bitfury очень 
хотела площади именно в „золотой 
башне“ (у „Меркурия“ облицовка 
оранжевого цвета.— „Ъ“), так как бит-
койн ассоциируется с золотом». В са-
мой Bitfury не ответили на запрос 
„Ъ“. Bitfury переехала в «Меркурий» 
из коворкинга Cabinet Lounge на Лу-
бянке. В этой башне компания заняла 
1,6 тыс. кв. м. 

Bitfury создана в 2011 году Валери-
ем Вавиловым и специализируется на 
майнинге криптовалют и работе с 
блокчейном. Помимо России, у Bitfury 
есть офисы в Канаде, Лондоне, Китае, 
Нидерландах и других странах.

Башня «Меркурий» миллиардера 
Игоря Кесаева начала активно запол-

няться арендаторами лишь в начале 
2018 года, хотя была сдана в эксплуа-
тацию еще в 2014 году. С приходом 
год назад новой команды высокий 
уровень вакантности удалось сокра-
тить: по данным CBRE, сейчас незаня-
тыми остаются около 15 тыс. кв. м из 
90 тыс. кв. м офисов. Среди крупней-
ших арендаторов башни — металлур-
гическая компания «Норникель», ин-
вестиционная компания Alma Group, 
ритейлер «Дикси» и телеканал World 
Fashion Channel. Около 10 тыс. кв. м 
владеет Japan American Tobacco.

Финансовый директор Tactics 
Group Андрей Новиков утверждает, 
что аналогичных по величине аренд-
ных сделок у других майнинговых 
компаний не было. А с учетом отри-
цательной динамики биткойна 
ждать крупных сделок от компаний 
из сферы криптовалют не стоит, счи-
тает он. Пик курса биткойна пришел-
ся на декабрь 2017 года, когда его сто-
имость достигала $20 тыс. Сейчас по-
казатель в два раза ниже: один бит-
койн стоит около $10 тыс.

По подсчетам господина Новико-
ва, летом 2018 года ставка аренды в 
«Меркурии» составляла 25–30 тыс. 
руб. за 1 кв. м, а с учетом эксплуатаци-
онного платежа годовой арендный 
бюджет Bitfury мог достигать 60 млн 
руб. Такой платеж является сущест-
венным даже для стабильного бизне-
са, не говоря о компании из нового, 

достаточно рискованного сектора, 
констатирует эксперт. При этом он 
не исключает, что конфликт с Bitfury 
случился даже не из-за высоких ста-
вок в «Меркурии», а из-за качества 
арендаторов. Андрей Новиков пред-
полагает, что новая команда хотела 
показать положительную динамику 
загрузки, а надежность контрагентов 
оставалась на втором плане. 

Директор департамента офисной 
недвижимости Accent Capital Влади-
мир Рыбаков согласен, что майнин-
говые компании можно отнести к 
рискованным арендаторам, «по-
скольку этот бизнес довольно моло-
дой и его будущее не является оче-
видным». Он утверждает, что судеб-
ный иск — крайняя мера в аренд-
ных спорах, так что у собственника 
уже либо есть потенциальный арен-
датор на площади Bitfury, либо май-
неры не единожды нарушали усло-
вия договора. По данным Accent 
Capital, доля вакантных площадей в 
«Меркурии» достигает 20%, что в два 
раза выше, чем в среднем по «Мо-
сква-Сити», а нового арендатора 
«Промтехноком» вряд ли сможет 
найти ранее чем через три-пять ме-
сяцев. Впрочем, в CBRE придержива-
ются другой позиции: консультанты 
уверены, что Bitfury сама потеряла 
интерес к аренде площадей в башне.

Елизавета Макарова,  
Халиль Аминов

Биткойн не прижился в «Москва-Сити»
Bitfury вынуждена съехать из башни «Меркурий»

Естественно,  
экспорт зерна — это наша 

приоритетная задача,  
это наш основной товар

— Дмитрий Патрушев,
глава Минсельхоза,  
в июне 2019 года,  

«Интерфакс»

Ц И Т А Т А

К О Н Ъ Ю Н К Т У Р А У С А Д Ь Б А  Г О Л И Ц Ы Н Ы Х  У Й Д Е Т  С  М О Л О Т К А

Издательский дом «Красная звезда» выставил на торги комплекс типографских 
зданий на территории бывшей усадьбы Голицыных в центре Москвы. Речь идет 
о четырех нежилых помещениях общей площадью 4 тыс. кв. м и участке в 0,17 га 
в Староваганьковском переулке в центре Москвы. Первоначальная стоимость лота 
— 840 млн руб. «РИА Новости»

Его поздравляет губернатор Алтайского края Виктор 
Томенко:
— Уважаемый Сергей Игоревич, от имени Алтайского 
края и себя лично поздравляю Вас с днем рождения! Хо-
чу пожелать Вам здоровья, дальнейшего процветания, 
удачи, стабильности, оптимизма. Благодаря Вашим уси-
лиям группа «Черкизово» сегодня известна как крупней-

ший игрок мясной отрасли России, который предлагает 
россиянам разнообразную и качественную мясную про-
дукцию. Рады тому, что возглавляемая Вами компания 
теперь работает и в Алтайском крае. Желаем Вам успеха 
в покорении Сибири, реализации намеченных задач и 
надеемся на дальнейшее плодотворное сотрудничество.

Рубрику ведет группа «Прямая речь»

Сегодня исполняется 41 год  
генеральному директору группы «Черкизово»  
Сергею Михайлову

ДНИ РОЖДЕНИЯ

 «МАГНИТ» (МБ)  X5 (LSE, REUTERS)  «ОТИСИФАРМ» (МБ)  ETALON GROUP (LSE, REUTERS)  ГРУППА ПИК (МБ)
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тенденции / частные инвестиции
Горе от бума 
Чем рискуют массовые инвесторы на фондовом рынке

Наталья Смирнова,
независимый консультант 
по инвестициям

Периодически сталкиваюсь с ситуа-
цией, когда начинают спрашивать 
не про стратегию инвестиций, а 
именно про конкретную ценную бу-
магу, которая внезапно обретает су-
масшедшую популярность у инвес-
торов. Бывает так: существует себе 
компания, ее акции спокойно следу-
ют за рынком. Но внезапно случив-
шийся хайп вокруг того или иного 
актива затрагивает компанию, и ее 
акции взлетают, отрываясь от рынка 
и от всякой логики. Классический 
пример — уверенный рост цен на 
криптовалюту в 2017 году, что приве-
ло к всплеску популярности май-
нинга. Это послужило причиной рез-
кого роста цен на акции производи-
теля видеокарт — компании NVIDIA. 
Акции росли до осени 2018 года, но 
затем случился обвал, с лагом в пол-
года после обвала на рынке крипто-
валют. Если вы решаете участвовать 
в хайпе — участвуйте, но с понима-
нием, что ажиотажный рост может 
быстро закончиться.

Бывает и так, что компания сама 
по себе популярна, но ее акции еще 
не торгуются публично. И когда она 
объявляет об IPO, то акции сразу ста-
новятся востребованными. Вспом-
ним Xiaomi — известного китайско-
го производителя смартфонов. С его 
популярностью было легко провес-
ти road show и завоевать высокий 
спрос на бумаги, несмотря на риски 
назревающей торговой войны меж-
ду Китаем и США. В июле 2018 года 
акции взлетели в цене почти на 40%, 
но в следующие двенадцать месяцев 
потеряли половину стоимости. По-
пулярность — не залог роста цен на 
бумаги эмитента. Нужно учитывать 
многие факторы, в том числе и гео-
политику.

Спрос на бумаги крупного извест-
ного эмитента становится высоким 
и когда он находится на грани бан-
кротства. Да, будущее не вполне по-
нятно, но его считают too big to fail. 
Из-за финансовых трудностей бума-
ги сильно проседают в цене, инвес-
торы рассчитывают скупить подеше-
вевшие активы в надежде на восста-
новление. Вспомним, какой был 
спрос на бумаги банка «Открытие» 
накануне санации или на акции 
«Трансаэро» в надежде на ее спасе-
ние. В июне 2008 года Merrill Lynch 
рекомендовала покупать акции 
Lehman Brothers. Очень трудно опре-
делить, когда эмитент действитель-
но окажется «слишком большим», а 
когда он все же рухнет.

Похожая ситуация может возник-
нуть и когда компания оказывается 
в центре серьезных неприятностей, 
и это получает огласку. Как, напри-
мер, в случае с продажей бизнеса 
Сергеем Галицким — спрос на акции 
«Магнита» был огромным. Похожие 
ситуации складывались после ава-
рии на шахте «Мир» АЛРОСА, санк-
ций против «Русала», авиакатастроф 
Boeing и Superjet 100. Инвесторы 
ажиотажно скупали бумаги компа-
ний в ожидании их восстановления. 
Но акции «Аэрофлота» после авиака-
тастрофы в Шереметьево восстано-
вились довольно быстро, а Boeing и 
«Магнит» так и не вернулись к докри-
зисным уровням. Стоит ли делать 
ставку на подобные идеи? Да, но с 
пониманием, что диверсификация 
жизненно необходима, а восстанов-
ление может занять не один год.

Эффект в перечисленных ситуа-
циях может усиливаться за счет ак-
тивности финансовых посредников, 
которые зачастую акцентируют на 
них внимание, преподнося как воз-
можность уверенного заработка. А 
если организатором выпуска высту-
пает компания, которая имеет либо 
активных продавцов, либо сущест-
венный маркетинговый бюджет, то 
массовую популярность могут полу-
чить и бумаги любого безвестного 
эмитента.

В любом случае — ажиотажный 
спрос на бумагу не означает, что имен-
но она принесет прибыль инвестору. 
Не поддавайтесь эмоциям, действуй-
те с холодной головой и не забывайте 
о диверсификации портфеля.

При хорошем 
 маркетинговом бюд-
жете популярными 
могут стать бумаги 
любого безвестного 
эмитента

Индустрия финансовых по-
средников повернулась лицом 
к массовому частному инвесто-
ру, который пять лет назад был 
досадным низкомаржиналь-
ным приложением к институ-
циональным инвесторам и со-
стоятельным VIP-клиентам. 
Многократно возросшая за по-
следние годы активность выну-
дила профучастников считать-
ся с особенностями клиентов 
из среднего класса. „Ъ“ разо-
брался во вкусах, пристрастиях 
и странностях восприятия 
фондового рынка, свойствен-
ных широким розничным ин-
весторам, а также в механиз-
мах продажи им инвестицион-
ных продуктов и решений.

IPO для всех
Попытки вовлечь граждан в инвес-
тиционную деятельность на фондо-
вом рынке предпринимались и 
раньше. Десять-двенадцать лет на-
зад, в последние жирные нефтяные 
годы, населению предложили так 
называемые народные IPO. В 2006 
году в размещении акций «Роснеф-
ти» приняли участие 115 тыс. чело-
век. Средний чек вложений соста-
вил порядка $6,5 тыс. В начале сле-
дующего года в размещении акций 
Сбербанка участвовало уже в пять 
раз меньше неквалифицирован-
ных инвесторов. Зато «народное 
IPO» ВТБ, состоявшееся в мае 2007 
года, вызвало настоящий ажиотаж: 
акционерами банка стало более 
131 тыс. человек, каждый вложился 
в среднем на $12,2 тыс.

Счастливым обладателям всех 
«народных» акций пришлось пере-
жить неприятный период в конце 
2008 года, когда бумаги нефтяной 
компании обесценились вдвое, а 
акции банков — в семь-десять раз. 
Однако к началу 2010 года вложе-
ния в «Роснефть» и Сбербанк уже 
приносили прибыль, а сейчас сто-
имость их ценных бумаг в 2–2,5 ра-
за выше цены размещения. А вот 
акциям ВТБ так и не удалось восста-
новить позиции. Фактически они 
торговались ниже цены размеще-
ния с августа 2007 года, а теперь 
стоят втрое меньше цены размеще-
ния. Впрочем, многих частных ин-
весторов это давно не волнует — 
банк принял решение об обратном 
выкупе акций по цене размещения 
в 2012 году.

Неудачи, связанные с финансо-
вым кризисом 2008 года, надолго от-
вратили широкие массы от вложе-
ний в ценные бумаги. Хотя количе-
ство открываемых ежемесячно бро-
керских счетов физлиц номинально 
росло, активных инвесторов, на-
против, становилось все меньше.

Переходные 
инструменты
Новый розничный бум на рынке на-
чался только в 2015 году — с появле-
нием индивидуальных инвестици-
онных счетов. Налоговые преферен-
ции и широкая реклама сделали 
свое дело: народ на фоне снижения 
ставок по банковским депозитам на-
чал дрейфовать в ценные бумаги. И 
тут перед инвесткомпаниями вста-
ла новая задача: как продавать но-
вым инвесторам, еще вчера не имев-
шим никакого представления о 
рынке, не самые очевидные продук-
ты. «В 2017–2018 годах мы делали 
так называемый краудсорсинговый 
инвестпродукт, то есть продукт на 
основании потребностей аудито-
рии. В исследовании этих потребно-
стей участвовало до 150 тыс. чело-
век. Люди выбирали как типы ин-
струментов, так и конкретных эми-
тентов»,— рассказывает руководи-
тель дирекции развития отноше-
ний с клиентами «БКС-Премьер» Ар-
тем Антошин. По его словам, «массо-

вая аудитория с осторожность отне-
слась к западному рынку, оказалось, 
что большинству более понятны ин-
струменты, основанные на россий-
ских активах».

Но успех масштабного «народно-
го IPO», скорее всего, сейчас уже 
вряд ли возможен, считает анали-
тик управления операций на рос-
сийском фондовом рынке ИК «Фри-
дом Финанс» Александр Осин. По 
его словам, для этого люди в массе 
должны иметь стабильный расту-
щий доход и «быть уверенными в 
том, что такая ситуация сохранится 
в обозримом будущем». Последние 
пять лет — на фоне ужесточения 
монетарных условий, роста реаль-
ных ставок межбанковского креди-
тования, реальной налоговой на-
грузки и геополитических рисков 
— ежегодный объем российских 
IPO составлял $1–2 млрд. Причем 
все они были рассчитаны на инсти-
туциональных или крупных част-
ных инвесторов.

Непродолжительным оказался 
интерес и к гособлигациям. Разра-
ботанные специально для масс об-
лигации федерального займа под 
маркой «народные» — ОФЗ-н — 
пользовались спросом только в на-
чале кампании (в 2017 году), когда 
они давали высокую доходность (на 
уровне 9% годовых). Последующие 
выпуски в связи со снижением ста-
вок не вызвали большого интереса, 
а с весны 2019 года они уже не раз-
мещаются. Несмотря на то что в на-
чале июля Минфин заявил о планах 
начать рекламную кампанию по 
продвижению этих бумаг в новом 
формате (с расширенным числом 
агентов, сниженными взносами, от-
сутствием комиссий), до сих пор он 
не приступил к ее реализации.

Трогательные эмитенты
В таких условиях финансисты выну-
ждены обращать особое внимание 
на психологические особенности 
розничных инвесторов. При уме-
лом их использовании инвестком-
паниям удается просочиться между 
Сциллой и Харибдой: не слишком 
большим чеком клиента, его своео-
бразными представлениями «о пре-
красном», необходимостью защи-
щать его от излишнего риска и воз-
можностью при этом зарабатывать. 
Впрочем, участвующие в размеще-

ниях ценных бумаг частные инвес-
торы — люди в целом не бедные. 
Средние сделки по покупки на пер-
вичном рынке начинаются от сумм 
100 тыс. руб., нередки сделки по 
500–700 тыс. руб., а бывают и свыше 
1 млн руб. Причем эти инвесторы 
участвуют не в одном размещении, 
фактически диверсифицируя свои 
вложении.

Профучастники отмечают, что 
инвесторами лучше воспринимает-
ся упаковка портфелей по секто-
ральному принципу. «Когда мы за-
пускали свои „коллекции акций“, 
мы исходили из того, что люди при-
вержены тому, что они лучше пони-
мают. Работники индустрии IT ско-
рее купят „Яндекс“ и „Мэйл.ру“, чем 
„Газпром“ и Сбербанк. Эта идея про-
тивоположна диверсификации, но 
она работает»,— говорит директор 
по разработке новых продуктов 
«Тинькофф» Александр Емешев. По 
его словам, на инвестора зачастую 
магически действует и региональ-
ная привязка эмитента — активно 
инвестируют «в земляков». Кроме 
того, популярности бумаг всегда 
способствует известность эмитента 
как розничного бренда. Хорошо по-
купают бумаги компаний, с которы-
ми люди ежедневно взаимодейству-
ют — «Азбуки вкуса», сети аптек 
«36,6», «Черкизово» и т. п. «Людям по-
нятен этот бизнес, его продукт они 
могут буквально „потрогать рука-
ми“»,— подчеркивает господин Еме-
шев. Так, частный инвестор Светла-
на Воронцова в отношении ценных 
бумаг «Сибирского гостинца» писа-
ла на Smart-lab: «Сублимированные 
продукты дадут огромную прибыль 
и акции очень прилично вырастут в 
цене. Я считаю, надо брать».

Интересно, что такая особен-
ность прослеживается в отношении 
к бумагам второго-третьего эшело-
на. Если суть деятельности и ее про-
дукт инвестору понятны, то он будет 
готов приобрести, например, даже 
внесписочные облигации. «Пример 
— бонды компании „Дядя Денер“, 
относящиеся к высокорисковому 
сегменту. Это сеть шаурмы, но с точ-
ки зрения инвестора, это надеж-
ный, неубиваемый бизнес, посколь-
ку хотеть есть люди будут всегда»,— 
говорит господин Емешев. Но в та-
ком сегменте гораздо более веским 
аргументом в пользу покупки всегда 

будет доходность. «Очень важную 
роль в принятии решения челове-
ком зачастую играет стремление за-
работать как можно больше. В ка-
кой-то момент он готов забыть про 
риски»,— сетует господин Анто-
шин. При этом, отмечает господин 
Емешев, даже самые настойчивые 
уведомления о рисках не работают.

Этот универсальный крючок ис-
пользуют «рыболовы» всех мастей 
— эмитенты, организаторы разме-
щений, сейлзы из числа агентов 
распространения. «Основные фак-
торы, формирующие „народные“ 
бумаги,— это позитивный макроэ-
кономический фон, создающий у 
инвесторов уверенность в будущей 
правоте своих решений, хорошая 
репутация компании и отсутствие у 
потенциальных инвесторов лич-
ных негативных ассоциаций или 
опасений, связанных с ее бизне-
сом»,— подчеркивает господин 
Осин. Задача маркетологов — пре-
поднести рынку информацию о 
компании с учетом этих факторов 
так, чтобы снизить эффект от нега-
тивных элементов оценки, повы-
сить эффект от позитивных.

На снижение возможного нега-
тива (вызванного, например, отсут-
ствием подтвержденной информа-
ции о наличии качественных акти-
вов и реальной деятельности компа-
нии) неплохо работает информаци-
онная открытость и личная харизма 
лидера бизнеса, уверен президент 
ГК «Финам» Владислав Кочетков. «В 
целом российские эмитенты специ-
фические — они мало общаются с 
инвесторами, мало раскрывают ин-
формации о себе. И когда появляет-
ся тот, кто начинает себя активно 
продвигать, рассказывать о пер-
спективах, и особенно когда вклю-
чается инвесткомпания, готовая его 
поддержать, люди охотно покупают 
бумаги»,— поясняет он. Яркий при-
мер — кейс уже упомянутого старта-
па «Сибирский гостинец», который 
привлек большое количество инве-
сторов открытостью, четкой страте-
гией и поддержкой со стороны госу-
дарства, но не смог избежать де-
фолта (подробно о компании читай-
те на сайте „Ъ“).

Раздувай и властвуй
Успех того или иного размещения 
также во многом зависит от постро-

ения схемы продаж бумаг. «Помни-
те „Соль Руси“? Она жила только за 
счет того, что платила высокие ко-
миссионные агентам за продажу 
акций,— рассказывает господин 
Кочетков.— Она даже пыталась на-
прямую коррумпировать сейлзов, 
минуя компанию». Прямая матери-
альная заинтересованность аген-
тов в результатах продаж сделала 
свое дело. В 2015 году «Соль Руси» 
выпустила 68 млн акций номина-
лом 100 руб. и значительную их 
часть распространила среди роз-
ничных инвесторов, обещая до 
800% прибыли. В апреле 2019 года в 
отношении сотрудников компа-
нии возбуждено уголовное дело по 
факту мошенничества. Речь может 
идти об ущербе в несколько милли-
ардов рублей, нанесенном обману-
тым «акционерам» этого общества.

Еще один «кит», на котором стро-
ится раздувание ажиотажа, «рас-
крутка» бумаги непосредственно на 
бирже. Такая практика называется 
Pump&Dump («накачивай и сбрасы-
вай») и граничит с нарушением за-
кона о манипулировании рынком. 
Инвесторы, реализующие спекуля-
тивные стратегии, торгуют не кон-
кретной бумагой, а «цифрой и гра-
фиком», напоминает господин Ко-
четков. Именно они заходят в искус-
ственно раздуваемые бумаги, толь-
ко увеличивая ажиотажный спрос. 
А вскоре подтягиваются и осталь-
ные, более консервативные инвес-
торы, не желая упустить выгоду. С 
неликвидными «фантиками» на ру-
ках, быстро потерявшими стои-
мость, в итоге остаются именно они. 

Так, например, в середине 2015 
года акции малоизвестной компа-
нии GTL, подтвержденные активы 
которой составляли лишь несколь-
ко технических патентов, внезап-
но, без всякой видимой причины 
начали показывать чудеса роста. 
Несколько месяцев акции GTL вхо-
дили в топ-50 Московской биржи 
по оборотам. За полгода капитали-
зация компании выросла на 8400%. 
Впрочем, уже в марте 2016 года 
биржа включила эти бумаги в «Сек-
тор повышенного инвестиционно-
го риска» и ограничила для них до-
пустимые режимы торгов. Инвес-
тор Nickma на форуме mfd.ru в то 
время отмечал, что «если уж нужен 
сверхпотенциал, то лучше взять 
GTL — они заводы не на кредиты 
строят, и мажор уже доказал лояль-
ность минорам, выплатив два раза 
дивиденды».

«Начало активных сделок по ка-
кой-либо бумаге почти в 100% совпа-
дает с ростом количества коммента-
риев в тематической ветке на каком-
нибудь популярном трейдерском 
форуме вроде Ru.Investing, Smart-
lab или MFD. Почти всегда на ней си-
дит какой-нибудь гуру и вдохновля-
ет публику: „Дно пробито?! Держим, 
держим!“ и т. п.»,— замечает госпо-
дин Емешев. Собеседники „Ъ“ согла-
шаются: на мелких частных инвес-
торов «эффект толпы» оказывает 
большое влияние. Импульсивные 
покупки совершаются в момент 
истерического ажиотажа тусовки.

Выводы из всего вышеизложен-
ного, на взгляд „Ъ“, хорошо сформу-
лировал прямой участник одного из 
классических дефолтных кейсов — 
гендиректор «Сибирского гостин-
ца» Дмитрий Ходас: «Безусловно, за 
каждым рублем привлеченных ин-
вестиций стоят люди. И мы, как ком-
пания-эмитент, несем ответствен-
ность за наши действия. Но, прежде 
всего, все они являются инвестора-
ми. И в конечном итоге именно ин-
весторы должны оценивать свои ри-
ски». Непрофессиональные инвес-
торы очень часто подвержены эмо-
циям, которым на фондовом рынке 
лучше не поддаваться.

Мария Сарычева
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Как стартапы, малые и средние компании завоевы-
вают фондовый рынок Московской биржи, расска-
зывает ее управляющий директор Анна Кузнецова.

— Можно ли минимизировать убытки массового инве-
стора, который любит вкладываться в бумаги малых 
компаний и стартапов?
— Небольшие компании все активнее привлекают финанси-
рование на облигационном рынке, и при отсутствии публич-
ной истории на первых этапах им приходится платить пре-
мию к рынку. Так на российском рынке становится все больше 
высокодоходных облигаций или high-yield bonds. Очевидно, 
что обратная сторона высокой доходности — риск и вероят-
ность дефолта таких бумаг всегда будет отличаться от уровня 

дефолтов эмитентов облигаций из котировальных списков. В 
первом и втором списке этот уровень ниже 1%. Да, среди эми-
тентов в котировальном листе тоже случаются дефолты. Наи-
более интересные примеры здесь — «Мечел» и «Трансаэро». 
Первая из них продолжает успешно добывать полезные иско-
паемые, а вот вторая уже давно не летает.

Сейчас появилась возможность в российском праве про-
вести реструктуризацию долга до наступления дефолта. Поэ-
тому здесь важен контроль качества не только на момент вы-
хода на публичный рынок, но и в процессе обращения бума-
ги на нем. Участники рынка давали нам оценки по возмож-
ному уровню дефолтов в высокодоходном сегменте облига-
ций в 10–20%.
— Сколько компаний из этого сегмента сейчас на бирже?
— Сейчас у нас около 70 выпусков высокодоходных облига-
ций почти 50 эмитентов. Однако публичный рынок капита-
ла открыт не для всех — в 2019 году примерно в половине 
случаев мы отказали.
— Почему мелкие частные инвесторы активно заходят 
в рискованный сегмент?
— На мой взгляд, инвесторы вполне отдают себе отчет в том, 
что делают. С 2008 года, когда появились первые дефолты по 
выпускам облигаций, мы увидели, что как только переводим 
бумагу в сектор Д, физлица увеличивают долю в объеме торгов 
по ней. Затем они начинают жаловаться, напирая на то, что не 
были квалифицированными. Но это лукавство. Потому что 
люди специально покупают несколько выпусков в надежде на 
то, что какие-то из них будут погашены. Есть, конечно, и те, кто 

приобрели рискованные бумаги случайно, потому что им бро-
кер порекомендовал, но это уже ответственность брокера.
— Биржа ведет какую-то работу с брокерами в этой части?
— Конечно. Вообще, хочется, чтобы на рынке появились пае-
вые фонды для такого рискованного сегмента или облигации 
секьюритизации для таких маленьких эмитентов. Но сделки 
секьюритизации очень сложны: не вполне понятно, как оце-
нивать риски и сформировать однородный портфель компа-
ний. С паевым фондом все немного по-другому. Если его сде-
лать, то у физлиц будет не один выпуск условных «Домашних 
денег», которые уйдут в дефолт, а будет лежать в портфеле, на-
пример, 20 таких выпусков. И тогда есть вероятность, что даже 
если случится один-два дефолта, остальные выпуски дадут вы-
сокую доходность и покроют убытки. Мы уже собирали про-
фучастников — организаторов таких выпусков.
— Они заинтересовались?
— Да, конечно. Но чтобы им было экономически эффектив-
но формировать такие фонды, нужно, чтобы эмитентов бы-
ло больше и чтобы в деньгах объем рынка был больше.

Мы много говорили об уведомлении инвестора о рисках. 
Но ответственное поведение должны демонстрировать не 
только профучастники, но и сами инвесторы. Хотя катего-
рия физлиц, которая подвержена азарту, и у нас, и в других 
странах есть, была и будет.

Интервью взяла Мария Сарычева

полная версия 
kommersant.ru/12657

«Ответственное поведение 
должны демонстрировать и  
профучастники, и инвесторы»

Анна Кузнецова,
член правления — управляющий  
директор по фондовому рынку  
Московской биржи
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26–27 июля в московском парке «Эрмитаж» со-
стоится второй фестиваль Chess & Jazz. Самым 
почетным гостем шахматно-джазового меро-
приятия станет певец Грегори Портер. Невероят-
ные повороты карьеры несколько лет назад вы-
вели бывшего шеф-повара в лауреаты Grammy. 
Альбомы «Liquid Spirit» в 2013-м и «Take Me To The 
Alley» в 2017-м взяли премию в номинации «Аль-
бом с лучшим джазовым вокалом» — и вполне за-
служенно. С 2009 года Грегори Портер выпустил 
дюжину дисков, в которых с успехом перерабаты-
вает наследие джаза, соула и блюза. В интервью 
Максу Хагену артист рассказал о влиянии Нэта 
Кинга Коула на его музыку, вечном студенчестве 
и русском борще.

— Вы поете почти всю жизнь, но в лигу професси-
ональных артистов попали уже в зрелом возрасте. 
Что вы за это долгое время узнали о себе и своем го-
лосе как инструменте?
— Выучил множество новых вещей. Мне за довольно ко-
роткий срок потребовалось добирать знания и умения, 
которые в обычном случае получаются в консерватории. 
Но вот на что я обратил внимание. Выпускникам консер-
ватории приходится применять свои знания в реальном 
мире — и для них это нечто новое. У меня все было нао-
борот: сначала я два десятка лет имел дело с этим самым 
реальным миром, пытаясь разбираться в его тембрах 
и своих собственных, и уже потом стал доучиваться. Зна-
ете, наверное, из-за того, что я никогда не рассматривал 
музыку как карьерную вещь, я так и учусь без останов-
ки. Я вечный студент! Говорят, что у меня есть собствен-
ный стиль и голос, а мне кажется, что вся моя жизнь так 
и остается беспрерывным самообразованием. 
— По вашим собственным словам, Нэт Кинг Коул 
оказал на вас наибольшее влияние. Вы даже запи-
сали альбом каверов с красноречивым названием 
«Nat King Cole & Me». Какая связь — музыкальная 
и личная — возникает между вами?
— Я постоянно ощущаю эту связь, она была всегда. Я на-
чал слушать Нэта Кинга Коула еще в детстве, мне было 
лет семь. Все песни в его исполнении — «Smile», «Nature 

Boy», «Pick Yourself Up» — это само выражение оптимиз-
ма в любви и жизни. Я так и слушал его всю жизнь, учил-
ся и сейчас, каждый раз, когда я сочиняю свои песни, 
только и надеюсь, что они окажутся настолько же ярки-
ми и влиятельными, как та же «Nature Boy». Мои версии 
ни в коем случае не были попыткой сделать все круче, 
чем сам Нэт. Это выражение моего восприятия Нэта как 
авторитета, сравнимого только с отцом. Забавно: неко-
торые говорили, что я пытаюсь подкачать продажи на 
великом имени. Что за чепуха! По-моему, очередное по-
вторение моего альбома «Liquid Spirit» было бы гораздо 
лучшим способом подзаработать. А в «Nat King Cole & 
Me» я, как смог, выразил свою признательность и уваже-
ние. Самое прекрасное в той записи было то, что над ча-
стью вещей мы работали в Лос-Анджелесе. И вот ты по-
ешь в микрофон Нэта Кинга Коула, играешь на его фор-
тепиано — оно до сих пор стоит в той же студии. Неве-
роятное что-то! Это словами и не передать, можно толь-
ко пережить и почувствовать самому! И уже один этот 
момент стоил всего, что происходило вокруг альбома. 
А там и лучшие оркестры, и лучшие аранжировщики от 
Лондона до Лос-Анджелеса. Но что это все по сравнению 
с минутой, когда ты просто поешь в микрофон Нэта!
— Времена Нэта Кинга Коула были еще и эпохой, 
когда черное население Штатов начало бороться за 
свои права. Дух того гражданского подъема в вашу 
музыку проникает?

— Да, конечно! Эти протесты важны и для истории джа-
за. И в некоторых песнях, которые я исполняю, он тоже 
выражен, пусть и в более завуалированной форме. Но 
я точно могу сказать, что песня «When Love Was King» — 
это тихий протест. «Painted on Canvas», «1960 What?», 
«Take Me To The Alley» — это тоже песни протеста, пес-
ни аутсайдеров. Здесь мне на память приходят такие ар-
тисты, как Нина Симон или Оскар Браун-младший. Гра-
жданский протест и история джаза неразрывны, пусть 
даже призывы и лозунги будут не совсем очевидны в му-
зыке. По-моему, те дух, те идеи и традиции существуют 
и в наше время, следуешь ты им буквально или нет. Они 
не всегда на поверхности, но до сих пор живы.
— Вы поучаствовали в треке «Holding On» электронщи-
ков Disclosure. Можете рассказать, как танцевальная 
электроника Disclosure сложилась с вашим стилем?
— Говард Лоуренс, продюсер Джимми Нэйпс и я встрети-
лись и, как ни странно, сочинили «Holding On» за фор-
тепиано — как самую обычную песню. Это был соул, во 
многом в духе того, что можно услышать на моих альбо-
мах. Потом я ее и спел еще раз, уже для своего альбома 
«Take Me To The Alley». Потом Disclosure занялись песней 
сами: «Мы тебе позже позвоним, а сейчас мы добавим ба-
совую партию и еще всякой всячины. А вокал растянем 

еще на полминуты в начале». Большая часть того, что про-
изошло с песней, случилась после того, как я ушел из сту-
дии, я даже не очень знал, что там творится. А потом мне 
дали послушать результат — замечательно получилось. 
Мои племянники и племянницы, которым по 12–18 лет, 
и вовсе были восторге. Но самое интересное, наверное, 
началось после. Трек скачали примерно 200 млн раз — 
и множество слушателей через него вышли на мою музы-
ку. Вот это и есть результат! Что важнее, по посылу эта пес-
ня ведь тоже о том, что я всегда пытаюсь донести до лю-
дей. Она о любви, которая всегда с нами,— что «Holding 
On», что «No Love Dying», смысл один и тот же.
— Первая половина вашей жизни связана не только 
и не столько с музыкой, сколько с работой поваром…
— Я и сейчас очень люблю возиться на кухне! Кстати, 
я умею варить отличный борщ — моя жена русская, 
а сам я научился у одной старушки в Москве. Так и вспо-
минаю, как мы тогда варили бульон из костей, крошили 
капусту и свеклу на кухне в московской квартире. Неза-
бываемый был опыт. Так что, видите, русского влияния 
я тоже не избежал.

полная версия 
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ФЕСТИВАЛЬ ДЖАЗ

«Гражданский протест и история джаза неразрывны»
Американский певец Грегори Портер о музыкальной и ресторанной кухнях

Венсан Кассель сыграл в фильме  
«Видок: охотник на призраков» легендарного преступника,  
переквалифицировавшегося в гении сыска

В прокат вышла «Офелия» Клэр Маккарти — 
мелодрама с нарядным средневековым ан-
туражем и одновременно очередная попыт-
ка модернизировать «Гамлета», настолько 
беспомощная, что Шекспиру даже перево-
рачиваться в гробу по такому поводу будет 
лень, считает Юлия  Шагельман.

 Подгнило что-то в Датском государст-
ве. Король Гамлет, еще не превратившийся в при-
зрака (Натаниэль Паркер), так занят политически-
ми делами, что совсем не обращает внимания на 
свою жену Гертруду (Наоми Уоттс), а то и позволя-
ет себе на нее покрикивать. Королева томится, за-
ставляет фрейлин читать себе на ночь плохие лю-
бовные романы и переживает по поводу беспощад-
но подступающего возраста. Впрочем, для этой про-
блемы есть решение — в лесах, окружающих коро-
левский замок, живет знахарка Мехтильда (сно-
ва Наоми Уоттс, потому что — вы не поверите, но 
она сестра-близнец королевы), которая регулярно 
снабжает Гертруду неким снадобьем, предположи-
тельно помогающим сохранить молодость и красо-
ту. Тем временем брат короля Клавдий (Клайв Оу-
эн в чудовищном парике, который делает его ско-
рее комическим, чем отрицательным персонажем) 
бросает на невестку взгляды, в которых чисто муж-
ской интерес мешается с более далеко идущими 
планами. За всем этим наблюдает Офелия (Дэйзи 
Ридли), серьезная не по годам фрейлина королевы, 
которую Гертруда привечает, а товарки гнобят за от-
сутствие изящных манер, обыкновение вплетать 
в волосы цветы вместо бриллиантов и низкое про-

исхождение (упуская при этом из виду, что ее па-
па — ближний вельможа короля). Правда, папа По-
лоний (Доминик Мафэм) держится настолько неза-
метно, что забыть об этом немудрено.

А что же Гамлет, принц датский? А он в этом 
фильме, как понятно из названия, отнюдь не глав-
ный герой. В самом начале, пока бренное тело 
Офелии красиво плавает в реке, совсем как на кар-
тине Джона Эверетта Милле, ее же закадровый го-
лос намекает зрителю, что напрасно он (или она) 
полагает, будто знает ее историю. Пришла пора 
рассказать ее по-новому, и теперь несчастная уто-
пленница, конечно, окажется не жертвой, а силь-
ной и независимой женщиной. Эту Офелию, дей-
ствительно, уже не назовешь нимфой, хотя бы по-
тому, что играет ее новая звезда «Звездных войн», 
которая даже в длинных рыжих локонах и воз-
душных платьях выглядит как девушка, вполне 
способная кому-нибудь навалять. Кстати, такая 
возможность ей действительно представится.

В основу сценария, написанного Семи Челлас, 
лег одноименный роман Лизы Кляйн, которая 
оставила преподавание в университете Огайо ра-
ди литературной карьеры. Но филологическое об-
разование даром не проходит, поэтому героем од-
ной из ее книг стал сам Шекспир, а две другие — 
это, по сути, фанфики на темы его произведений, 
изготовленные в духе «феминизм для самых ма-
леньких», то есть с выведенными на первый план 
женскими персонажами, которым сам Великий 
Бард по своему мужскому шовинистическому 
свинству уделил недостаточно внимания (кроме 
«Офелии» еще «Дочь леди Макбет»).

Однако же никакой действительно феминист-
ской или хотя бы просто интересной трактовки 
классики в картине не наблюдается. Скорее это 
максимальное упрощение шекспировской траге-

дии и сведение ее к шаблонам жанра young adult. 
Офелия — «не такая, как все» старшая школьница 
или первокурсница (здесь это проявляется в том, 
что она умеет читать и вообще проявляет интерес 
к наукам, занятия которыми девицам заказаны), 
Гамлет (Джордж Маккей) — заносчивый мажор, 
обративший на нее внимание как раз из-за этой 
непохожести на других. Между ними развивает-
ся обычный неуклюже-подростковый роман: он 
забыл ей сказать, что уезжает в универ, она обиде-
лась и не пришла попрощаться, он тоже обиделся, 
но вернулся следующим летом, все осознал и на-
конец-то признался в любви.

Только вот фоном для этих перипетий вме-
сто какой-нибудь high school служит средневеко-
вый замок (фильм снимался в Чехии, и в некото-
рых кадрах даже мелькает знакомая каждому рус-
скому туристу Костница в Седлеце), разговарива-
ют герои на странной смеси корявого белого сти-
ха и обычной современной речи, и параллельно 
с немудрящей историей первой любви развора-
чивается сюжетная канва «Гамлета» (с некоторы-
ми заимствованиями из «Ромео и Джульетты»). 
Главная роль Офелии сводится в основном к тому, 
что она постоянно оказывается не в то время не 
в том месте и становится невольной свидетельни-
цей клавдиевых интриг. За это злобный узурпа-
тор трона норовит то выдать ее замуж за эпизоди-
ческого придворного, то бросить в темницу, а то 
и просто заколоть кинжалом, но сметливая геро-
иня обводит его (и всех остальных) вокруг паль-
ца. Розенкранц и Гильденстерн, как известно, мер-
твы, а вот Офелия, оказывается, выжила.

ПРЕМЬЕРА КИНО

Плыть или не плыть
Вопрос Офелии в фильме Клэр Маккарти

Объявлена программа 76-го 
Венецианского международно-
го кинофестиваля, который от-
кроется на острове Лидо через 
месяц. Комментирует Андрей 
Плахов.

 Венецианская «Мостра» под 
кураторством Альберто Барберы 
в последние годы выглядит наибо-
лее сбалансированно из главной 
фестивальной тройки. Здесь в про-
граммах присутствуют большие 
режиссерские и актерские имена, 
крупные голливудские студии и да-
же Netflix, бойкотируемый Канном. 
С другой стороны, Венеция с помо-
щью конкурса «Горизонты» и дру-
гих параллельных программ со-

здает специальное пространство 
для дебютантов, новых территорий 
и технологий. Здесь не приседают 
перед «политической повесткой», 
в чем бы она ни выражалась, и ру-
ководствуются прежде всего идеа-
лами хорошего кино.

Впрочем, и венецианские ку-
раторы могут как быть правы, так 
и ошибаться. Судить об этом мы 
сможем, лишь своими глазами по-
смотрев включенные в конкурс 
новые работы Романа Полански 
(«Дело Дрейфуса»), Стивена Содер-
берга («Прачечная»), Атома Эгояна 
(«Почетный гость»), Оливье Ассая-
са («Осиная сеть») и Робера Гедигя-
на («Gloria Mundi»): ведь режис-
серы с именами далеко не всегда 
оправдывают свою прошлую репу-
тацию. Не знаешь чего ждать и от 
таких перехваленных фигур, от-
носящихся к средней режиссер-
ской генерации, как Ноа Баумбах 
(«Брачная история») и Джеймс Грей 
(«К звездам»). Больше энтузиазма, 
несмотря на солидный возраст ре-
жиссера, внушает новый фильм 
шведа Роя Андерссона «О беско-
нечности». А также ленты чилийца 
Пабло Ларраина «Эма», итальянца 
Пьетро Марчелло «Мартин Иден» 
и чеха Вацлава Мархоула «Краше-
ная птица».

Судить главную конкурсную 
программу будет жюри во главе 
с аргентинкой Лукресией Мартель, 
которая входит в избранный круг 
самых радикальных режиссеров 
современности. Честь открывать 
конкурс и весь фестиваль предо-
ставлена картине Хирокадзу Корэ-
эды «Правда». Победитель прош-

логоднего Каннского фестиваля 
не заставил долго ждать своей оче-
редной работы, оказавшейся весь-
ма неожиданной. Все его прежние 
фильмы отличались тонкой фило-
софичностью и были глубоко по-
гружены в японский контекст. Но 
еще до принесших ему каннский 
триумф «Магазинных воришек» 
Корээда принялся за первый свой 
зарубежный проект, причем с вы-
зывающе звездным актерским со-
ставом. Фильм, сначала носивший 
название «Правда о Катрин», был 
целиком снят в Париже и пред-
ставляет собой семейную драму, 
сфокусированную на отношениях 
матери-кинозвезды (Катрин Денев) 
и ее не столь успешной дочери-сце-
наристки (Жюльетт Бинош), кото-
рая приезжает домой из Нью-Йор-

ка вместе с мужем (Итан Хоук). По-
хоже, Корээда замахнулся на что-
то вроде «Осенней сонаты» Ингма-
ра Бергмана, но хватит ли ему по-
роху, а главное — знания европей-
ских реалий?

Российское кино в главном ве-
нецианском конкурсе демонстри-
рует блистательное отсутствие. 
Впрочем, как и на других важней-
ших фестивалях этого года — в Бер-
лине, Канне, Локарно и даже Кар-
ловых Варах. Такая плачевная ситу-
ация на моей памяти складывается 
впервые: видно, не доросли. Зато во 
втором конкурсе «Горизонты» пока-
жут фильм Дмитрия Мамулии «Пре-
ступный человек». Главный герой 
картины, молодой инженер, стано-
вится случайным свидетелем убий-
ства известного вратаря и пытается 
проникнуть в подоплеку этого пре-
ступления. В этой же программе 
участвует фильм украинца Валенти-
на Васяновича «Атлантида». Соглас-
но украинским источникам, «это 
утопическая военная драма, дейст-
вие которой разворачивается в не-
далеком будущем. По сюжету Укра-
ина возвращает в свой состав окку-
пированный Донбасс».

Вне конкурса в Венеции состоит-
ся премьера нового документаль-
ного фильма Сергея Лозницы «Тор-
жественные похороны», смонтиро-
ванного из кинохроники и повест-
вующего о том, что происходило 
в Советском Союзе в первые дни 
после смерти Сталина. В програм-
ме «Венецианская классика» среди 
фильмов Бунюэля, Феллини, Берто-
луччи и Кроненберга покажут «Ка-
лину красную» Василия Шукшина.

ФЕСТИВАЛЬ КИНО

«Правдой»  
фестиваль держится
Венецианский кинофестиваль 
объявил программу

Честь открывать фестиваль предостав-
лена картине Хирокадзу Корээды 
«Правда»: победитель прошлогоднего 
Каннского фестиваля не заставил  
долго ждать очередной работы

В «Офелии» Клэр Маккарти несчастная 
возлюбленная принца датского 
 наконец-то выходит на первый план   
ФОТО CAPELLA FILM
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Сегодня на чемпионате мира  
по водным видам спорта в Кванджу  
пройдет финальный заплыв на 200 м брассом  
у женщин с участием Юлии Ефимовой
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ЛИГА ЕВРОПЫ

«Арсеналу» 
не хватило запала
Он дебютировал в еврокубках поражением от «Нефтчи»

Тульский «Арсенал» очень не-
удачно провел первый в сво-
ей истории еврокубковый матч. 
В домашней встрече второго 
квалификационного раунда  
Лиги Европы он проиграл невы-
соко котировавшемуся азер-
байджанскому «Нефтчи» — 0:1.

чера «Арсенал» дебю-
тировал в еврокубках, и столкно-
вение с командой, представляю-
щей, мягко говоря, не самую могу-
чую лигу и обитающей в подваль-
ной части третьей сотни клубного 
рейтинга Союза европейских фут-
больных ассоциаций (UEFA), вро-
де бы не сулило ему серьезных не-
приятностей. Но на неприятности 
туляки нарвались.

То, что с «Нефтчи» ему будет ни-
чуть не проще, чем с «Динамо» и 
«Крыльями Советов», в матчах с ко-
торыми на старте очередного рос-
сийского первенства «Арсенал» 
взял четыре очка, стал ясно быст-
ро. Бакинский состав, укомплекто-
ванный совсем неброскими в смы-
сле известности и цены, но ори-

ентированными в основном на 
дриблинг, контроль мяча легионе-
рами, явно не был заточен под нор-
мальную, что ли, для таких проти-
востояний выездную модель — ког-
да все время отбиваешься и терпе-
ливо ждешь чужих подарков. Но 
и стараясь играть в футбол на рав-
ных, без аутсайдерского пиетета, 
он, в общем-то, справлялся сносно. 
На протяжении всего первого тай-
ма у «Арсенала» было крохотное, 
почти символическое, то есть не об-
ещающее ни лавины моментов, ни 
голов преимущество во всех аспек-
тах, кроме разве что одного. Ну да, 
он хорошо исполнял «стандарты».

После двух подач с углового 
«Нефтчи» выручал голкипер Сала-
хат Агаев. Сначала он взял удар го-
ловой от Гии Григалавы, а потом — 
удар ногой от Кирилла Комбарова. 
И была еще подача со штрафного с 
левого фланга Игоря Горбатенко и 
скидка, подачу продлившая, Мак-
сима Беляева. На нее набежал Ком-
баров, вогнавший мяч головой в 
сетку. Но едва он приготовился 
наслаждаться успехом, как судья 

Энеа Йорги взятие ворот отменил. 
Как раз тонкая скидка, как выяс-
нилось, была лишней: в то мгно-
вение, когда макушка Беляева кос-
нулась мяча, Комбаров уже успел 
немножко залезть во «вне игры».

Перед перерывом «Арсенал» 
поджал «Нефтчи» поплотнее, но 
именно на этом отрезке нарвался 
на классный — резкий, ритмич-
ный, с участием целой группы иг-
роков — выпад. Вылился он в про-
стрел справа Стивена Жозефа-Мон-
роза, на который по центру несся 
Рауф Алиев. Туляки Горан Чаушич 
и Комбаров Алиева держали, и до 
мяча, упав, он не добрался. Но ни-
кто из хозяев не догадался внима-
тельно следить еще и за Дариу да 
Силвой, который несся параллель-
ным курсом ровно к той точке, ку-
да в итоге вырулила траектория 
прострела. Вариантов спасти «Ар-
сенал» у вратаря Максима Левашо-
ва не было никаких.

В перерыве тульский тренер 
Игорь Черевченко освежил линию 
нападения Георги Костадиновым 
и Евгением Луценко. Двойные за-

мены перед вторым таймом случа-
ются нечасто. Чтобы решиться на 
них, нужно почувствовать что-то 
очень скверное.

«Арсенал», конечно, давил после 
паузы мощнее, чем прежде. Но и ча-
ще напарывался на контратаки го-
стей. По шансам получалось при-
мерно баш на баш. А с точки зрения 
их качества перевес, может быть, 
даже был на стороне «Нефтчи»: Ле-
вашову, например, пришлось оста-
навливать с помощью выпада но-
гой выход один на один Намига 
Аласгарова, а однажды Мамаду Ка-
не влепил мячом издали в стойку.

Словом, победа «Нефтчи» абсо-
лютно шальной точно не смотре-
лась. А итог этого матча заставляет 
перед ответным, который состоит-
ся через неделю, скорректировать 
расклад в паре. «Арсенал» перед 
выездом в Баку уже не выглядит ее 
очевидным фаворитом.

Алексей Доспехов

Для футболистов  
«Арсенала» (в красной 
форме — Игорь Горба-
тенко) «Нефтчи» оказал-
ся более опасным сопер-
ником, чем те, с кем они 
успели сыграть на старте 
чемпионата России   
ФОТО РИА НОВОСТИ

КОНТРАКТЫ

«Динамо» усилилось камерунским форвардом
Нападающий сборной Камеруна Клинтон Н’Жье перешел в московское «Динамо» из 
французского «Марселя», сообщается на официальном сайте столичного футбольного 
клуба. Контракт с 25-летним форвардом заключен на четыре года. Новичок «бело-голу-
бых» получил девятый игровой номер. Камерунец стал восьмым новичком «Динамо» в 
ходе летней трансферной кампании. Н’Жье начинал карьеру во французском «Лионе», 
из которого в 2015 году перешел в английский «Тоттенхем». «Марсель» арендовал каме-
рунца у лондонского клуба на сезон-2016/17, а затем выкупил трансфер футболиста. В 
прошлом сезоне Н’Жье провел 21 матч за клуб во всех турнирах и забил три гола. В ак-
тиве нападающего девять голов в 29 матчах за национальную команду. «РИА Новости»

ЧЕСТНАЯ ИГРА

Судьи не уложились в основное время
Как ПСЖ избежал наказания за нарушение правил FFP

Союз европейских футбольных ассоциа-
ций (UEFA), возможно, способствовал то-
му, чтобы дело о нарушении французским 
ПСЖ правил финансового fair play (FFP), ко-
торый в 2017 году взорвал трансферный 
рынок, потратив на приобретение Неймара 
€222 млн, закончилось ничем. Об этом сви-
детельствуют заявления главы судебного 
департамента Управления по финансовому 
контролю (CFCB), ответственного за обес-
печение исполнения командами требо-
ваний FFP, Жозе Нарсизу да Куньи Родри-
гиша, с которыми ознакомилось издание 
The New York Times. Он называл расследо-
вание, проведенное в отношении ПСЖ, не-
полным и требовал открыть его заново. 
Но позиция португальского юриста не на-
шла понимания у UEFA, который согласил-
ся с неоднозначными выводами следствия.

деле о нарушении ПСЖ правил FFP, 
возможно, имеются признаки того, что пари-
жан, которым грозило исключение из евро-
кубков, намеренно выводили из-под удара. Это 
следует из заявлений главы судебного департа-
мента CFCB Жозе Родригиша, с которыми озна-
комилось издание The New York Times. Напом-
ним, что дело было открыто в 2017 году, после 
того как ПСЖ купил Неймара у «Барселоны» за 
рекордные €222 млн. В том же году парижане 
усилились и Килианом Мбаппе. Форвард был 
взят в аренду у «Монако» за €40 млн, а летом 
2018-го ПСЖ, доплатив еще €140 млн, стал пол-
ноправным владельцем прав на игрока.

Столь мощные траты вызвали в европей-
ском футболе волну возмущения. Многие по-

лагали, что ПСЖ грубо нарушает регламент 
FFP, ключевым требованием которого являет-
ся безубыточность. Клубы не должны тратить 
на покупку игроков намного больше, чем са-
ми зарабатывают: дефицит не должен превы-
шать €30 млн за три года. При этом владель-
цам команд фактически запрещено вливать 
в них собственные средства. Были основа-
ния полагать, что в случае с ПСЖ покупки осу-
ществлялись как раз за счет хозяев команды 
— клуб фактически принадлежит Суверенно-
му фонду Катара. А президентом ПСЖ являет-
ся член исполкома UEFA катарский бизнесмен 
Насер аль-Хелаифи, который также возглавля-
ет компанию beIN Media Group — одного из 
крупнейших партнеров как UEFA, так и Ме-
ждународной федерации футбола (FIFA).

Проверка, проводившаяся под руководст-
вом председателя следственного департамен-
та CFCB, бывшего премьер-министра Бельгии 
Ива Летерма, сконцентрировалась на оценке 
на предмет рыночности спонсорских контрак-
тов ПСЖ. Особый интерес вызывало соглаше-
ние с Катарским управлением по туризму. Оно 
ежегодно приносило ПСЖ более €100 млн. Его 
оценку господин Летерм поручил компании 
Octagon. Он также предложил ПСЖ нанять свое-
го оценщика — парижане выбрали Nielsen. Раз-
ница в заключениях оценщиков была огром-
ной. Если Octagon посчитал, что исследуемый 
контракт стоит менее €5 млн, то Nielsen при-
шел к выводу, что он близок к цене, заявленной 
ПСЖ. Напрашивалась третья экспертиза, но Ив 
Летерм склонился к тому, что подсчеты Nielsen 
более точные. При этом, как отметил Жозе Ро-
дригиш, «руководитель следствия не привел 
никаких причин, по которым следует доверять 
именно цифрам Nielsen». Кроме того, он отме-

тил, что по ряду параметров оценки следствия, 
не нашедшего в действиях ПСЖ нарушений и 
отметившего, что убыток клуба за три года со-
ставил только €24 млн, даже превысили те, ко-
торые выдал Nielsen. В результате Жозе Родри-
гиш отослал дело обратно в следственный де-
партамент с требованием пересмотреть его.

Однако этого не случилось. ПСЖ обратился 
в Спортивный арбитражный суд (CAS) с требо-
ванием не допустить нового расследования. И 
там парижане победили, сославшись на то, что 
были нарушены процессуальные нормы. Юри-
сты ПСЖ обратили внимание суда на то, что за-
ключение по материалам следствия судебный 
департамент должен представить не позднее 
чем через десять дней после их поступления. 
Это требование Жозе Родригиш назвал «абсурд-
ным», отметив, что его департамент за такой 
срок, учитывая объемы работы, физически не 
мог справиться. По мнению Жозе Родригиша, 
десять дней отводятся на то, чтобы приступить 
к составлению заключения. Однако на сторону 
ПСЖ фактически встал UEFA. Но не напрямую. 
Дело в том, что в CAS было еще одно дело, в ко-
тором клуб требовал не пересматривать выво-
ды следственного департамента CFCB, ссылаясь 
на то, что судебный департамент не уложился в 
десятидневный срок,— заявление подал турец-
кий клуб «Галатасарай». В этом процессе UEFA 
даже не защищал свою позицию. Стамбульцы 
получили нужный им вердикт, а в практике 
CAS появился прецедент, на основании которо-
го арбитраж поддержал заявление ПСЖ. В ито-
ге UEFA постановил, что пересмотра дела не бу-
дет. Все, что мог сделать в этой ситуации Жозе 
Нарсизу да Кунья Родригиш, так это назвать ре-
шение «явно ошибочным».

Александр Петров

РЕЗУЛЬТАТ

Футбол
Рейтинг национальных сборных FIFA
1 (1). Бельгия — 1746 очков. 2 (3). Бразилия — 1726. 
3 (2). Франция — 1718. 4 (4). Англия — 1652. 5 (8). 
Уругвай — 1637. 6 (5). Португалия — 1631. 7 (6). Хор-
ватия — 1625. 8 (13). Колумбия — 1622. 9 (7). Испа-
ния — 1617. 10 (11). Аргентина — 1610. 11 (9). Швейца-

рия — 1605. 12 (18). Мексика — 1604. 13 (10). Дания — 
1589. 14 (16). Чили — 1583. 15 (11). Германия — 1582. 
16 (14). Италия — 1569. 16 (14). Нидерланды — 1569. 
18 (17). Швеция — 1558. 19 (21). Перу — 1552. 20 (19). 
Польша — 1550. 20 (22). Сенегал — 1550… 46 (43). 
Россия — 1436.
В скобках — позиция команды в предыдущей версии  
рейтинга. Следующая версия рейтинга ФИФА  
будет опубликована 19 сентября.

ПРОЦЕССЫ

Мамаду Сако дорого 
оценил свой допинг
Французский футболист требует с WADA 
£13 млн за ошибочную дисквалификацию

В Высоком суде Лондона начался 
очень любопытный процесс, цент-
ральной фигурой которого являет-
ся известный французский футбо-
лист Мамаду Сако. Он требует от 
Всемирного антидопингового агент-
ства (WADA) компенсацию в разме-
ре £13 млн. Сако утверждает, что по 
вине WADA, которое в 2016 году ини-
циировало его дисквалификацию 
за применение препарата хигена-
мин, формально не входящего в спи-
сок запрещенных, его карьера пош-
ла под откос: защитник перешел из 
«Ливерпуля» в более скромный ан-
глийский клуб — «Кристал Пэлас», 
потерял место в сборной Франции, 
а его рыночная стоимость резко сни-
зилась. Головная антидопинговая 
структура настаивает на законно-
сти дисквалификации, хотя ее уже 
признал ошибочной Союз европей-
ских футбольных ассоциаций (UEFA), 
а также на том, что проблемы у Сако 
начались не из-за нее, а по причинам 
«дисциплинарного характера».

се ведущие британские медиа-
ресурсы, такие как BBC, The Telegraph, 
The Guardian, уделили большое внима-
ние процессу, который открылся в Вы-
соком суде Лондона. Это неудивитель-
но, учитывая, что речь идет о чем-то вро-
де прецедента. Истцами в этом процессе 
выступают известный французский фут-
болист Мамаду Сако и компания MS Top 
Ltd., владеющая его имиджевыми пра-
вами, ответчиком — Всемирное антидо-
пинговое агентство, а центральное ме-
сто в нем занимает история, случивша-
яся с Сако весной 2016 года.

До нее карьера футболиста развива-
лась очень успешно. Центральный за-
щитник Сако выступал за ПСЖ, а в 2013 
году перешел за очень крупную по тем 
временам сумму — £18 млн — в «Ли-
верпуль». Он входил в число ключевых 
игроков как английского клуба, так и 
сборной Франции. За нее защитник иг-
рал на чемпионате мира 2014 года в Бра-
зилии, а аналитики почти не сомнева-
лись в том, что Сако попадает во фран-
цузскую заявку и на домашний для этой 
команды летний чемпионат Европы.

Но в апреле 2016 года стало известно о 
том, что в отношении Мамаду Сако ведет 
расследование UEFA. Причиной был до-
пинг-тест, который тот сдал после встре-
чи 1/8 финала Лиги Европы против «Ман-
честер Юнайтед». У футболиста был об-
наружен препарат хигенамин, который 
способствует борьбе с лишним весом. Его 
употребление французом WADA, форми-
рующее список запрещенных в спорте 
средств и полностью отвечавшее в то вре-
мя за весь процесс допинг-контроля, по-
считало не соответствующим регламенту. 
Расследование UEFA первоначально вы-
лилось в конце апреля в 30-дневную вре-
менную дисквалификацию Мамаду Сако. 

Он пропустил финал Лиги Европы, в ко-
тором «Ливерпуль» уступил «Севилье», и 
не попал в сборную Франции: формиро-
вание ее заявки пришлось как раз на пе-
риод отстранения Сако.

Выступая в Высоком суде Лондона, ад-
вокат Мамаду Сако Стюарт Ритчи настаи-
вал на том, что из-за отстранения карьера 
его клиента пошла затем под откос. Фран-
цуз выпал из перечня «железных» канди-
датов в сборную, а превращавшийся в су-
перклуб «Ливерпуль» в 2017 году сначала 
отдал его в аренду, а чуть позже продал се-
редняку Английской премьер-лиги «Кри-
стал Пэлас». По мнению юриста, такие со-
бытия существенно снизили рыночную 
стоимость игрока и «связанных с ним 
имиджевых прав». Представители Мама-
ду Сако и MS Top оценили потери, поне-
сенные из-за WADA, в £13 млн. А право 
требовать с агентства компенсацию им 
дал тот факт, что в ходе разбирательства в 
UEFA, продолжавшегося после временно-
го отстранения, футболист, заказавший 
для своей защиты юридическую и науч-
ную экспертизу, добился признания себя 
невиновным в допинговом деле.

Проблема заключалась в том, что соб-
ственно хигенамин, который попал в ор-
ганизм Сако с пищевой диетической до-
бавкой, в списке запрещенных препара-
тов WADA не значился. Агентство, однако, 
настаивало на его спортивной нелегаль-
ности, заявляя, что он входит в большую 
группу запрещенных субстанций «Бета-
2-агонисты». Такая практика — не указы-
вать в списке конкретное название препа-
рата — действительно существует. Между 
тем UEFA в 2017 году, изучив экспертные 
мнения, встал на сторону футболиста, объ-
явив процесс по его делу закрытым.

Но есть большие сомнения в том, что 
на его сторону встанет и Высокий суд 
Лондона. Дело даже не в том, что, как вы-
яснилось из выступления юриста Шей-
на Сиббела, представляющего WADA, 
агентство продолжает настаивать на пра-
вомочности дисквалификации, называя 
хигенамин «просто одной из субстан-
ций-дженериков», а в слабости позиции 
Мамаду Сако в той ее части, в которой го-
ворится о том, что из-за допингового ин-
цидента он расстался с местом в элитном 
клубе и статусом востребованного и до-
рогого игрока. Господин Сиббел утвер-
ждает, что между двумя событиями нет 
никакой связи, а к трудностям в карьере 
защитника привели прежде всего при-
чины «дисциплинарного характера».

Это довольно трудно оспорить, зная, 
что предшествовало переходу Сако в 
«Кристал Пэлас». Перед очередным сезо-
ном, летом 2016 года, «Ливерпуль» поехал 
в турне в США. По ходу него тренер коман-
ды Юрген Клопп отправил Сако домой за 
«неуважение» к правилам клуба. Оно вы-
разилось в нескольких подряд опоздани-
ях француза — на авиарейс, медицинское 
обследование и командный ужин. Нака-
занный Мамаду Сако после этого был пе-
реведен в резервный состав «Ливерпуля».

Алексей ДоспеховВторой квалификационный раунд
Первый матч. «Арсенал» (Россия)—«Нефтчи» (Азербайджан) 0:1 (Дариу да Силва, 45+1).

Ответный матч пройдет 1 августа в Баку.

В

B

B

«Ливерпуль» продал Мамаду Сако (на фото) по причинам  
дисциплинарного характера, а не из-за несправедливой  
допинговой дисквалификации  ФОТО GETTY IMAGES
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